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Трамп во время разговора с Зеленским 
и другими руководителями стран Европы 
сообщил, что России и Украине придется 
самим найти решение конфликта: «Это не моя 
проблема». Фактически вслух произнесено 
то, чего больше всего не хотели и боялись 
в Киеве и Старом Свете. Что это означает 
для России?

Трамп, как выяснилось в ходе того разго-
вора, не хочет присоединиться к европейской 
кампании давления на Россию и не заинте-
ресован в разработке новых санкционных 
решений. Мало того, получив «ресурсное 
соглашение» с Киевом, США не хотят больше 
вкладываться в Украину.

Собственно, подтверждение этому 
Трамп и госсекретарь Рубио позже дали 
уже публично.

В ответ на настойчивые требования 
Зеленского ввести санкции против России 
Трамп заявил, что это может решать только 
сам президент США. «Это будет мое реше-
ние, ничье больше. Мы посмотрим, что сде-
лает Россия, как поведет себя», — сказал он. 
(При этом западная пресса пишет, что пре-
зидент США не хочет давить на президента 
России, поскольку в этом случае уже Россия 
может просто выйти из переговорного про-
цесса — для Москвы он не является жизненно 
необходимым.)
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ЛЕРА КУДРЯВЦЕВА ПОКАЗАЛА 
ЛЮБОВЬ С МУЖЕМ, ХОККЕИСТОМ 
ИГОРЕМ МАКАРОВЫМ
На дне рождения телеведущей они 
не отходили друг от друга

Читайте 3-ю стр.

НОВЫЕ ДАЧНЫЕ ЗАКОНЫ: 
ПРАВДА И МИФЫ

Жизнь дачника полна сюрпризов: 
то погода бросает из жары в холод, то 
власти удивляют новыми законами, от 
которых голова идет кругом. Тут даже у 
самого хладнокровного человека могут 
сдать нервы.

«МК» собрал самые обсуждаемые 

в нынешнем дачном сезоне законода-
тельные новшества и попросил лидера 
общественного движения «Народный 
сад» Федора МЕЗЕНЦЕВА объяснить, 
что тут правда, а что миф. 
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ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК 
ОТ МОШЕННИКОВ

Накануне ЕГЭ кибержулье прикидывается 
Рособрнадзором и Минпросвещения

Преступники начали звонить «из 
Минпросвещения» — о новом виде мо-
шенничества предупреждают в ведом-
стве. Их цель — выпускники, а легенда 
очень проста: якобы для доступа на 
ЕГЭ срочно требуется «регистрация на 

сайте» ведомства. У киберналетчиков 
в ходу фишинговые копии официаль-
ных сайтов и «ссылки на образова-
тельные порталы», очень похожие на 
настоящие.
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Наш эксперт разъяснил суть законодательных 
новшеств для собственников загородных участков

КОТИКИ УБИВАЮТ!
«МК» выяснил, чем опасен птичий грипп, 

которым заболевают кошки
Птичий грипп, который уже вто-

рой год бушует на фермах в США и 
добрался до Европы, наконец начал 
вызывать беспокойство и у предста-
вителей российского здравоохра-
нения. Глава Центра Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург выступил с громким 

заявлением, что, если кошки научат-
ся передавать опасный вирус людям, 
черная оспа покажется невинной за-
бавой: ведь смертность при птичьем 
гриппе достигает 50–70%. 
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Встреча главы государства 
с волонтерами.

Дежурная бригада: Мария УСОВА, Августин СЕВЕРИН, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Юлия ГРИШИНА и др.

ГАРИКА ХАРЛАМОВА 
РАССМЕШИЛИ ПРОДЕЛКИ 
«КЕФИРНОГО» МСТИТЕЛЯ

От борцов за правиль-
ную парковку пострадал 
комик Гарик Харламов, 
машину которого 17 мая 
облили кефиром в Ново-
московском администра-
тивном округе.

Как стало известно 
«МК», в тот день днем 44-
летний Гарик Харламов со 
своим водителем приехал 
на китайском внедорож-
нике «М-Hero» на съемки 
фильма «Теща-2» в дет-
ский сад, расположенный 
на бульваре Андрея Тар-
ковского. Мужчины пы-
тались найти свободное 
место на парковке около 
ЖК — не найдя его, води-
тель звезды припарковал 
автомобиль на красной 
разметке для пожарной 
техники. После чего Гарик 
Харламов отправился на 
многочасовые съемки. В 
часы отсутствия водите-
ля и комика неизвестные 
облили лобовое стекло 
внедорожника кефиром. 
Спустя некоторое время 
водитель звезды заметил 

белые разводы на 
машине, которые 
сразу же вытер 
тряпкой.

— Гарик Хар-
л а м о в  в ы ш е л 
после съемок из 
детского садика 
только поздним 
вечером, около 
22.00, — расска-
зала местная жи-
тельница Оксана. 
— К слову, садик 
был арендован 
на два выходных 
дня. Комик узнал 
о неприятности 
только от води-
теля. Проходя-
щие мимо мест-

ные жители рассказали 
звезде о нашем кефир-
ном мстителе, который 
наказывает подобным 
образом людей, непра-
вильно запарковавших 
машины. Гарик посмеял-
ся, сфотографировался 
со всеми желающими и 
уехал. Скорее всего, он 
не будет писать заявле-
ние в полицию.

Известно, что гражда-
не, некогда пострадав-
шие от проделок мсти-
теля, ранее обращались 
в полицию. Предположи-
тельно, за незаконными 
действиями стоит группа 
людей, проживающих в 
этом жилом комплексе. 
Сотрудники полиции на-
значили проверку. 

— У нас парковочные 
места стоят на вторичном 
рынке по 3 миллиона ру-
блей. Предприимчивые 
владельцы сдают их по 
13–15 тысяч рублей в ме-
сяц, — пожаловалась дру-
гая жительница, Ирина.

РОССИЯНЕ ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ 
КНИГАМИ ТРАМПА

Повышенный интерес к 
книгам нового президента 
США стали проявлять госу-
дарственные библиотеки в 
разных регионах России. 
На портале госзакупок 
появились заказы на при-
обретение произведений 
Дональда Трампа.

Так, объединение го-
родских библиотек Маг-
нитогорска (Челябинская 
область) помимо традици-
онных шедевров литера-
туры решило обзавестись 
экземпляром книги «Думай 
как чемпион. Откровения 
магната о жизни и бизне-
се» за 883 рубля. В самом 
Челябинске заинтересо-
вались книжкой «Портрет 
противоречивого лиде-
ра». Книгу «Чужой среди 
своих» мечтают увидеть в 
библиотеке города Саян-
ска Иркутской области. А 

«Искусство сделки» реши-
ли изучить жители города-
космодрома Байконур. Все 
эти произведения, вышед-
шие из-под пера Трампа, 
библиотеки рассчитывают 
приобрести по цене от 450 
до 900 рублей. Аналогич-
ные запросы поступили из 
Нового Уренгоя, Намского 
улуса Якутии и города Бе-
жецка Тверской области.

Работники культурных 
учреждений отмечают, что 
интерес к персоне лиде-
ра Соединенных Штатов 
вырос после его победы 
на выборах в ноябре про-
шлого года, но не носит 
ажиотажного характера. 
«Периодически у нас спра-
шивают что-нибудь про 
Трампа. Вот мы и решили 
купить хотя бы один экзем-
пляр его книги на всякий 
случай».

ИСТИННЫЙ ВОЗРАСТ СОБАКИ 
ВЫДАЛИ 28 ГНИЛЫХ ЗУБОВ

По зубам четвероно-
гого пациента столич-
ные ветеринары вычис-
лили недобросовестных 
заводчиков. Продавцы 
занизили возраст «кар-
манной» собачки, чтобы 
найти ей хозяев. Питомец 
оказался далеко не юным: 
специалистам пришлось 
удалить 28 зубов.

Как узнал «МК», хозяева 
собаки породы мальтезе 
по кличке Мопи после по-
купки решили проверить 
его здоровье в зелено-
градской ветклинике. 
При осмотре ветврачи 
засомневались в воз-
расте Мопи: его зубы 
не были похожи на зубы 

4-летней со-
баки. Рото-
вая полость 
находилась 
в плачевном 
состоянии. 
Скорее все-
го, заводчики 
существен-
но занизили 
возраст пи-
томца.

Пациен-
ту сделали 

рентген, который подтвер-
дил, что более половины 
зубов у песика нежизне-
способны и несут хрони-
ческое воспаление и боль. 
На снимке хорошо просма-
тривались пародонталь-
ные карманы: зубы отош-
ли от десны и держались 
только на зубном камне. В 
карманы при пародонтозе 
попадают остатки пищи, 
что приводит к периоститу 
— воспалению надкостни-
цы, образованию прикор-
невых кист, расшатыванию 
зубов и, конечно, сильной 
боли. 

После обследования 
Мопи сделали операцию. 
Хирургу пришлось уда-
лить... 28 зубов. Также 
пациенту ушили лунки, 
заложили туда лекар-
ственные препараты, а 
оставшиеся клыки отпо-
лировали, чтобы в даль-
нейшем избежать отло-
жения зубного камня.

Малыш перенес опера-
цию хорошо. Он быстро 
проснулся после газового 
наркоза и бодро отпра-
вился с владельцем до-
мой. Снимать швы ему 
не нужно — стоматологи 
использовали саморас-
сасывающиеся нитки.

РЕГИСТРАЦИЮ САМОКАТОВ 
ПРЕДЛОЖИЛИ УПРОСТИТЬ

Установить четкие поня-
тия и правила для исполь-
зования средств индивиду-
альной мобильности (СИМ) 
в Правилах дорожного 
движения и других нор-
мативных правовых актах 
предложили в Московской 
городской думе. Соответ-
ствующие предложения 
депутаты столичного пар-
ламента направили в Пра-
вительство России.

В числе предложений 
правительству по урегули-
рованию вопросов исполь-
зования СИМ (самокатов, 
прежде всего на электротя-
ге) есть инициатива ввести 
упрощенную государствен-
ную регистрацию и номе-
ра для всех СИМ, включая 
не только кикшеринговые 
(арендуемые), но и личные. 
Кроме того, депутаты счи-
тают, что следует ограни-
чить парковку, разрешив 
ее только на специально 
выделенных местах. Еще 
столичный парламент 
надеется расширить 

полномочия регионов в 
администрировании на-
рушений и установлении 
зон автоматического огра-
ничения скорости СИМ. Это 
особенно актуально для 
крупнейших мегаполисов 
России.

Спикер Мосгордумы 
Алексей Шапошников 
также напомнил, что в Мо-
скве уже сегодня сделано 
немало на пути создания 
правил использования 
средств индивидуальной 
мобильности. Так, в столи-
це введены верификация 
пользователей аренды, 
зоны с ограниченной ско-
ростью, тестирование на 
знание ПДД и контроль за 
безопасным передвижени-
ем на СИМ с использова-
нием технических средств 
фото- и видеофиксации. 
Правда, пока эти правила 
распространяются только 
на прокатные самокаты, 
личные же по-прежнему 
вне зоны правового регу-
лирования.

ПЕШЕХОДУ СМЯГЧИЛИ НАКАЗАНИЕ 
ЗА МЕТАНИЕ НОЖА В АВТО

Хулигану, бросившему 
нож в автомобиль, удалось 
доказать, что он вовсе не 
хулиган. Верховный суд 
разобрал необычное дело 
о дворовом конфликте, 
произошедшем на юго-
востоке Москвы.

Как стало известно «МК», 
скандал случился в ноябре 
2023 года возле дома по 
Жулебинскому бульвару. 
25-летний мужчина стоял 
возле своего автомобиля 
и вскрывал ножиком па-
кет с ароматизатором. В 
этот момент во двор въе-
хала «Ауди-А6». Машина 
следовала на достаточно 
высокой скорости, хотя во 
дворе установлены знаки 
ограничения скорости (20 
километров в час). День 
был дождливый, и шофер, 
наехав на лужу, разумеет-
ся, обрызгал стоявшего у 
машины человека с головы 

до ног. Парень в тот день, 
как назло, надел светлые 
брюки, поэтому инцидент 
вывел его из себя. По-
страдавший метнул вслед 
«Ауди» свой туристический 
ножик. Орудие разбило за-
днее стекло и воткнулось 
в рюкзак, который лежал 
за головой несовершен-
нолетнего сына водителя. 
Мальчик лишь чудом не 
пострадал. Автовладелец 
вызвал полицию, «дебо-
шира» задержали, против 
него было возбуждено уго-
ловное дело по статье 167, 
часть 2, УК — «Умышленное 
повреждение имущества из 
хулиганских побуждений». 
Парень возместил ущерб — 
45 тысяч рублей. Однако 
Кузьминский суд все равно 
приговорил его к 2 годам 
принудительных работ с 
удержанием в пользу го-
сударства 10% от дохода.

Молодой человек не со-
гласился с этим решением. 
Апелляционная инстанция 
Мосгорсуда оставила при-
говор в силе, а вот в Верхов-
ном суде мстителя пожа-
лели. Служители Фемиды 
резонно сочли, что, хотя 
метатель ножа и повредил 
автомобиль, у его поступ-
ка был серьезный мотив. 
Брызги от лужи, конечно, не 
повод бросаться на обид-
чика с холодным оружием, 
однако хулиганством это 
преступление тоже назвать 
нельзя. В итоге действия 
осужденного переквалифи-
цировали на умышленное 
повреждение имущества 
без отягчающих обстоя-
тельств и приговорили к 10 
месяцам принудительных 
работ. Кстати, к моменту 
вынесения вердикта Вер-
ховного суда москвич уже 
отбыл это наказание.

ХОЗЯИН РЕШИЛ НАПУГАТЬ ВЫСОТОЙ 
НАГАДИВШУЮ В ОБУВЬ КОШКУ 

Мужчина, свесивший 
свою кошку с балкона и 
ударивший несчастное 
животное о фасад дома в 
подмосковном Одинцове, 
объяснил свое поведение 
тем, что хотел наказать 
провинившееся животное. 
Жутковатое видео попало в 
Интернет и заинтересова-
ло правоохранителей.

Как стало известно «МК», 
вопиющий инцидент прои-
зошел на улице Маршала 
Толубко. Днем мужчина 
схватил питомицу за шкир-
ку, свесил с балкона и стал 
размахивать, а потом уда-
рил о стену здания. 

Соседи сняли произо-
шедшее на видео и нача-
ли свое разбирательство. 
Они пришли к хозяину, и 
тот пояснил, что ранее 
кошка Муся (сейчас ей 10 
лет) падала с окна, поэто-
му очень боится высоты. 

Поэтому когда кошка на-
гадила ему в ботинок, он в 
качестве наказания свесил 
ее с балкона. 

Как оказалось, владелец 
животного ранее был судим 
за разбой. В отношении 
бывшей супруги, матери 
троих детей, он также про-
являл агрессию, когда упо-
треблял алкоголь. Три года 
назад женщина развелась 
с ним и уехала с детьми в 
свою однокомнатную квар-
тиру. Кошку она оставила 
бывшему мужу. Животное 
появилось в доме много 
лет назад — супруги наш-
ли Мусю котенком возле 
храма. Котик периодиче-
ски путал обувь хозяина с 
лотком, а тот в ответ лупил 
питомца. Однако до таких 
воспитательных меропри-
ятий мужчина додумался 
только сейчас. Примеча-
тельно, что сделал он это 

накануне 18-летия своего 
старшего ребенка, испо-
ртив день рождения. 

Случаем жестокого об-
ращения с животными уже 
заинтересовались стражи 
порядка. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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«Сумы долж-
ны быть наши-
ми!» — такое 
напутствие Вла-
димир Путин по-
лучил в ходе по-
ездки в Курскую 
область, состо-
явшейся 20 мая. 
Хотя пригранич-
ные территории 
были освобож-
дены почти ме-
сяц назад, 30-
километровая 
зона продол-
жает оставаться 
крайне опасной 
для жителей. 
И, по мнению 
курян, покоя им 
не будет, если 
российские во-
йска не займут 
хотя бы часть 
Сумской обла-
сти. «На сколько 
километров, вы 
считаете, надо 
отогнать (про-
тивника)?» — по-
интересовался 
на встрече с об-
ластными чи-
новниками и об-
щественностью 
президент. 

Читайте 2-ю стр.

« БУДЕТ ДАЖЕ ЛУЧШЕ, ЧЕМ БЫЛО»

Президент 
Путин посетил 
Курскую область 
с необъявленным визитом

Президент Путин посетил 
строящуюся Курскую АЭС-2.
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c 1-й стр.
Неожиданное исчезновение Вла-
димира Путина из публичного 
пространства (а 20 мая он, во-
преки обыкновению, не провел 

ни одного совещания или рабочей встречи) 
разъяснилось утром следующего дня. Ока-
залось, что президент находился с «необъ-
явленным визитом» в Курской области. Об-
становка там продолжает оставаться 
непростой, поэтому неудивительно, что по-
ездка главы государства, который посетил 
Курск, Курчатов и стройплощадку АЭС-2, дер-
жалась в строжайшем секрете. «Каждый день 
противник пытается пересечь государствен-
ную границу РФ», — заявил ВВП на встрече 
с главами муниципалитетов и представите-
лями общественности. 

Последние больше всего хотели узнать, 
когда жители смогут вернуться в покинутые 
более 9 месяцев назад родные места. Однако 
конкретные сроки на данный момент, как вы-
яснилось, обозначить невозможно. По словам 
врио губернатора Александра Хинштейна, 
приграничье остается «крайне опасной зо-
ной», въезд туда по-прежнему запрещен. «По-
тому что территория заминирована, потому 
что враг очень активно ее обстреливает. Там 
действительно очень опасно находиться со 
всех точек зрения», — заявил он. Владимир 
Путин в свою очередь пообещал увеличить 
группировку саперов, чтобы по максимуму 
ускорить процесс разминирования. «Нужно 
прежде всего обеспечить безопасность (лю-
дей)», — подчеркнул президент. 

Однако в выступлениях глав муниципали-
тетов постоянно звучало: не меньшую опас-
ность, чем мины, представляют постоянные 
обстрелы приграничья дронами. «Надо ото-
гнать их (ВСУ) немножко подальше», — пря-
мо заявил глава Глушковского района Павел 
Золотарев. «А на сколько километров надо 
отогнать?» — заинтересовался президент, 
который ранее уже публично озвучивал идею 
о создании «буферной зоны» на территории 
Украины. «Сумы должны быть нашими!» — 
под бурные аплодисменты присутствующих 

сказал Золотарев, отметив, что и Курской 
области, и России в целом «должно быть 
больше». «Но хотя бы Сумы. <…> С вами как 
с главнокомандующим мы победим», — чи-
новник явно призывал президента не оста-
навливаться на достигнутом. 

Владимир Путин улыбнулся, но цели 
РФ на Сумском направлении раскрывать 
не стал. Судя по сообщениям Минобороны, 
пока российские войска наносят удары по 
подразделениям ВСУ, находящимся в непо-
средственной близости от границы. В част-
ности, 21 мая военное ведомство сообщило 
об ударе «Искандером» по украинскому на-
селенному пункту Шостка, где размещался 
лагерь подготовки 1-й отдельной бригады 
спецназначения ВСУ. Президенту об этом 
рассказал доброволец, руководитель рас-
чета БПЛА Антон Хайлов. «Сегодня для моего 
расчета тоже радостная новость. <…> Ребята 
сообщили, что в населенном пункте Шостка 
до ста (единиц) живой силы противника (уни-
чтожено)», — сообщил он. 

Другие волонтеры, общавшиеся с Пути-
ным, подтвердили слова врио губернатора 
об опасной ситуации в приграничье. Запрет 
на посещение населенных пунктов распро-
страняется на всех гражданских лиц, поэтому 
добровольческие отряды заходят в них после 
разминирования и отмашки военных. Их зада-
ча «закрыть тепловой контур, чтобы сохранить 
хотя бы частично то, что осталось от домов», 
разобрать завалы и прибрать придомовую 
территорию. «Где закрываем тепловой контур, 
к сожалению, украинские войска повторно 
туда начинают бить. Мы только сделали, про-
ходит буквально 2–3 дня — туда прилетает 
беспилотник. Но ничего, будем работать, 
нас это не остановит», — пообещали добро-
вольцы. При этом они не скрывали, что есть 
сложности с отдельными материалами. А гу-
манитарная помощь сильно зависит от инфля-
ции. «Например, когда мы начинали работать, 
рулон марли (ее волонтеры используют для 
изготовления перевязочных пакетов. — «МК») 
стоил 9 тыс. руб., а на сегодняшний день он 
стоит порядка 17 тыс. руб., практически в два 

раза рост стоимости», — посетовал священ-
ник Евгений Карачевцев. 

Владимир Путин в свою очередь заявил, 
что значение духовных наставников — на пе-
редовой и в тылу — в час испытаний трудно 
переоценить. «Церковь всегда с народом на 
протяжении всей истории», — подчеркнул он, 
напомнив, что роль РПЦ понимал даже Сталин, 
3 июля 1941 года обратившийся к гражданам 
так, как это принято у верующих: «Братья и 
сестры!». Президент поручил Александру 
Хинштейну составить отдельную программу 
восстановления поврежденных церковных 
комплексов, в которую должны войти не только 
сами храмы, но и хозяйственные постройки. 
Всего таких объектов в курском приграничье 
на данный момент 33. «Будет даже лучше, чем 
было», — пообещал ВВП. 

На отдельной встрече с президентом врио 
главы региона поднял вопрос о продлении 
ежемесячных выплат курянам, которые в силу 
описанных выше причин не могут вернуться 
из эвакуации. Изначально планировалось, 
что по 65 тыс. руб. они будут получать «до 
полного освобождения Курской области от 
противника». «Согласен. Так нужно сделать 
до тех пор, пока люди не смогут вернуться 
в свои дома», — поддержал Путин. Он также 
одобрил просьбу Хинштейна выделить сред-
ства на ремонт тех домов, которые пришли в 
негодность не от обстрелов ВСУ, а по другим 
причинам. Например, из-за разрыва труб 
или вандализма. Собственники жилья по-
лучат из федерального бюджета 9 тыс. руб. 
за каждый кв.м. 

Вместе с тем, как следовало из рассказов 
районных чиновников, нерешенными остают-
ся проблемы ипотечников. ЦБ давно дал пору-
чения коммерческим банкам и страховщикам 
разобраться с кредитами за разрушенное ВСУ 
жилье и списать с граждан оставшуюся за-
долженность. Однако процесс, судя по всему, 
идет тяжело. Путин попросил указать, какие 
именно организации отказываются выполнять 
команду регулятора, и пообещал лично пере-
говорить с их руководством. 

Елена ЕГОРОВА.
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После телефонного разговора 
Трампа с Путиным стало известно, 
что нашим странам вскоре пред-
стоит исторический обмен рос-
сийских осужденных, отбывающих 
наказание в США, на американских 
— в России по формуле 9/9.
Агентство Reuters уже подсуети-
лось и опубликовало имена девяти 
американцев, которых власти США 
хотели бы вернуть домой в рамках 
обмена заключенными с Россией. 
Официально эти данные не под-
тверждены, публикация ссылается 
на «источник, близкий к Кремлю».
Впрочем, наша сторона о том, кого 
мы хотели бы видеть в числе 9 воз-
вращенных россиян, пока хранит 
молчание.
«МК» поговорил на эту тему с 
правозащитником Иваном Мельни-
ковым, вице-президентом Россий-
ского отделения Международного 
комитета защиты прав человека, 
в свое время первым предсказав-
шим обмен Виктора Бута на Бритни 
Грайнер.

— Иван, кто эти люди, которых могут 
поменять на американцев, если гово-
рить о россиянах?

— В настоящее время большое количе-
ство наших соотечественников задержано 
в США по подозрению в совершении раз-
личных преступлений. Многие из них уже 
осуждены, есть те, кто сидит в тюрьмах 
третьих стран, Соединенные Штаты пы-
таются их экстрадировать к себе. Также 
Америка регулярно арестовывает наших 
программистов, специалистов, связанных 
с информационными технологиями, с крип-
той. Кстати, это не только России касается. 
Очевидно, в США есть запрос на то, чтобы 
эту отрасль и лидеров в ней полностью 
под себя подмять. Вспомните задержание 
талантливого создателя криптовалютной 
биржи Анатолия Легкодымова, который в 
настоящее время сидит в Соединенных 
Штатах, экстрадированного из Израиля 
программиста Ростислава Панева, из 
Болгарии — Александра Жукова. Их всех 
задерживали зачастую под надуманными 
предлогами, потому что так захотелось 
Америке. Думаю, сейчас пришло время 
попробовать их вернуть домой.

— Кто еще из наших соотечествен-
ников может быть включен в список на 
обмен?

— Есть такой Максим Марченко, кото-
рый проживал в Гонконге, был задержан на 
острове Фиджи и экстрадирован в США 
по обвинению в организации поставок 
микроэлектроники в РФ в обход санкций 
и отмывании денег. В декабре 2024 года 
был задержан наш пилот Сергей Нечаев, 
у него двойное гражданство, российское 
и американское, его обвинили якобы в по-
пытке незаконного вывоза двух самолетов 
в Россию через Армению. Еще два рос-
сиянина, Олег Пацуля и Василий Беседин, 
подозреваются США в обходе антироссий-
ских санкций и поставках запчастей нашим 
авиакомпаниям.

— Ну, то есть они не разбойники и не 
злодеи, а наоборот, патриоты, и Россия 
могла бы побороться за их свободу. А за 
что сидят американцы у нас, которых мы 
могли бы потенциально обменять?

— Большинство американцев отбывает 
срок за уголовные преступления. Например, 
Джозеф Татер, который в 2024 году напал 
на полицейского в Москве. Сейчас его при-
знали невменяемым, но данное решение 
было обжаловано, ему грозит срок. Или 
бывший американский десантник и рок-
музыкант Майкл Тревис Линк, осужденный 
на 13 лет лишения свободы за хранение 
наркотиков.

— Кстати, он есть в предполагаемом 
списке на обмен, который опублико-
вало Reuters. Еще туда вписан некто 
Гордон Блэк.

— Это американский сержант, который 
проживал во Владивостоке. В прошлом году 
его приговорили к 3 годам 9 месяцам коло-
нии общего режима. Он украл 10 тыс. рублей 
и угрожал убийством своей российской воз-
любленной, к которой приехал со службы 
в Южной Корее (где они и познакомились). 
В результате нетрезвой ссоры Блэк ушел 
из квартиры, девушка написала на него 
заявление, мужчину задержали.

— Ну, такая себе история… Амери-
канца не красит.

— Особо хочу отметить историю Андре 
Хачатуряна. Он тоже есть в предполагаемом 
списке Reuters. У него очень сложная и тра-
гическая ситуация. Андре был арестован 
за ввоз в Россию своего личного пистоле-
та. Он летел транзитом через Российскую 
Федерацию к родственникам в Армению, 
при себе имел огнестрельное оружие, не 
оформленное у нас на таможне надлежа-
щим образом. Как говорил его адвокат, 
Андре не знал о том, что это недопустимо. 
По закону США одна единица огнестрела к 
провозу разрешена. Мужчину задержали. 
Он признал вину и оказался в российской 
тюрьме. В результате его приговорили к 8,5 
года лишения свободы в колонии общего 
режима. А у него хроническое заболевание, 
которое не поддается лечению, нужна очень 
хорошая медицинская помощь, которую 
почти невозможно оказать в колонии, в 
Америке тяжелобольная пожилая мама. И, 
конечно, все это очень и очень печально…

— Лучше бы, конечно, на мой взгляд, 
его обменяли, чем этого Блэка, который 
девушку ограбил и напугал. Хотя, ско-
рее всего, обменяют их всех.

— Тут есть, конечно, свои нюансы, по-
тому что американских граждан в России 
сидит не так уж и много и практически всех 
их США, очевидно, заберут. И у нас практи-
чески никого не останется. Тогда как число 
россиян, которые по-прежнему отбывают 
наказание в Америке, все еще переваливает 
за сотни, так что в дальнейшем процедуры 
обмена с США вести будет сложнее, нам 
просто некого им будет предложить.

Екатерина САЖНЕВА.

ДЕВЯТЬ 
НА ДЕВЯТЬ
Правозащитник Иван 
Мельников озвучил прогнозы 
по обмену осужденными 
между РФ и США

В ночь на 21 мая Россию атакова-
ли 127 украинских беспилотников. 
Дроны ВСУ сбили в 9 регионах и над 
акваторией Черного моря. Утром 
уничтожили еще десятки дронов. 
Об этом сообщили в российском 
Минобороны. Бывший офицер спец-
наза полковник в отставке Анатолий 
Матвийчук в беседе с «МК» расска-
зал, что стоит за массированным 
налетом ВСУ.

Самые масштабные атаки были отражены 
в Брянской области, где системы противовоз-
душной обороны уничтожили 41 беспилотный 
летательный аппарат, в Орловской области 
сбили 27 дронов. Над столичным регионом 
было перехвачено 6 беспилотников. В Курской 
области сбит 31 беспилотник, во Владимир-
ской — 5, в Рязанской — 3, по одному — в 
Белгородской, Тульской, Калужской областях 
и над Черным морем. Многие дроны были 
начинены в качестве средств массового по-
ражения металлическими шариками.

«Противник продолжает провокации. Но-
чью над Орловской областью уничтожено 11 
вражеских беспилотников», — сообщил глава 
региона Андрей Клычков. Позже он сообщил 
об уничтожении еще 16 беспилотников над 
Орловской областью.

Целью атаки ВСУ на Орловскую область 
был Болховский завод полупроводниковых 
приборов. Предприятие получило поврежде-
ния впервые за все время конфликта. В Туль-
ской области пытались атаковать химическое 
предприятие в Алексине, дроны были сбиты, 
обломки упали за пределами территории 
предприятия. В Калужской области вероят-
ной целью атаки стал аэродром в Ермолине, 
где сбитый беспилотник упал рядом, инфра-
структура осталась невредимой.  В Липецкой 
области из-за воздушной угрозы дронов от-
ключили Интернет — такое решение приняли 
в целях обеспечения безопасности.

По словам Сергея Собянина, силами ПВО 
была отражена атака беспилотных летатель-
ных аппаратов, направлявшихся на Москву. 
В аэропортах «Домодедово» и «Жуковский» 
вводились ограничения: они не принимали 
и не отправляли рейсы. Дроны были сбиты в 
районе Домодедова.

Днем выяснились подробности падения 
фрагмента беспилотника на детский сад в 
подмосковном Домодедове. Как стало извест-
но «МК», обломок дрона рухнул на территорию 
детсада «Василек». Фасад и само здание 
не пострадали — металлический фрагмент 
упал на землю, на месте его падения об-
разовалась небольшая воронка. Инцидент 
произошел во время тихого часа, когда дети 
спали. Многие из них проснулись от шума, но 
воспитатели пояснили им, что на улице гро-
за. Затем малышам предложили спуститься 
в подвальное помещение. Никто из них не 
плакал. Позже, как рассказала заведующая 
детсадом Наталья Редькина, всех малышей 
забрали родители.

Атака 21 мая стала крупнейшей после 
первых за три года прямых переговоров 
между Россией и Украиной, состоявшихся в 
Стамбуле 16 мая. Тогда помощник президента 
РФ Владимир Мединский заявил: «Российская 
делегация довольна результатом, контакты 
продолжатся». До переговоров Киев из кожи 
лез, чтобы их сорвать. Тогда в один из налетов 
ВСУ направили на российские регионы свыше 
500 дронов.

Как считает Анатолий Матвийчук, Зе-
ленский массированным налетом попытался 
наказать нас за несговорчивость и показать 
Западу, что он еще что-то может.

— Собственно говоря, это такой вызов 
России и презентация своих возможностей 
для западных кураторов, — говорит эксперт. 
— Также мог спровоцировать позитивный 
разговор Путина с Трампом.

— Трамп может еще сильнее прижать 
Украину?

— Я думаю, да. Трампу не нравится ситуа-
ция, потому что ему нужен результат, любой 
результат, чтобы показать, что он исправил 
ошибки Байдена и смог привести Россию и 
Украину к переговорам и миру. Но Украина 
не хочет следовать его плану. Тут кто угодно 
разозлится.

— О т к уд а м о гл и з а п ус к а т ь 
беспилотники? 

— Я считаю, что в тыловых регионах мо-
гут находиться скрытые террористические 
ячейки, спящие ячейки, действующие вну-
три России. У них, по всей видимости, есть 

скомпилированные базы, а также места, где 
собирают и запускают дроны.

— Сколько дронов есть у Украины?
— Вряд ли они закончатся. На Украине 

есть набор специальных конструкторских 
решений. Такие дроны чуть ли не на коленке 
собираются. Украина способна их выпускать 
в неограниченном количестве. 

— Как от них защититься? 
— Мы защищаемся в основном свои-

ми технологиями противодействия дронам: 
войсковой ПВО, гражданской обороной, 
противодроновыми ловушками, а также до-
бровольными дружинами, вооруженными 
дробовыми и охотничьими ружьями, которые 
борются с этими дронами. С атаками дронов 
мы справляемся успешно.

— Чего еще ждать от Украины?
— Я считаю, что Украина продолжит при-

бегать к террористическим методам войны 
против России — будут устраивать диверси-
онные и террористические акты. Эти дроны и 
дальше будут терроризировать нас, пока мы 
не уничтожим это государство, не поднимем 
русский флаг в Киеве и не заставим Украину 
подписать капитуляцию. 

Ольга ФЕДОРОВА, Лия ВЕРНЕР.

Владимир Путин впервые после офи-
циального объявления об освобожде-
нии Курской области посетил пригра-
ничные территории. Во время своего 
визита президент России поручил 
увеличить группировку разминиро-
вания в Курской области, чтобы люди 
как можно быстрее могли вернуться 
домой.

Впрочем, по словам члена президиума 
Общероссийской организации «Офицеры Рос-
сии», ветерана спецподразделений полков-
ника в запасе Тимура Сыртланова, это может 
произойти еще не скоро. Эксперт рассказал об 
изощренных способах минирования Курской 
области, в которых упражнялись неофашисты 
при отступлении.

— Визит президента стал очень большой 
моральной поддержкой курян и врио губер-
натора региона Александра Хинштейна, — го-
ворит эксперт. — Те слова, которые Владимир 
Путин произнес в ходе встречи с волонтерами 

и руководителями муниципалитетов Курской 
области, а также в ходе осмотра строящейся 
АЭС в Курчатове, говорят о том, что куряне не 
забыты и в дальнейшем им будет оказываться 
полная поддержка.

Владимир Путин также заявил об усиле-
нии группировки разминирования в Курской 

области. Это говорит, конечно же, о том, что 
специальная военная операция продолжа-
ется и будет разворачиваться наступление, в 
том числе в Сумской области. Она граничит с 
Курской областью, оттуда постоянно укрофа-
шисты пытаются наносить удары, в том числе 
дронами и ракетами.

— Почему необходимо усиливать груп-
пировку разминирования? Сколько време-
ни может занять этот процесс?

— Это крайне необходимо для того, что-
бы жители приграничных регионов как можно 
быстрее вернулись в свои дома или начали 
их отстраивать. Очистить местность также 
необходимо для того, чтобы начать ремонт и 
строительство социальных объектов: больниц, 
поликлиник, школ, детских садов... Как мне 
кажется, потребуется более года для полного 
разминирования территории. Потому что при 
отходе боевики ВСУ оставили очень много за-
минированных территорий. И не только.

— Что еще минировали?
— Они также минировали совершенно изо-

щренным способом автомобильные аптечки, 
детские игрушки, различные вещи, которые ак-
тивно применяются в быту. Они рассчитывали 
на то, что гражданские люди, которые остава-
лись на местах либо которые вернутся, будут их 
подбирать и, соответственно, им будет нанесен 
ущерб. Очень много таких примеров. 

Дарья ФЕДОТОВА.

БЕСПИЛОТНОЕ ОБОСТРЕНИЕ КИЕВА
Украинские дроны массированно атаковали российские регионы 
впервые после стамбульских переговоров

КУРСКАЯ МИННАЯ АНОМАЛИЯ
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Встреча с временно исполняющим 
обязанности губернатора Курской 

области Александром Хинштейном. 

«БУДЕТ ДАЖЕ 
ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ БЫЛО»

NON-STOP
Ежегодная выставка Ко-
ролевского садоводческо-
го общества (RHS Chelsea) 
в Челси привлекает коро-
левских особ, различных 
селебрити и даже домаш-
них животных. Праздник 
флористического искус-
ства почти на неделю пре-
ображает улицы Челси, 
превратив их в выставки 
цветов, от которых про-
сто захватывает дух. Еже-
годная выставка цветов в 
Челси является основным 
событием в календаре 
королевской семьи. По 
традиции в день открытия 
мероприятия на выставке 
побывали король Карл III 
с супругой Камиллой. Они 
посетили сад с собаками и 
осмотрели «Королевскую 
розу» — новое произведе-
ние селекционеров. Цве-
ток с белыми и фиолето-
выми полосками назван в 
честь Чарльза.

КАДР

БИЛЕТЫ КРИМИНАЛ

В МАДРИДЕ ЗАСТРЕЛИЛИ 
ПРОТИВНИКА ПОРОШЕНКО

Со странным поведением аиста столк-
нулись орнитологи Приамурья — птица 
выкидывает из гнезда собственных де-
тей. Специалисты не могут назвать причины 
такого поведения.Как сообщает «МК в Ха-
баровске», в телеграм-канале специалиста 
по дальневосточному аисту Антона Сасина 
первый пост о странном поведении птицы-
родителя появился 16 мая: «Ну вот, только 
был разговор, что случаи выкидывания птен-
цов у дальневосточных аистов по сравнению 
с европейскими крайне редки, и пожалуйста: 
одного птенца наш аист минусовал. И, как ни 
в чем не бывало, родитель продолжил кор-
мить оставшихся троих аистят...». Три дня 
спустя ученый опубликовал еще один пост, 
констатировав, что аист-отец выбросил из 
гнезда еще одного птенца: «Это случилось 
вновь. Не знаю, что является мотивом. Могу 

только сказать, что это делает самец. Долго 
присматривался, долго решался и сегодня 
опять решился. Избавился от второго птен-
ца». Комментаторы в Сети начали строить 
догадки о поведении птицы, а самые ори-
гинальные даже посоветовали самке аиста 
сменить партнера. 

В столице Испании Мадриде се-
годня утром был застрелен в упор 
экс-замглавы Администрации пре-
зидента Украины Януковича Андрей 
Портнов. Политика убили в тот момент, 
когда он, отправив детей в школу в райо-
не Посуэло, шел к своему автомобилю. 
Сначала сообщалось, что в Портнова 
стрелял некий человек на мотоцикле. По-
том пошла информация, что нападавших 
было двое, а то и трое. Во всяком случае, 
политик получил четыре выстрела в грудь 
и один в голову. Он скончался до приезда 
полиции и медиков. Эмигрировав за гра-
ницу после бегства Януковича с Украины, 
Портнов занялся разоблачением устано-
вившегося в Киеве режима. У него было 
немало компромата на экс-президента 
Петра Порошенко, на мэра Киева Кличко, 
на их коррупционные связи с демпартией 
США. С его подачи на Порошенко было 
возбуждено около 40 дел. За это он был 
внесен в базу данных украинского сайта 
«Миротворец», признанного в России 
экстремистским. Портнов успешно от-
стаивал свою правду в украинских судах. 
Кстати, в день его гибели должно было 
пройти очередное судебное слушание, им 
инициированное. 

ТАРИФЫ НА ПРОЕЗД 
В МОСКОВСКОМ ТРАНСПОРТЕ 

С 1 ИЮНЯ 2025 ГОДА
Карта «Тройка», билет-кошелек

НГПТ, метро + МЦД  Ц  67
90 минут Ц  100
метро + МЦД П  90

Бесконтактная оплата банковской 
картой, телефоном и т.д.

Метро +МЦД, НГПТ  Ц  74
Метро + МЦД  П  97
По пути   74

Оплата по биометрии

Метро+ МЦД  Ц  63
Метро + МЦД  П  84

«Единый» с лимитом

1 поездка   80
2 поездки   160

«Единый» без лимита

1 сутки  Ц  375
3 суток  Ц 720
30 дней  Ц 3160
90 дней  Ц 7650
365 дней  Ц  22 650
30 дней  П  3940
90 дней  П  10 080
365 дней П  29 400

Автобус + Трамвай

30 дней  2000
90 дней  5300
365 дней   16400

Билет на 30 дней для обучающихся

Метро + МЦК + МЦД  Ц 635
НГПТ  405
«Единый» без лимита  Ц 900
Метро + МЦК + МЦД  П  1160
«Единый» без лимита  П  1390

Билет на 90 дней для обучающихся 

Метро + МЦК + МЦД  Ц  1770
НГПТ  1145
«Единый» без лимита  Ц  2560
Метро + МЦК + МЦД  П 3320
«Единый» без лимита  П  3960

«Ц» — действует в зоне «Центральная»
«П» — действует в зоне «Пригород»

Президент США получил такую сум-
му в виде комиссионных от торгов 
с момента запуска токена Trump, 
сообщают американские телекана-
лы. Напомним, что политик запустил 
собственную криптовалюту — мемкоин 
Трампа ($TRUMP), 18 января, за два дня 
до своей второй инаугурации. Эксперты 
крипторынка считают мемкоины раз-
новидностью финансовой пирамиды. 
Как отмечает американская пресса, 
стоимость мемкоина Трампа выросла 
после известия о том, что двести самых 
крупных держателей токена приглашены 
на VIP-тур в Белый дом и обед с прези-
дентом США 22 мая в Вашингтоне. 

$324,5 млн  
ЦИФРА

c 1-й стр.
«Если начать угрожать санкция-
ми, русские просто перестанут 
с нами говорить. А для нас важ-
но сохранить возможность раз-

говора с ними и подтолкнуть к возвращению 
за стол переговоров», — заявил Рубио. И он 
же отметил, что Украина отвлекает ресурсы 
Запада от сдерживания более серьезных 
угроз. По его словам, Вашингтон не пре-
кращал поставки оружия Киеву — идут ранее 
согласованные пакеты, однако решения о 
возможности выделения новых пакетов по-
мощи нет.

Давить пытается и будет пытаться Ев-
ропа, заявляя о непоколебимой поддержке 
Украины. Но слова — одно, дела — другое. 
С 5 июня для Украины отменяются торговые 
преференции с Евросоюзом. В украинском 
минэкономики оценили потери из-за отмены 
торгового безвиза с ЕС в почти 3 млрд евро 
в год. Премьер Польши Туск объяснил, что 
его страна, конечно, поддерживает Украину, 
однако эта поддержка не должна вредить 
польским фермерам. Ну и заодно заявил, 
что Польша не собирается отправлять свои 
войска на Украину, и это окончательное ре-
шение. То есть в «коалиции желающих» уже 
появились откровенно нежелающие.

Без поддержки США, на одной Европе, 
Украина, конечно, далеко не уедет. Но и 
не развалится и не посыплется, если все 
будет идти так, как идет сейчас. Оптимист 
Дмитрий Медведев, конечно, заявил, что у 
нынешней Украины пока еще есть послед-
няя возможность на определенных услови-
ях сохранить какую-то государственность 
и обрести шанс на мирное развитие. А в 
противном случае «для киевского режима 
есть и другой путь, о котором тоже неодно-
кратно говорилось. Это путь безоговороч-
ной капитуляции. Такая формула мира в 
международном праве тоже существует. 
Если сказать прямо, многим в нашей стра-
не она нравится куда больше», — сказал 
Медведев. Реалист Рубио, однако, гово-
рит, что «военного решения для кризиса на 
Украине нет». Военное решение со стороны 
России может появиться, но, поскольку не-
обходимые для этого условия могут быть 
созданы только коренными изменениями 
внутри самой страны, ждать его быстрого 
появления не приходится.

Так что пока наиболее вероятный скла-
дывающийся сценарий — плавная деэскала-
ция: попытки договориться и как-то вырулить 
на взаимоприемлемые условия на фоне 
снижения интенсивности боевых действий. 
Другой разговор, что Трамп сейчас «отстра-
няется», делая такую деэскалацию возмож-
ной. А что будет через три с небольшим года, 
когда он уйдет, а «какая-то государствен-
ность» у Украины останется?

Дмитрий ПОПОВ.

ПЛАВНАЯ 
ДЕЭСКАЛАЦИЯ

ЗЛОБА ДНЯ

В ПРИАМУРЬЕ АИСТ-ОТЕЦ 
ВЫКИДЫВАЕТ ПТЕНЦОВ ИЗ ГНЕЗДА

заработал Дональд Трамп 
на своей криптовалюте

НУ И НУ!

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА 
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СЕГО ДНЯ

«Мы желаем счастья вам, счастья в 
этом мире большом!» — помните эти слова 
популярной песни группы «Цветы»? Счастья 
хотелось бы, но что это такое и от чего оно 
зависит? 

Для психолога счастье — это эмоцио-
нальное состояние человека, вполне удо-
влетворенного своей жизнью. В этой науке 
в 1990-х возникло новое направление — по-
зитивная психология, — ставившее задачу 
помочь людям стать счастливее. Один из 
ее создателей американский профессор 
Джонатан Хайдт в 2006 году выпустил книгу 
«Гипотеза счастья», сразу ставшую бест-
селлером. В ней представлены с точки зре-
ния современной науки «10 великих идей» 
о счастье — Платона, Будды, Конфуция, 
Иисуса и других носителей мудрости, — 
сквозной нитью проходящие через разные 
культуры от Древнего мира до наших дней. 
Что это за идеи? 

Первая — о двойственности личности, 
соединяющей природные инстинкты и со-
знание, пытающееся их контролировать. 
Вторая — о возможности помочь такому 
контролю посредством медитации, психо-
терапии и лекарств. Третья — о взаимности 
отношений и «золотом правиле нравствен-
ности»: поступай с другими так, как хотел 
бы, чтобы они поступали с тобой. Четвертая 
призывает сопротивляться естественной 
склонности искать недостатки у других и 
обещает нравственную награду за осо-
знание и преодоление собственных не-
достатков. Пятая — что счастье приходит 
изнутри. Шестая — что, тем не менее, для 
него важны любовь и привязанности, за-
висящие и от других людей. Седьмая — об 
ограниченной пользе несчастий, которые 
могут сделать нас более сильными, но 
могут и искалечить. Восьмая — об удоволь-
ствии сознательной добродетели. Девятая 
— о возвышающем чувстве благоговения, 
естественном для людей религиозных, 
но доступном не только им. Десятая — о 
смысле жизни как цели, вовлекающей все 
уровни психики человека в согласованную 
деятельность по ее достижению. 

Гипотеза счастья, анонсированная в 
названии книги, утверждает, что это эмо-
циональное состояние зависит от всего 
перечисленного, но в первую очередь от 
наличия цели, деятельной вовлеченности 
в ее достижение и интенсивности положи-
тельных эмоций. 

До недавнего времени понятие сча-
стья использовалось исключительно как 
характеристика человека, максимум семьи, 
и считалось неприменимым для описания 
больших групп людей, тем более стран. Для 
них ключевым показателем уровня и темпов 
развития стал внутренний валовый продукт 
(ВВП) — суммарная рыночная стоимость 
всех конечных товаров и услуг, произведен-
ных на территории страны в течение года. 

Однако исследования социологов под-
твердили сомнения в том, что богатство 
жителей страны, характеризуемое ее ВВП, 
определяет их удовлетворенность своей 
жизнью. «Счастье моего народа важнее 
ВВП» — провозгласил в 1972 году король 
Бутана, страны в Гималаях, и ввел в ее Кон-
ституцию понятие Валовое Национальное 
Счастье. Но серьезное внимание политиков 
и исследователей счастье привлекло толь-
ко через 30 лет, когда психолог Даниэль 
Канеман получил Нобелевскую премию по 
экономике за исследования, показавшие 
сильное влияние эмоций на экономическое 
поведение людей. 

Как результат этого влияния — 
в 2012 году Генеральная ассамблея ООН, 
признав «актуальность счастья и благо-
получия как общечеловеческих целей и 
устремлений в жизни людей во всем мире 
и важное значение их отражения в зада-
чах государственной политики», учредила 
Международный день счастья 20 марта и 
призвала правительства, негосударствен-
ные организации и частных лиц действо-
вать так, чтобы люди становились более 
счастливыми. В том же году был выпущен 
первый Доклад ООН о мировом счастье, 
а с 2016 года такие доклады ежегодно пу-
бликуют 20 марта. 

В этих докладах представлены «ин-
дексы счастья» населения подавляющего 
большинства стран мира, рассчитанные по 
результатам опросов компании «Гэллап», 
мирового лидера в области изучения обще-
ственного мнения. Как в «Гэллап» измеряют 
счастье? В каждой стране их сотрудники 
или местные партнеры опрашивают неко-
торое количество жителей — как правило, 
в пределах тысячи человек, — достаточно 
близкое к составу всего населения по доле 
женщин и мужчин, возрастным группам и 
месту проживания. Каждого просят оце-
нить его удовлетворенность своей жизнью 
по шкале от 0 до 10: верхняя отметка со-
ответствует наилучшей возможной для 
респондента жизни, нижняя — наихудшей. 
Индекс счастья страны рассчитывается как 
среднее значение оценок, полученных в 
таком опросе. 

В ежегодном докладе дается рейтинг 
стран, первый номер в котором у страны 
с самым высоким индексом счастья, по-
следний — с самым низким. Для каждой 
страны также приводятся величина из-
менения этого индекса с 2012 года, когда 
его замерили впервые, его стандартное 
отклонение (показатель неравномерности 
распределения счастья в стране, назван-
ный неравенством) и место страны в общем 
списке стран по показателям среднеду-
шевого ВВП, ожидаемой продолжитель-
ности жизни и еще шести, оцениваемым 
по результатам опроса. 

Вот эти показатели: социальная под-
держка — возможность рассчитывать на 
других людей в трудной ситуации; свобода 
выбора — возможность самому принимать 
важные решения; щедрость — участие в 
благотворительности; восприятие рас-
пространенности коррупции в органах 
власти и бизнесе; проявление эмоций в 
предшествующий опросу день: положи-
тельных (смех, удовольствие, интерес) 
и отрицательных (беспокойство, грусть, 
гнев). Отвечать предлагается «да» или 
«нет», значение показателя измеряется 
долей положительных ответов.

В докладе 2025 года представлено 
147 стран. В десятке самых счастливых 
Финляндия, за ней Дания, Исландия, Шве-
ция, Нидерланды, Коста-Рика, Норвегия, 
Израиль, Люксембург, Мексика. Три по-
следние места в рейтинге занимают Ли-
ван, Сьерра-Леоне и Афганистан. Индекс 
счастья финнов 7,7 по 10-балльной шкале; 
с 2012 года он вырос на 0,3 балла. Индекс 
счастья афганцев 1,4; с 2012 года упал на 
2,7 балла. 

Если разделить список на три равные 
части по 49 стран в каждой, в верхней части 
(к ней относятся 16 процентов жителей 
Земли) можно увидеть две трети евро-
пейских стран, половину североамерикан-
ских, четверть южноамериканских, пятую 
часть азиатских и ни одной африканской. 
У половины этих стран с 2012 года индекс 
счастья вырос. 

В числе стран средней части списка 
(это 46 процентов населения планеты) по-
ловина стран Азии и обеих Америк, треть 
европейских и восьмая часть африканских; 
у подавляющего большинства из них индекс 
счастья с 2012 года вырос. В нижней части 
списка (где 38 процентов жителей Земли) 
подавляющее большинство африканских 
стран, около трети азиатских и лишь одна 
европейская. Две трети из них с 2012 года 
стали еще менее счастливыми. 

Из бывших советских республик в 
верхней части списка только одна — Литва, 
две в нижней — Азербайджан и Украина, 
остальные в средней. В том числе Россия 
с номером 66 — ниже большинства стран 
Евросоюза и США, но выше партнеров по 
ЕАЭС (кроме Казахстана) и партнеров по 
БРИКС (кроме Бразилии). 

По показателю неравенства распре-
деления счастья в стране лучшие места 
у европейских стран, худшие — у афри-
канских, азиатских и южноамериканских, 
причем заметно, что чем ниже страна в 
рейтинге индекса счастья, тем вероятнее 
и ее низкое место в рейтинге неравен-
ства. Россия с 75-м местом находится в 
его середине. 

Намного лучше мы выглядим в рей-
тинге отрицательных эмоций — 19-е место 
говорит о том, что россияне к ним не очень 
склонны. Увы, к положительным эмоциям 
они тоже мало расположены — 112-е место. 
Но сальдо России в этих двух рейтингах я 
бы назвал слабоположительным. 

По среднедушевому ВВП за год Россия 
в рейтинге стоит на приятном 33-м месте. 
По фактору ожидаемой продолжительности 
жизни мы с показателем 73 года занимаем 
место ниже среднего. Как следует из до-
клада, от первого из этих факторов индекс 
счастья зависит в среднем на четверть, от 
второго — на 10 процентов. 

При этом факторы нематериальные, 
которые измерялись по результатам опро-
са, влияют на него несколько сильнее: от 
показателя социальной поддержки (тут 
Россия на 65-м месте) он зависит более 
чем на четверть, от показателя свободы 
выбора (101-е место) — на одну восьмую. 
Влияние показателей щедрости (мы на 
58-м месте) и восприятие коррупции 
(65-е место) ограничивается нескольки-
ми процентами. 

Все эти показатели относятся к цен-
ностной сфере, которая через семью, 
систему образования и устройство вла-
сти передается нам от предшествующих 
поколений и крайне консервативна, так 
что вряд ли стоит ожидать заметных из-
менений в рейтингах счастья в обозримой 
перспективе. Однако понимание, от чего и 
как они зависят, думаю, может помочь не 
только государствам, но и каждому из нас 
в поиске пути к более счастливой жизни 
для себя, своих близких и своей страны. 
Будьте счастливы!
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Петр ШЕЛИЩ, сопредседатель 
Союза потребителей РФ
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КАК ИЗМЕРИТЬ СЧАСТЬЕ
Россия оказалась в середине списка самых счастливых 
государств мира
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Накануне старта ЕГЭ-кампании 
мошенники звонят или пишут не 
только выпускникам, но и членам 
семьи: родителям, братьям-

сестрам, бабушкам-дедушкам. Чаще всего 
они используют не мобильную связь, а мес-
сенджеры. По телефону мошенники пред-
ставляются сотрудниками Минпросвета или 
Рособрнадзора, членами ГЭК (государствен-
ной экзаменационной комиссии) или сотруд-
никами школы. Просят пройти регистрацию 
на своем «портале» или перейти по вредо-
носной ссылке. Возможны варианты: войти 
в электронный дневник и сказать код, заре-
гистрироваться на сайте, добавиться в чат.

«Мошенники не только «осуществляют 
звонки», но и отправляют письма от имени 
Министерства просвещения», — сообщают 
в ведомстве. — Рособрнадзор, Минпросве-
щения России и школы не требуют подтверж-
дения данных по телефону».

О том, что на пороге единого госэкзамена 
мошенники оживляются и атакуют семьи, 
предупредили в Комитете по информполи-
тике Госдумы. Важно быть начеку категориям 
граждан наибольшей уязвимости. Практика 
показывает, что это не только пожилые люди, 
но и подростки, молодежь до 25 лет. 

— Цель таких обзвонов — не только по-
лучить код доступа к банкам и Госуслугам, 
но и набить «клиентскую базу», — говорит 
эксперт. — В последнее время много звон-
ков в РФ идет из стран Восточной Европы: 
Хорватия, Босния, Черногория.

ИИ облегчает задачу мошенникам: фейк 
можно создать из чего угодно. Мессенджеры 

выбирают чаще для таких звонков, потому что 
стандартные приложения антиспама их не от-
лавливают. Не все знают, что в большинстве 
«мессаг» и соцсетей можно поставить запрет 
на звонки с незнакомых номеров. Мой совет: 
найти и активировать эту функцию и то же 
самое сделать у детей и пожилых родствен-
ников. Это снизит вероятность утечки, да и 
жизнь спокойнее станет у всех.

Впереди не только волнительное ЕГЭ и 
приемная кампания в вузы, но и ОГЭ, которое 
по новым правилам пройдет в Москве (еще 
в Санкт-Петербурге и Липецкой области). 
В этих трех регионах поменялись правила 

поступления в 10-й класс и приема в кол-
ледж. Так что вероятность массовых звонков 
из «деканатов» и «администраций», новых 
«регистраций» или «уточнения списков» 
повышенная.

Специалисты по кибербезопасности 
предупреждают, что мошенники при обще-
нии часто используют такие «удочки», как 
фальшивые звонки от банков, лотереи и 
призы, звонки от техподдержки и службы 
безопасности, опросы общественного мне-
ния. Они освоили социальную инженерию 
— ряд психологических приемов, способных 
вызвать у человека «чувство срочности», 

опасения, вины, страха. Могут использо-
вать выловленную где-то в других местах 
информацию о ваших близких, создающую 
иллюзию достоверности.

Подтвержденной информации о том, ис-
пользуют ли киберпреступники суггестив-
ные техники, гипноз, не существует. Но они 
точно применяют известные психологиче-
ские приемы, такие как давление (звонок 
из «органов» авторитетным тоном), сюда же 
можно отнести сообщение от «министерского 
работника». Еще зеркальные коммуникации, 
создание иллюзии выбора, эксплуатируется 
тема «блата» и коррупции.

— Прекратить такой разговор можно, 
как и любой другой, который нежелателен, 
— говорит социальный психолог Валерий 
Раушинский. — Самый верный способ — сра-
зу отключиться и заблокировать, если вы 
уверены, что это «развод». Если остались 
сомнения, то можно вывести мошенника на 
чистую воду, задавая наводящие, детализи-
рованные вопросы.

Если хочется сделать отказ вежливым, 
используйте фразы: «Мне надо подумать, 
надо посоветоваться». Кто-то предпочитает 
вызвать недоумение у собеседника, начиная 
шутить, придуриваться или даже ботать по 
фене. По мне, так этого не нужно. Достаточно 
просто дать понять, что общаться и «вестись» 
на уловки вы не хотите.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК ОТ МОШЕННИКОВ

Каждый третий мужчина в России 
обязан платить алименты. На ты-
сячу браков в нашей стране прихо-
дится 894 развода. 73% семейных 
союзов распадается. Эффективных 
методов склеивания лодок любви, 
разбившихся о быт, у государства 
пока нет. А вот способы заставить 
горе-родителей, скрывающих до-
ходы, платить по детским счетам уже 
появились.

Еще во время моей работы помощни-
ком судьи у меня на глазах развернулась 
семейно-финансовая драма. Мать троих не-
совершеннолетних детей-погодков после 
развода пришла к нам взыскивать с бывшего 
мужа алименты. Добровольно гражданин не 
платил ни копейки, а деньги у него, по словам 
экс-супруги, водились, и немалые. 

До какой степени это немалые деньги, 
стало понятно, как только мужчина появился 
в суде. К зданию он подкатил на сверкающей 
иномарке класса люкс. Все бумаги подмахи-
вал ручкой «Паркер», а на руке блестели часы, 
на которые пришлось бы год пахать всему 
аппарату судьи. По документам папаша был 

беден как церковная мышь, официально полу-
чая «минималку». При этом у него был бизнес 
(записан на брата), дача на элитном направ-
лении (на маму), две квартиры и столько же 
машино-мест (на сестру). Со словами «в семье 
не без урода» судья приняла единственно 
возможное в той ситуации решение: взыскала 
половину официального копеечного дохода 
ежемесячно до совершеннолетия детей. 

Таких откровенных издевательств над 
матерями в России в последние годы ста-
ло меньше, отмечает Минюст РФ. 92% всех 
решений о взыскании алиментов успешно 
исполняется. Эту статистику привел первый 
замминистра юстиции Евгений Забарчук. Но 
остается еще 8%, с которыми не всё гладко. 
А это 120 тысяч взыскателей алиментов — 
несовершеннолетних детей и престарелых 
родителей. 

 Еще в 2021 году заработал новый меха-
низм привлечения к уголовной и администра-
тивной ответственности при частичной уплате 
алиментов. В итоге рухнула излюбленная 
схема должников: заплатить тысячу рублей 
вместо, скажем, 25 тысяч и считать, что ничего 
не должен. Теперь — должен. 

Но это была только первая ласточка. С 25 
мая этого года алиментщиков ждет полный, 
как сейчас модно говорить, «деанон». В это 
воскресенье начнет работать публичный ре-
естр лиц с алиментными обязательствами. Те, 
кто платит исправно, в него не загремят. А вот 
антигероев страна будет знать в лицо. 

— В реестр будут включены злостные не-
плательщики алиментов, лица, привлеченные 
к административной и уголовной ответствен-
ности. Обычно эти люди скрывают свой доход, 
не живут по месту жительства. Именно они 
станут предметом особого внимания. Сейчас 
о них знают только их родственники, а будут 
знать все, — уточнил Евгений Забарчук.

— Это будет публичным ярлыком небла-
гонадежности и социальной ущербности, — 
предсказал первый замглавы Минюста. 

Но и это не всё. В планах у ведомства есть 
кое-что пожестче. Например, рассматрива-
ется идея запретить алиментщикам ездить в 
поездах и летать в самолетах классом выше 
«эконома», поступать на госслужбу и поль-
зоваться государственными электронными 
сервисами, а также брать кредиты, кроме 
целевых на погашение долгов перед детьми. 
Кроме того, ведомство предлагает запретить 
должникам регистрировать фирмы и ИП, по-
купать недвижимость и транспорт, открывать 
счета в банках.

— Может быть, это прозвучит одиозно, 
но судьбы 120 тысяч человек заслуживают 
максимально жестких мер. Хватит играть со 
злостными неплательщиками алиментов в 
игры! Надо сделать так, чтоб у них под ногами 
земля горела, — заявил первый замминистра 
юстиции.

Минюст в отношении нерадивых али-
ментщиков занимает своего рода позицию 
«партии войны». За «партию мира» отвеча-
ют суды. За соблюдение интересов обеих 
сторон — и взыскателя, и должника — вы-
ступила судья Верховного суда РФ Татьяна 
Назаренко. 

— Одними репрессивными мерами ре-
шить проблему невозможно, — отметила 
она и добавила, что 99% всех алиментных 
дел заканчиваются в пользу родителя, с ко-
торым остается ребенок. В подавляющем 
большинстве случаев это мать, хотя в по-
следние годы в судебной практике бывают 
и обратные случаи.

Татьяна АНТОНОВА.

ПОЛНЫЙ «ДЕАНОН» И ЖЕСТКИЙ ВАГОН

Минюст поджигает землю под ногами алиментщиков
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Новости о том, что птичьим грип-
пом стали массово заболевать 
кошки, обсуждаются в мировой 
прессе уже более года. Однако 

пока о том, что кошки передают его людям, 
ученые не сообщали. Это, конечно, не значит, 
что птичий грипп не передается людям в прин-
ципе — еще как передается. В США с марта 
2024 года выявлено более 70 заболевших. 

Пути передачи вируса пока обсуждаются. 
Самый вероятный — инфицированное сырое 
коровье молоко (от него же заражаются и 
кошки). Почти все зараженные люди были со-
трудниками ферм. Вирус даже находили в об-
разцах пастеризованного коровьего молока в 
американских супермаркетах. Кстати, Роберт 
Кеннеди-младший, который курирует сегодня 
американское здравоохранение, — большой 
поклонник сырого молока, к которому он при-
учил целую армию своих почитателей. 

Кроме того, высокопатогенный вирус 
H5N1 может передаваться людям после кон-
тактов с зараженными птицами или коровами. 
«Респираторной передачи еще не было, вирус 
должен был лучше приспособиться к рецеп-
торам в дыхательных путях. Полагают, что он 
передается при заносе в глаз, там слизистая 
содержит больше рецепторов, схожих с пти-
чьими. Или при контакте с непастеризованным 
молоком. Что впереди, пока не ясно, ведь чем 
больше вирус циркулирует у млекопитаю-
щих, тем лучше к ним приспосабливается», 
— говорит микробиолог, вирусолог Евгения 
Заржавская.

Тем не менее есть и хорошие новости: из 
семи десятков заболевших в США умер только 
один, так что ни о какой 50%-ной и тем более 
70%-ной вероятности смертности от вируса 
речи не идет. При этом статистика заболе-
ваемости людей может быть неполной. Когда 
исследователи проверили 115 работников 
молочных ферм в Мичигане и Колорадо, у 7% 
из них они обнаружили маркеры недавнего за-
ражения вирусом. То есть они даже не знали, 
что болели. Сравнения с черной оспой на этом 
фоне сильно преувеличены. 

И все же научный журнал Nature недавно 
выпустил публикацию, где предупреждает 
о высокой вероятности новой пандемии, 
которую может вызвать штамм H5N1. Дело 
в том, что он очень быстро адаптируется к 
новым хозяевам-млекопитающим, поэтому 

до передачи от человека к человеку штамму 
остались считаные мутации. В том, что это 
случится очень скоро, у ученых нет никаких 
сомнений. Напомним, что если раньше вирус 
передавался только среди птиц, в последний 
год он научился передаваться между млеко-
питающими (коровами, мышами, кошками).

Американских ученых тревожит и то, что 
в феврале на ферме в Неваде у коров был 
выявлен новый подштамм — D1.1. До тех пор 
между млекопитающими D1.1 не распростра-
нялся, его выявляли только у птиц. У людей 
он встречался очень редко, и почти всегда с 
тяжелыми последствиями. Известно, что он 
привел к случаю госпитализации подростка 
в отделение интенсивной терапии в Канаде 
и к смертельному случаю пожилого человека 
в Луизиане (это тот самый единственный за-
фиксированный летальный случай от птичьего 
гриппа в текущую вспышку).

Масштабное распространение этого 
штамма не нравится эпидемиологам. Хотя 
пока о массовых случаях заражения людей 
новым штаммом информации нет. У кошек 
же (а также скунсов и мышей) по-прежнему 
находят другой штамм H5N1 — B3.13. У людей 
этот вирус вызывает в основном легкие сим-
птомы ОРВИ и конъюнктивит. Однако ученые 
пришли к выводу, что те, кто заражается через 
контакт с птицами, болеют тяжелее. Есть так-
же гипотеза, что тяжесть заражения зависит 
и от пути передачи — попадание вируса в 
организм через респираторную систему вы-
зывает самые тяжелые симптомы. «Птичий 
грипп H5N1 этого года по-прежнему грозит 
смертью кошкам (для кошек и мышей он почти 
всегда смертелен), а не людям, но он продол-
жает эволюционировать, отрабатывая лучшую 
приспособленность к млекопитающим, при-
обретая новые мутации, позволяющие ему 
лучше делиться в клетках дыхательных путей 
как крупного рогатого скота, так и людей. 

По сравнению с тем, каким был H5N1 еще 
около года назад, сейчас он гораздо лучше 
приспособлен к распространению среди мле-
копитающих. Массовое заражение коров дает 
вирусу пространство для накопления новых 
мутаций и дальнейшей адаптации», — говорит 
генетик из США Дмитрий Прус. 

В конце прошлого года Минсельхоз США 
сообщил о первом обнаружении птичьего 
гриппа у свиньи на ферме в Орегоне (здесь 
животных держали вместе с курами). После 
этого всех свиней пришлось забить, однако 
вирусологи не раз говорили о том, что свинья 
может стать последним звеном в цепочке к 
распространению вируса между людьми. Ведь 
свиньи считаются идеальными вирусными ин-
кубаторами, поскольку могут одновременно 
заражаться штаммами гриппа свиней, птиц 
и людей. Эти штаммы могут обмениваться 
генами и давать начало новым, потенциально 
более заразным или вредным штаммам. Не-
давно глава Европейского союза по безопас-
ности пищевых продуктов (EFSA) Бернард 
Урл предупредил, что если вспышка птичьего 
гриппа затронет европейское поголовье сви-
ней, они превратятся в «опасную вирусную 
лабораторию». 

Екатерина ПИЧУГИНА.

КОТИКИ 
УБИВАЮТ!
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Рудольф, он же Родион, 
алименты Катерине на дочь 

Александру не платил. 
Кадр из фильма «Москва 

слезам не верит».

Космическую частицу — гамма-
квант с рекордной энергией 300 
тераэлектронвольт (300 ТэВ) зафик-
сировала группа исследователей из 
Института ядерных исследований 
Российской академии наук (ИЯИ 
РАН) совместно с учеными из МГУ 
имени М.В.Ломоносова. Ее связа-
ли с ярчайшим гамма-всплеском 
за всю историю наблюдений — 
GRB221009A, который произошел 
в результате взрыва сверхновой на 
расстоянии более двух миллиардов 
световых лет от Земли. 

 Как сообщили в Минобрнауки Рос-
сии, событие было зарегистрировано на 
российской установке «Ковер-3» Баксан-
ской нейтринной обсерватории ИЯИ РАН. 
Следует сказать, что ежедневно на Землю 
летит очень много космических частиц: 
нейтрино, протоны, электроны, фотоны... 
Гамма-кванты как раз и являются фотонами 
очень высоких энергий.

 Тем не менее еще раньше российских 
ученых специалисты китайской обсервато-
рии LHAASO зарегистрировали высокоэнер-
гетическое гамма-излучение, исходящее от 
внегалактического источника GRB221009A с 
энергией в 18 ТэВ. Они сделали это в первые 
2000 секунд от начала всплеска. Однако спу-
стя еще 2536 секунд на установке «Ковер-3» 
в Кабардино-Балкарии российские ученые 
«поймали» гамма-квант от того же вспле-
ска мощностью 300 ТэВ! По словам наших 
ученых, это большая удача, которую никто 
не ожидал.

— Насколько точны данные? — ин-
тересуюсь я у аспиранта ИЯИ РАН Ники-
ты Позднухова, принимавшего участие в 
детектировании.

— Направление прихода события точно 
совпадает с направлением гамма-всплеска, 
можно сказать, что мы уверены в получен-
ном результате на 99 процентов.

— Почему вы не ожидали фотона с 
такой энергией?

— Дело в том, что на Землю прилетают 
разные частицы, порой превышающие этот 
показатель, но здесь речь идет именно о 
гамма-кванте (единицы коротковолнового 
электромагнитного излучения). К тому же 
он прилетел из той области Вселенной, из 
которой его никто не ждал. Дело в том, что 
высокоэнергетические частицы, летящие 
к нам с больших расстояний, от далеких 
галактик, должны терять энергию при взаи-
модействии с фоновым микроволновым 
излучением. Поэтому такой гамма-квант 
должен был «растерять» большую часть 
своей энергии по пути. Получается, что наша 
частица прилетела либо с более близкого 
расстояния, либо существует какой-то не-
известный механизм, который позволяет 
обойти этот предел.

— Так, может, все-таки прилет был 
с более близкого расстояния?

— Разумеется, такая возможность 
остается, однако наблюдения LHAASO тоже 
сложно объяснить стандартным образом. А 
ведь они тоже пришли с того же направле-
ния и в то же время, в которое и случился 
гамма-всплеск! Да и других кандидатов в 
источники не наблюдается. Поэтому и воз-
никла мысль о пересмотре современных 
представлений о распространении излу-
чения по Вселенной. 

— На Земле подобные гамма-кванты 
рождаются?

— На Земле гамма-излучение воз-
никает от радиоактивных материалов или 
рождается в ядерных реакторах, но уровень 
мощности этих источников очень слабый. 
Например, на Большом адронном коллай-
дере максимальная энергия протонов около 
14 ТэВ, а энергия рождающихся там гамма-
квантов еще меньше. Она не идет ни в какое 
сравнение с теми космическими частицами, 
которые к нам летят из космоса. 

— Что представляет собой установ-
ка, на которой вы зарегистрировали 
небывалый фотон?

— Это массив наземных детекторов, 
которые расположены на большой террито-
рии в виде ковра. Дело в том, что напрямую 
до нас гамма-кванты не долетают: долетев 
до атмосферы Земли, они сталкиваются 
с частицами атмосферы, рождая каскад 
частиц, который и доходит до поверхности 
Земли. Вот он-то и регистрируется земными 
установками, такими как «Ковер-3».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ОЧЕНЬ 
«ЭНЕРГИЧНЫЙ» 
ПРИШЕЛЕЦ
Сотрудники Баксанской 
нейтринной обсерватории 
ИЯИ РАН зафиксировали 
рекордный гамма-квант
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КОШЕЛЕК4
В 2025 году российская экономи-
ка продолжит замедляться, и это 
— неизбежное следствие перегре-
ва, а также нескольких рекордов и 
антирекордов года предыдущего. В 
частности, ключевая ставка ЦБ вы-
росла до 21%, инфляция — до 10%, а 
безработица вышла на исторический 
минимум в 2,3%. Ко всему про-
чему на текущую ситуацию влияют 
факторы дешевой нефти и излишне 
крепкого рубля. И сегодня перед 
правительством и Банком России 
встает вопрос: как придать процессу 
торможения управляемый характер и 
не допустить рецессии? 

Об этом мы поговорили с управляющим 
директором по макроэкономическому анали-
зу и прогнозированию «Эксперт РА» Антоном 
Табахом, который накануне подготовил и 
представил два сценарных варианта раз-
вития событий — базовый и альтернатив-
ный. Базовый — «разумной достаточности» 
— предполагает, что в 2025 году процесс 
замедления экономики будет управляемым 
при снижении инфляции до 6,5–7% к концу 
года, ключевая ставка опустится до 18–19% 
к декабрю, а ВВП вырастет на 1,5% (в 2026 
году — на 2,2%). 

Альтернативный сценарий — «дополни-
тельный шок» — подразумевает околонулевую 
динамику экономического роста. При этом 
Центробанк до конца года будет сохранять 
ключевую ставку на уровне 21%. Основные 
предпосылки — ускорение инфляции из-за 
усиления «кредитного импульса», увели-
чения госрасходов, а также инфляционных 
ожиданий населения и бизнеса. В случае 

реализации шоково-
го варианта отрасли, 
не приоритетные для 
бюджета, столкнутся 
со спадом.

О представленных 
сценариях и вероятно-
сти их реализации «МК» 
поговорил с их автором 
— экономистом Анто-
ном Табахом.

«Инфляция стоит колом»

— Согласно среднесрочному прогно-
зу Центробанка, российская экономика 
движется по траектории «мягкой посадки» 
без резких колебаний. В какой степе-
ни к нему близок сценарий «разумной 
достаточности», изложенный в вашем 
макроэкономическом прогнозе? 

— Это один и тот же сценарий, с той лишь 
разницей, что, по моей оценке, замедление 
экономики произойдет чуть более быстро. 
Что касается инфляции, думаю, ЦБ довольно 
скоро сдвинет коридор в сторону моих про-
гнозных цифр: сначала до 6,5–7,5%, а потом 
до 6–7%.

— По вашей оценке, вероятность реа-
лизации базового сценария резко вы-
росла за последние три месяца. Почему 
именно за этот срок?

— Потому что рубль значительно окреп, а 
в экономике с декабря наблюдаются признаки 
откровенного замедления. Прежде всего 
речь идет об ослаблении потребительского 

спроса, снижении «кредитного импульса». А 
вот инфляция пока стоит колом — в апреле 
инфляционные ожидания пошли вверх, хотя 
с начала года снижались. Вместе с тем на-
помню: «одна снежинка — еще не снег»; по-
казатели за один месяц не свидетельствуют 
о переломе тренда. Соответственно, Цен-
тробанку нет сейчас никакого резона что-
то менять в денежно-кредитной политике. 
Можно достаточно спокойно выждать, что 
он и делает. 

— При каких условиях может сбыться 
альтернативный сценарий «дополнитель-
ный шок»? 

— Если инфляционные ожидания будут 
расти несколько месяцев подряд, плюс, на-
пример, начнет слабеть рубль, произойдет 
какой-то негатив на внешнем периметре, все 
это, безусловно, увеличит вероятность шока. 
Сейчас вероятность не очень велика, но 
сценарий, как говорится, на столе. Динамика 
инфляционных ожиданий важна, в апреле 
показатель немного сдвинулся вверх, но, 
повторяю, ЦБ не зря держит паузу.

«Все сошлось 
в одной точке»

— По вашей оценке, укрепление ру-
бля в 2025 году связано с техническими, 
а не с фундаментальными факторами. 
В частности, с закрытием из-за санкций 
остаточных позиций на Московской бирже. 
Но многие аналитики в качестве основной 
причины называют профицит торгового 
баланса, составивший в первом квартале 
$32,5 млрд.

Какую роль играет этот фактор?
— У нас профицит торгового баланса есть 

практически всегда. Курс рубля стал укре-
пляться по нескольким причинам. В конце 
прошлого года были достаточно хорошие цены 
на российские экспортные товары, соответ-
ственно, стали нарастать экспортные платежи. 
Они всегда идут с определенным лагом. И, 
наоборот, снизился спрос на импорт, поскольку 
потребители ведут себя достаточно сдержан-
но. Далее укреплению национальной валюты 
способствовали высокие процентные ставки. 
Свою роль сыграли и технические факторы 
(в частности, истечение некоторых лицензий 
на закрытие валютных позиций) и, возможно, 
избыточный оптимизм из-за геополитики. Все 
это сошлось в одной точке. Напомню, что рубль 
был крепким и в начале 2024 года, и в первые 
месяцы 2023-го. А потом стали происходить 
некие изменения, и в сентябре-октябре рубль 
полетел вниз. Так жизнь устроена.

— Можно ли происходящее сравнить с 
событиями лета 2022 года, когда доллар 
стоил около 55 рублей?

— Нет, такое сравнение некорректно. Тог-
да все шло вразнос; систему, рынки колбасило 
по полной, и финансовые власти пытались их 
каким-то образом успокоить. Укрепление рубля 
было связано в основном с экстренными, жест-
кими мерами контроля за движением капитала, 
с закрытием разного рода валютных операций, 
с обвалом импорта. Сегодня у нас устоявшая-
ся система, а изменения на валютном рынке 
имеют во многом сезонный характер.

«Длинный тормозной путь»

— Что ждет курс в ближайшие 
месяцы?

— При прочих равных условиях, если не 
произойдет существенного улучшения на 
внешнем периметре, если цены на нефть не 
двинутся вверх, мы увидим более слабый 
рубль. Масштабы и темпы этого ослабления 
— вопрос достаточно тонкий. При нынешней 
цене на нефть Urals в районе $50 за баррель 
курс в 80,7 рубля за доллар выглядит излишне 
крепким. Понятно, что в какой-то момент ЦБ 
начнет снижать ставку. Соответственно, те 
факторы, которые способствовали укрепле-
нию российской валюты, впредь будут двигать 
ее в сторону ослабления. По моим прогнозам, 
среднегодовой курс доллара составит около 
96 рублей, это чуть выше прошлогоднего по-
казателя в 92,5 рубля.

— Можно ли сказать, что инфляция 
теряет прежнюю остроту?

— Можно. Инфляция — это в каком-то 
смысле зеркало заднего вида. Мы смотрим 
в него и видим, что происходило в экономике 
некоторое время назад. А надо смотреть в 
будущее. Соответственно, на общей ценовой 
динамике уже сейчас отражается и более 
крепкий курс рубля, и замедление экономики, 
и замедление темпов роста зарплат. Достичь 
в 2025 году целевой отметки в 4% не удастся, 
но ситуация с инфляцией явно становится 
менее напряженной. Это тот самый длинный 
тормозной путь, про который Эльвира Наби-
уллина, глава Банка России, говорила около 
полугода назад. Сегодня мы его наблюдаем 
во всей красе.

— Как вы оцениваете ситуацию с де-
фицитом бюджета, который в первом 
квартале составил около 2,2 трлн рублей, 
или 1% ВВП?

— Технически она абсолютно управляе-
мая, бюджет сбалансирован достаточно жест-
ко, все необходимые предоплаты сделаны, 
ничто не выглядит сильно подозрительным. 
Большие цифры расходов не должны пугать. 
Главные риски для бюджета сейчас — это 
дешевая нефть и чересчур крепкий рубль. 
По итогам года дефицит даже при нынешних 
ценах составит не полпроцента ВВП, как за-
планировано Минфином, а где-то полтора. 
Но от этого никому сильно плохо не будет, 
учитывая низкий уровень госдолга. В общем, 
цитируя Мистера Твистера, «ты не в Чикаго, 
моя дорогая».

— Основными проблемными отрасля-
ми, сдерживающими развитие россий-
ской экономики, вы называете стройку 
или девелопмент. Почему?

— Эти отрасли наиболее чувствительны к 
процентным ставкам и спаду экономической 
активности. Так было везде и всегда, при 
любом социальном строе. Поскольку сейчас 
у нас высокие процентные ставки, а эконо-
мика охлаждается, эти сектора испытывают 
большие затруднения.

«Вчера было рано, 
а завтра будет поздно»

— В марте ЦБ отметил «признаки 
ослабления напряженности на рынке 

труда». Однако апрельский опрос регу-
лятора (в нем приняли участие 12,3 тыс. 
предприятий) показал, что обеспечен-
ность кадрами в первом квартале сно-
ва находится вблизи минимума за всю 
историю наблюдений. Предприятия на-
звали дефицит кадров вторым по значи-
мости фактором после роста издержек, 
ограничивающим их работу. Как вы это 
прокомментируете?

— Проблема обеспеченности кадрами 
с нами надолго. Но степень ее остроты сни-
зилась по сравнению со вторым и третьим 
кварталом прошлого года, когда зарплаты 
бешено росли и когда найти сотрудников 
было совсем нереально. Есть косвенные 
признаки того, что ситуация несколько смяг-
чается. Предприятия жалуются на средне-
срочные сложности, а у регулятора ретро-
спективный подход: он видит, что в целом, на 
достаточно длинной временной дистанции, 
кадровый голод стал менее выраженным. 
Опять же из-за замедления экономической 
активности.

— Как бы вы определили основные 
риски для российской экономики в 2025 
году?

— «Вчера было рано, а завтра будет 
поздно», сказал Ленин перед штурмом Зим-
него дворца. Центробанк должен вовремя 
начать снижать ставку, поскольку в про-
тивном случае есть риск загнать экономику 
в стагфляцию, в рецессию практически на 
пустом месте. Точнее, те отрасли, которые 
не сидят на прямом бюджетном финанси-
ровании. Это основной вызов. Вероятно, 
приступить к смягчению денежно-кредитной 
политики можно было бы уже сейчас, но ЦБ 
боится ошибиться. Плюс есть фактор ми-
ровой тарифной войны, которая способна 
очень сильно зацепить экспортно-сырьевые 
рынки, включая, разумеется, российский. 
Снижение цен на энергоносители и высокие 
процентные ставки — вот два главных риска. 
А вообще, погоды у нас стоят как бы предска-
занные, но при этом не надо расслабляться: 
помимо глобальных проблем есть риски, 
которые можно создать своими руками. Это 
относится не столько к Центробанку (он как 
раз все свои решения четко обосновывает), 
сколько к ряду других ведомств, чьи действия 
порой вызывают вопросы.

— Что означает для экономики РФ 
«фактор Трампа»?

— Прямое влияние несущественно: у 
нас с Америкой не очень большой товароо-
борот, а если говорить о внешней торговле 
России в целом, одни сектора находятся 
под лютыми санкциями, а другие, наобо-
рот, выведены из-под них. А вот косвенные 
эффекты могут быть весьма серьезные, по-
скольку уровень неопределенности в миро-
вой экономике повышается. Соответственно, 
падают спрос и цены на сырье, снижается 
инвестиционная активность в Китае и других 
странах, которые являются крупнейшими 
торгово-экономическими партнерами РФ. 
Что касается ожиданий российских рынков 
относительно гипотетических поблажек по 
санкциям, надо понимать: процесс раз-
морозки будет долгий, непростой и очень 
сильно дифференцированный по секторам 
экономики.

Георгий СТЕПАНОВ.

С момента произошедшей у нас пен-
сионной реформы вопрос поиска ра-
боты стал особо актуален для многих 
граждан старше 55 и даже 60 лет, 
если по каким-то причинам они ока-
зались без нее и хотят продолжить 
трудиться.
Изучив ситуацию на рынке труда для 
возрастных категорий, «МК» пришел 
к выводу, что все зависит от того, в 
какую сферу хочет устроиться такой 
кандидат. Где-то берут охотно — там, 
где на первом месте стоит опыт. А на 
какие-то позиции работодатели не-
гласно не возьмут даже и старше 50. 

По мнению карьерного консультанта и 
психолога Светланы Ковыневой, все зависит 
от физического состояния и здоровья воз-
растного кандидата. По ее словам, хорошо 
берут на производство, например, тех же 
инженеров, а также представителей рабо-
чих специальностей — токарей, сварщиков. 
«Если возрастной кандидат в здравом уме и 
способен ходить на работу или хотя бы кон-
сультировать молодые кадры, которые там 
есть, его возьмут с распростертыми объя-
тиями, — считает она. — А вот что касается 
менеджеров, офисного персонала, то здесь 
все не так однозначно. На эти позиции тоже 
могут взять человека старшего возраста, но 
уже менее охотно. Нужно смотреть на его 
данные; если это специалист какой-то ред-
кой специализации, то его возьмут в любом 
возрасте».

Мы поинтересовались мнением и непо-
средственно у работодателя. «Я нормально 
отношусь к сотрудникам старшего возраста, 
если знаю их в деле, например, сотрудничала 
с ними по каким-то вопросам, — поделилась 
с «МК» руководитель логистической компании 
«ТБН Экспедиция» Ольга Шипилова. — Но 
знаю также, что даже для людей 45–50 лет 
есть сложности с поиском работы. Многие 
в случае сокращения или увольнения в этом 
возрасте по своей специальности уже не ра-
ботают. Меняют сферу деятельности. Я сама 
знаю такие примеры. Бренд-менеджер, в част-
ности, занялся производством собственных 
мясопродуктов после того, как его «попро-
сили» из компании».

Вот одна из историй о трудностях поиска 
работы для тех, кому за... «Маму никуда не 
берут из-за возраста. Ей 57 лет. Есть выс-
шее образование — экономист. Сейчас она 
работает кассиром. Куда реально устроиться 
женщине в 57 лет?» — спрашивает участница 
одного форума в соцсетях. Дальше из перепи-
ски в чате выяснилось, что 12-часовая работа 
маму изматывает, ей грубят покупатели, и так 
далее. Когда она была моложе, то работала 
в банке, но потом руководство поменялось, 
и ее сократили. Когда ей не было и 50, она 
хотела устроиться флористом, всегда меч-
тала об этой работе, но не взяли, там хотели 
сотрудника помоложе. 

В ответ ей стали озвучивать варианты: 
«Одна знакомая в этом возрасте начала го-
товить банкеты на заказ, на коллективы»; «В 
блинную, в пекарню — все лучше, чем с людь-
ми работать!». Прозвучал и довольно дельный 
совет — в плане «подучиться»: «А если в мага-
зине пытаться подняться по карьерной лест-
нице? И экономическое образование может 
пригодиться. Может, его немного освежить 
какими-то курсами и постараться попасть в 
административную часть магазина?»

Хорошей работой для женщин предпенси-
онного и пенсионного возраста люди считают 
«няню на сопровождение»: отводить ребенка 
в школу или садик и забирать на кружки, в 
секции. «Копирайтер. Купите маме курсы, и 
вперед. У людей с советским образованием 
обычно все хорошо с грамотностью!»

При этом, как ранее писал «МК», соглас-
но данным рекрутинговых сервисов, лояль-
ность работодателей к соискателям 55–60 
лет вроде как растет. Мол, кадров сейчас во 
многих областях не хватает, вот и повышают 
компании возрастные границы для набирае-
мых работников. Как следует из недавнего 
опроса сервиса по поиску кадров, сегодня 
каждая вторая компания принимает на работу 
сотрудников пенсионного возраста на общих 
основаниях, а еще 31% рассматривает их на 
отдельные должности.

Вот еще утешительные для возрастных 
категорий цифры: по данным hh, за 2024 год 
соискатели в возрасте 51–60 лет получили 8,5 
млн приглашений от работодателей, 
что почти в два раза больше по 
отношению к предыдущему 
году; от 61 года и стар-
ше — 1,3 млн пригла-
шений (+106%, или в 
два раза больше!). 
Опять же смотря 
в какие сферы их 
зовут!

К а к  р а с -
сказала «МК» 
руководитель 
внешних ком-
муникаций hh.ru 
в регионах Анна 
Осипова, по дан-
ным за I квартал 
2025 года, в России 
соискателей в возрас-
те 51–60 лет чаще всего 
приглашают на вакансии в 
следующих профессиональных 
сферах: «Безопасность» (14% приглашений 
было направлено именно этой возрастной 
категории), «Сельское хозяйство» (9% от 

всех приглашений), а также 
«Производство, сервисное 

обслуживание», «Добыча 
сырья», «Рабочий пер-

сонал», «Домашний, 
обслуживающий 
персонал» и «Транс-
порт, логистика, 
перевозки». Лю-
дей старше 60 лет 
наиболее охотно 
берут на позиции 

в сферах «Безопас-
ность» и «Домаш-

ний, обслуживающий 
персонал».

Эти данные, в прин-
ципе, отражают реальную 

картину, в чем я сама смогла 
убедиться, рассмотрев, куда 

сегодня зовут людей старшего воз-
раста. Примечательно, что, хотя по трудовому 
законодательству у нас нельзя указывать 
границы возраста при размещении вакансий, 

все равно в соцсетях много объявлений, где 
прописан возраст. Возраст нельзя указы-
вать, «за исключением случаев», в которых 
право или обязанность устанавливать такие 
ограничения предусмотрены федеральными 
законами. Понятно, что в то же время рабо-
тодатель может «положить в стол» резюме 
возрастного соискателя, найдя для отказа 
ему множество самых разных причин. 

Вот несколько актуальных предложе-
ний для пред- и пенсионеров, «гуляющих» 
в Рунете. 

Компания, работающая «по банкротству 
граждан» (Свердловская область), пригла-
шает администратора, указывая возрастные 
границы от 25 до 60 лет. 

Город Донецк: требуется горничная (раз-
ные районы), желают видеть кандидатов от 
25 до 55 лет. 

Куриный комбинат в Ставропольском 
крае зовет к себе на работу вахтовым мето-
дом: оператора линии, специалиста по раз-
делке частей курицы, упаковщика готовой 
продукции. Требуются мужчины и женщины 
от 27 до 55 лет, и дальше в скобках: «свыше 
(указанного возраста) — фотосогласование». 
Как я поняла, если кандидату больше 55 лет, 
работодатель желает увидеть его фото. 

Оказалось, что такая формулировка 
в вакансиях встречается довольно часто. 
Особенно на производствах. Автозаводу в 
Санкт-Петербурге требуются мужчины до 
50 лет — «свыше — по фотосогласованию». 
Кондитерский комбинат — женщины до 55 
лет — «свыше — фотосогласование». Но 
это же не модельный бизнес, удивилась я, 
и спросила об этом эксперта. Он ответил: 
«Смотрят по фото, насколько человек к этим 
годам хорошо сохранился. На производствах 
люди часто могут злоупотреблять. А по фото 
это видно».

Идем дальше. Женщин старше 55 лет 
активно зазывают в соцсетях на позицию 
менеджера по продвижению маркетплейсов. 
Вот где действительно пруд пруди вакансий 
для старшего возраста! Перед вступлением в 
должность будущего работника обучат: «Мож-
но научиться данной новейшей специальности 
на представленном обучающем тренинге».

Куда еще охотно берут дам «старше 
45 лет», так это в сиделки. «Крупная cеть 
панcионатов для пожилых пpиглашaет на 
работу сиделок в Москве!». Медицинское 
образование не требуется. Заработная пла-
та: в месяц от 65 000 рублей + премии. Таких 
объявлений ну очень много!

Недавно на одном из крупных порталов по 
поиску работы появился новый автоматизи-
рованный раздел в помощь «тому, кому за…». 
ИИ обещает «большой выбор вакансий для 
соискателей пенсионного возраста от про-
веренных работодателей: удаленная работа, 
частичная занятость, подработка». Будет ли 
пенсионерам легче найти нормальную работу 
с его помощью? 

Эксперт в области трудоустройства на 
условиях анонимности прокомментировал 
«МК», что «задумка сервиса хорошая, но его 
реализация вызывает сомнения, вряд ли он 
будет эффективным для соискателей старшего 
возраста». «Дело в том, что этот сервис будет 
работать по принципу службы занятости, куда 
сливаются все низкооплачиваемые, низкок-
валифицированные вакансии, — считает наш 
собеседник. — Ничего приличного там нет. Если 
и будет появляться, то это единичные случаи. 

Это суровая правда жизни. На этот портал 
работодатели, по идее, должны подавать все 
вакансии, которые у них есть, но понятно, что 
туда подаются лишь те, на которые они не могут 
долгое время найти сотрудников, — это грузчи-
ки, курьеры, сборщики и тому подобное».

С другой стороны, эксперт считает, что 
для регионов новый сервис, вполне возможно, 
и будет одним из рабочих инструментов для 
соискателей 55+, ведь в регионах ситуация на 
рынке труда сильно отличается от Москвы.

Я решила опробовать эту услугу на себе. 
Процесс очень легкий. Выбираю из пред-
ложенных вариантов свою специальность, 
график работы (свободный), режим (гибрид), 
тип занятости (полная). Если указываю грани-
цу зарплаты от 88 000 рублей, то всплывает 
четыре подходящих вакансии, если выше, от 
103 000 рублей — уже меньше, всего две.

Потом нужно рассказать о себе: обра-
зование, когда удобно принимать звонки от 
работодателей. Можно добавить и места быв-
шей и нынешней работы, функции, портфолио 
и так далее, что обычно пишут в резюме. 

Нажимаю «подключить карьерного асси-
стента». После подключения приходит опове-
щение на почту: «Как только резюме пройдет 
модерацию, в течение десяти дней мы бу-
дем отправлять за вас отклики на вакансии, 
которые подходят по вашим параметрам». 
Готовьтесь, мол, принимать звонки. 

На второй день поступило уведомление: 
«Мы направили отклик от вашего имени на 
одну вакансию, ваше резюме им подходит». 
Вакансия имеет пометку «для пенсионеров», 
в ней указано, что она «для тех, кому есть что 
рассказать про журналистику». В обязан-
ностях — проведение мастер-класса в Цен-
тральном доме журналиста для слушателей 
журналистики… Далее мне нужно было всту-
пить в переписку с этим работодателем. 

Но я могу и сама просматривать вакан-
сии, которые высвечиваются в личном каби-
нете. В итоге после того как я откликнулась 
на несколько вакансий, меня пригласили 
на собеседование на позицию копирайте-
ра (удаленно), персонального менеджера 
в крупной корпорации (з/п 154 000 руб.). 
Что и требовалось доказать — для работы 
по специальностям «газетный журналист», 
«копирайтер», «редактор» возраст ни капли 
не помеха, здесь приветствуется опыт. На-
пример, в вакансии «копирайтер», куда меня 
пригласили, вообще «образование любое». Но 
зато требуются «хорошие навыки написания 
и грамотность». В позиции стоит пометка: 
для пенсионеров, студентов, людей с ВОЗ. 
Не знаю, как было бы в реальности и есть ли 
там подводные камни, но зарплата обещана 
в 160 000–175 000 рублей. 

…В то же время у многих возрастных со-
искателей есть один общий недостаток, о 
котором поведала Светлана Ковынева. Чтобы 
успешно пройти собеседование, предста-
вители старшего поколения должны уметь 
подстраиваться под требования современных 
компаний, но так бывает далеко не всегда. 
Очень часто такие кандидаты уверены, что не 
они должны приспосабливаться к чему-либо 
или к кому-либо, а все окружающие — к ним. 
Ведь они являются обладателями та-а-акого 
опыта! «Но если человек готов меняться, готов 
адаптироваться, слушать и видеть происходя-
щее, то его возьмут с большой радостью», 
— заверила психолог. 

 Ирина ТРОИЦКАЯ.
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«ТЕНЬ» 
НА «ПОТОЛОК»
ЕС ввел новые санкции 

против российской 
нефти

В утвержденный Советом ЕС 17-й 
пакет антироссийских санкций по-
пали 189 судов из третьих стран, ко-
торые официальный Брюссель свя-
зывает с теневым флотом РФ. Им 
запрещены доступ в европейские 
порты и предоставление широкого 
спектра услуг, включая страхова-
ние. Между тем масштаб и характер 
ограничений вовсе не означают их 
эффективность, отмечают россий-
ские эксперты. 

Как заявлено в пресс-релизе Совета 
ЕС, общее число указанных судов достигло 
342. Заявленная цель — лишить теневую 
флотилию эксплуатационных возможно-
стей, тем самым сократив доходы от прода-
жи нефти, которые поддерживают военную 
экономику России. Мера распространяется 
на судоходные компании (в том числе из 
Объединенных Арабских Эмиратов, Турции 
и Гонконга), «отвечающие за транспортиров-
ку сырой нефти и нефтепродуктов по морю 
и использующие опасные методы». 

«Действия России и тех, кто ее под-
держивает, сталкиваются с серьезными 
последствиями», — прокомментировала 
решение Совета ЕС верховный представи-
тель Евросоюза по иностранным делам Кая 
Каллас. Она также сообщила, что основной 
акцент в готовящемся 18-м пакете санкций 
будет сделан на энергетической сфере. В 
частности, может быть пересмотрен уро-
вень потолка цен на российскую нефть, 
перевозимую морским транспортом. 
По информации Reuters, ЕС предложит 
странам G7 снизить планку с $60 до $50 
за баррель. 

— Поскольку санкции ЕС при опреде-
ленной их токсичности не носят экстерри-
ториального характера, в отличие от аме-
риканских, особых проблем они в целом 
не создают, — рассуждает в беседе с «МК» 
эксперт Финансового университета при 
Правительстве РФ Игорь Юшков. — Если 
европейцы что-то запрещают, это относится 
только к их континенту. То есть согласно 
17-му пакету очередные 189 танкеров с 
российской нефтью не смогут заходить 
в порты стран — членов альянса, но они 
и раньше этого не делали в соответствии 
с эмбарго 2022 года. Владельцы судов из 
состава так называемого теневого флота 
опасаются их ареста, причем под любым 
предлогом. Соответственно, эти суда не 
заходят в европейские порты для заправки, 
ремонта или с какой-то иной целью, избега-
ют европейских страховщиков (пользуясь в 
основном услугами российских и азиатских 
страховых компаний) и стараются держать-
ся от Европы подальше. 

— И какой тогда практический 
смысл в нынешней мере? 

— Сама по себе она ничего не меняет. 
Другое дело, если рассматривать ее как 
некий промежуточный, подготовительный 
этап на пути к чему-то более серьезному. 
В этой связи вспоминаются попытки евро-
пейцев перекрыть нам доступ в Балтийское 
море, запретить экспортировать нефть и 
нефтепродукты через балтийские порты 
Усть-Луга и Приморск. Раньше в ЕС ссыла-
лись на то, что якобы суда теневого флота 
несут риски для окружающей среды: мол, 
они старые, ржавые, нефть утекает в воду. 
Однако эта аргументация неубедительна, 
учитывая, скажем, что в порты Польши за-
ходят куда более древние и изношенные 
танкеры. Значит, в дальнейшем европейцы 
могут использовать критерий подсанкци-
онности: дескать, суда, включенные в 17-й 
и другие пакеты, мы не будем пропускать 
через Датский пролив. Конечно, это неза-
конно, но кто сейчас смотрит на такие мело-
чи? И это, безусловно, станет нешуточным 
вызовом для России. 

Но есть большие сомнения в том, что 
Европа пойдет на такой шаг самостоятель-
но, без участия Соединенных Штатов, точ-
нее, без участия американского Военно-
морского флота. А Трамп дает понять, что 
не собирается на нынешнем этапе под-
держивать новые ограничения в отношении 
России, инициированные в ЕС. 

— Насколько велика вероятность, 
что страны G7 примут предложение 
ЕС и снизят потолок цен на российскую 
нефть, поставляемую по морю, с $60 
до $50 за баррель? И чем это грозит 
Москве?

— Правило ценового потолка и раньше 
не особо работало. Какая разница, какой 
будет уровень: $60 за баррель или $50? Да, 
сейчас Urals торгуется ниже $60, но причина 
этого чисто рыночная, с фактором ценово-
го потолка не связанная: подешевела вся 
нефть, а не только российская. Которая к 
тому же продается с дисконтом. И поскольку 
в этих условиях Urals стала отвечать требо-
ваниям ценового потолка, ее могут не таясь 
перевозить обычные танкеры, а не только 
суда из состава теневого флота. Для России 
это означает некоторое снижение затрат на 
логистику, на перевозку, поскольку выросла 
конкуренция среди судовладельцев. Соот-
ветственно, прямой угрозы от значения в 
$50 за баррель для нас нет. 

Думаю, смысл тут в другом: проде-
монстрировать, что давление на Россию 
не ослабевает, что санкции выполняют 
свою задачу по сокращению ее доходов 
от экспорта энергоносителей. В Брюсселе 
постоянно обещают, что каждый следую-
щий пакет санкций будет более жестким, 
чем предыдущий. Звучит забавно. В ре-
альности, как мы видим, получается ровно 
наоборот. 

Игорь БОКОВ.
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«А где интерактивный 
экран?»

В одном из подмосковных музеев под-
слушан диалог матери и ребенка. Мальчик лет 
девяти носился от стенда к стенду, ничего из 
экспонатов его не цепляло. В конце концов он 
подбежал к маме и спросил: «А где здесь ин-
терактивный экран?». Такой развлекухи в этом 
небольшом музее не оказалось. Мальчуган на-
чал громко требовать возвращения домой. 

Поведение парнишки оказалось лакму-
совой бумажкой того, какой он, будущий гость 
музея. Без интерактивного экрана ему не инте-
ресно (хотя, пожалуй, по одному случаю судить 
будет несправедливо, но все же). Мы приза-
думались, а ведь и правда, сегодня в москов-
ских музеях практически ни одна выставка не 
обходится без современных технологических 
решений. Начиная с QR-кодов, которые ведут 
на сайт с дополнительной информацией об 
экспонатах, заканчивая выставками, где экс-
понаты вдохновлены или сделаны с помощью 
искусственного интеллекта. Для одной из не-
давних, например, художники после специаль-
ного обучения создали свои высокотехноло-
гичные инсталляции, где ИИ анализирует вашу 
внешность и, исходя из результатов, делает 
вам комплимент.

«Музей — консервативная 
институция»

На вопрос по волнующей нас теме ди-
ректор «Есенин-центра» Олег Робинов сразу 
ответил, что «музей — это консервативная ин-
ституция, в том числе в глазах посетителей».

«Когда люди идут в музей, то даже на под-
сознании они хотят прикоснуться к застывшей 
истории, погрузиться в атмосферу эпохи. Чем 
старше экспонат, тем он интереснее широкому 
зрителю», — объясняет Олег Юрьевич. И с ним 
нельзя не согласиться. Вообще, автор данного 
текста как представитель поколения милле-
ниалов не видит ничего ужасного в том, чтобы 
в музее не было ни интерактивного экрана, 
ни каких-либо других новшеств. Ведь идешь 
туда как раз за тем, чтобы хотя бы взглядом 
прикоснуться к чему-то старинному, великому, 
ощутить энергетику вещи. 

А вот в Музее музыки давно не обходятся 
без технологичных решений на экспозициях. 
Оно и понятно: все же если смотришь на руко-
пись «Ленинградской симфонии» Шостаковича, 
то хочется заодно и послушать ее — хотя бы 
фрагмент, даже если знаешь произведение 
наизусть. Здесь часто можно встретить эти-
кетки с QR-кодами, которые ведут к нужному 

треку, музыкально иллюстрирующему уви-
денное. Во время экскурсии тоже происходит 
маленькое звуковое чудо: с помощью специ-
ального приложения экскурсоводы меняют 
музыкальное сопровождение в разных зонах 
музея, подстраивая его под свой рассказ. Если 
у вас хорошо работает фантазия, то вы легко 
представите себя в нужной эпохе — вот он, 
«эффект живого присутствия». Более того, 
здесь давно работают чат-боты в мессенджере, 
как виртуальные гиды: 

«Такие решения повышают вовлеченность 
публики и помогают даже неискушенным зри-
телям глубже понять культурный контекст экс-
понатов», — отмечает директор Музея музыки 
Михаил Брызгалов. 

Вообще, от Музея музыки, пожалуй, кроме 
музыкального сопровождения, большинство 
посетителей ничего и не ждут. Ну и зря, как го-
ворится. На выставке «Музыкальная эволюция: 
от камней до нейросети» с помощью одного из 
технологичных экспонатов можно ощутить себя 
композитором: выбираешь настроение, жанр, 
темп, а нейросеть выдает вам готовую музыку, 
созданную по заданным параметрам. А на 
выставке «Онегин. Открытый финал», которая 
проходила в прошлом году в Музее Чайковско-
го, ИИ и вовсе перевоплощал всех желающих в 
Евгения Онегина и в Татьяну Ларину — мы, кста-
ти, провели эксперимент, и Татьяна получилась 
очень даже ничего. А еще с помощью чат-бота 

мы написали любовное письмо Онегину и даже 
получили от него ответ. 

Лидия Лобанова, директор Музея крипто-
графии, насыщенного современными техноло-
гическими решениями, отметила: 

«Наш мир сейчас — фиджитал: сочета-
ние мира цифрового и реального. И музей не 
стоит отдельно от этого процесса. Посетитель 
тоже, приходя в музей, ожидает современно-
го гибридного пространства. Сейчас музей 
использует все те же технологии, что другие 
институции, — дополненную и виртуальную 
реальность, пробует создавать свои метав-
селенные. Сейчас активно осмысляется ис-
кусственный интеллект — экспериментируют и 
художники, и кураторы, и сами музеи, интегри-
руя его в выставочные проекты. ИИ — одна из 
ключевых тем обсуждения и вызывает много 
вопросов, споров и страхов». 

«Люди обеспечат душу 
экспозиции»
Если уже сейчас даже самые консерва-

тивные учреждения культуры обращаются к 
искусственному интеллекту и другим цифро-
вым технологиям, а публика зачастую и вовсе 
не мыслит современный музей без них, то 
как же будет выглядеть музей лет, скажем, 
через 50? 

«Технологии расширят жанровый репер-
туар выставок, — отвечает Дарья Панайотти, 
куратор, сотрудник ГМИИ им. А.С.Пушкина. — 
Уже сегодня можно создавать иммерсивные 
проекты, но их варианты могут быть очень 
креативными. Либо радикально меняющими 
перспективу человеческого опыта, либо вооб-
ще отступающими от него. Можно предпринять 
иммерсивное путешествие во внутренний мир 
какой-нибудь знаменитости или исторической 
персоны. А можно посмотреть на культуру нече-
ловеческими глазами: воспринять готическую 
архитектуру так, как делает это летучая мышь, 
обратиться к полотну Рембрандта от лица лисы, 
побывать мотыльком в раннехристианской 
базилике».

О том, что все идет к тому, что реальность 
и виртуальность в музеях сольются воедино 
и станут обыденностью, говорит и Михаил 
Брызгалов: 

«Надев AR-очки или используя иные гадже-
ты, гости смогут видеть вокруг себя дополни-
тельный цифровой слой: реконструкции утра-
ченных артефактов, анимации исторических 
событий или подсказки с информацией прямо 
на витрине. Виртуальная реальность позволит 
перенестись в другие эпохи и места — напри-
мер, прогуляться по залам музея-дублера в 
цифровом пространстве или оказаться внутри 
достопримечательности, находящейся на дру-
гом конце света». 

Более того, директор Музея музыки пред-
положил, что сам музей станет «умным»: 

«Умный» музей сможет подстраиваться 
под каждого посетителя, — продолжает Ми-
хаил Аркадьевич. — На входе электронный 
помощник узнает предпочтения гостя и пред-
ложит индивидуальный маршрут по экспози-
ции. Интерактивные стены и голографические 
гиды будут рассказывать историю экспонатов 
на нужном языке и уровне сложности, исходя 
из профиля зрителя. Роботы или виртуальные 
ассистенты смогут взять на себя рутинные 
функции — от проверки билетов до проведе-
ния типовых экскурсий — освобождая время 
для творческой работы сотрудников. Сами 
здания станут «умными»: климат, свет и звук 
автоматически будут подстраиваться под опти-
мальное сохранение экспонатов и комфорт 
посетителей».

В этот момент становится особенно тре-
вожно: а что останется человеку? Здесь Михаил 
Аркадьевич спешит успокоить, утверждая, что 
именно за нами, людьми, а не за машинами, 
остается главное — создавать смыслы: «Имен-
но кураторы и исследователи будут наполнять 
технологии содержанием, формировать тема-
тические связи и следить за научной точно-
стью. Музей будущего — симбиоз технологий 
и человеческого творчества, где машины обе-
спечивают форму и удобство, а люди — смысл 
и душу экспозиции».

Про автоматизацию процессов и 

освобождение времени для созидательной 
работы сотрудников музеев говорит и Лидия 
Лобанова, также отмечая: 

«Я рассчитываю, что через 50 лет му-
зеи будут пространствами диалога, мульти-
сенсорными, доступными, инклюзивными 
пространствами, которые будут показывать 
многообразие картин мира и точек зрения на 
реальность. И технологии будут в этом макси-
мально помогать».

«Музеи могли бы стать 
планкой качества»

Остается главный вопрос: что же ждет 
классический музей? Тут наши эксперты со-
шлись в едином мнении. И прогноз, надо ска-
зать, обнадеживает. 

«Классика не устаревает, — уверен Олег 
Робинов. — Технический прогресс идет намного 
быстрее, чем у музеев появляется возможность 
обновлять экспозиции, и чтобы не попасть в 
ловушку, когда музей изобилует устаревшими 
и, возможно, даже смешными в наше время 
«техническими новинками», просто необходимо 
иметь классическую основу экспозиции, вокруг 
которой можно выстраивать актуальные и по-
нятные зрителям интерпретации».

Более того, музей останется тем местом, 
где можно будет встретиться с самим предме-
том искусства. Картинки в Интернете никогда 
не заменят подлинников, нельзя испытать того 
неподдельного восторга от фотографии про-
изведения в Интернете, волнения от ориги-
нальной партитуры, написанной рукой самого 
Петра Чайковского… 

Михаил Брызгалов также отметил важ-
ность ауры вещи: «Музейные экспонаты несут 
в себе энергию истории, и живое созерцание 
таких артефактов обладает образовательным 
и эмоциональным воздействием, недоступным 
для виртуальных копий. Цифровые технологии, 
каким бы совершенным ни был их реализм, 
должны лишь дополнять рассказ о предмете, 
а не заменять его».

Дарья Панайотти тоже уверена, что «цен-
ность оригинального произведения как мо-
стика между веками вряд ли когда-нибудь 
умалится»: 

«Поэтому и выставки — примерно в том 
виде, какими мы их знаем, — продолжатся. 
Обилие сгенерированного контента заставит 
нас иначе посмотреть на искусство прошлого 
как на что-то, что оригинально, лишено пред-
сказуемости, беспредельно и неиссякаемо в 
своем чувственном постижении. Я уверена, 
что мы продолжим обращаться к музею за 
сложностью».

Изменится и состав сотрудников музея, 
придут инженеры, которые будут заниматься 
технической составляющей:

«Но я не думаю, что они полностью заменят 
музейщиков старой формации, — продолжа-
ет Дарья. — Скорее просто сформируют или 
усилят отделы мультимедиа. Музей сохранит 
свою роль хранителя человеческого опыта: его 
по-прежнему нужно будет беречь, интерпре-
тировать, будут так же необходимы посред-
ники при встрече с колоссальным наследием 
человеческой цивилизации. Язык музейных 
профессионалов для описания эстетического 
опыта, стилей, эффектов произведений искус-
ства — очень разработанный, очень богатый. 

А язык, которым оперирует нейросеть, порой 
примитивен и вообще неудовлетворителен». 

И то верно. При всей мощи искусствен-
ного интеллекта обращаться к нему зачастую 
бывает себе дороже. Проблема шестипалых 
людей на изображениях, сделанных нейро-
сетью, известна давно, но решить ее до сих 
пор не могут. Если с переводами текста на 
иностранный язык ИИ справляется неплохо, 
то поиск информации — не его конек. Проще 
обратиться к старому доброму поисковику и 
собрать все нужное по проверенным источ-
никам. Да и все, что производит нейросеть, 
всегда попахивает бездушностью. 

«В этом смысле музеи могли бы стать 
планкой качества, источником сложности, той 
институцией, которая отстаивала бы прин-
ципиальное разнообразие и противостояла 
тенденции к алгоритмизации опыта», — за-
ключает Дарья Панайотти. 

«Классические музеи останутся, но и об-
щий знаменатель вряд ли будет найден, каж-
дый сохранит свое лицо», — отмечает Лидия 
Лобанова. 

«Все музеи, так же, как люди, должны оста-
ваться разными. Есть посетители, которые 
хотят получить аутентичный опыт в музее, без 
цифровых расширений, а есть те, кто, наоборот, 
желает обрести опыт, отличный от реальности. 
Людям нужно не много одного и того же, а много 
разного, отвечающего разным запросам по 
настроению, например. Никто не отменяет у 
детей необходимость взаимодействовать с 
миром не через экраны, а непосредственно, 
развивая сенсорные восприятия». 

Такой подход применяют в Музее крипто-
графии. С одной стороны, в их коллекции есть 
уникальные шифровальные машины советского 
периода (таких больше нигде нет), и для по-
сетителей это шанс прикоснуться к старине 
и к истории. А с другой — здесь же более 120 
интерактивных инсталляций, а также техноло-
гии дополненной реальности, распознавания 
речи — чего только нет…

«Также у нас есть тактильные экспонаты, 
доступные всем посетителям, — продолжает 
Лидия Лобанова. — Они позволяют получить 
уникальный сенсорный опыт».

Так будет и дальше. Оптимальным путем 
развития музейного дела называют именно 
гибридную модель, объединяющую офлайн- и 
онлайн-активности. Это значит, что традици-
онные выставочные пространства дополнятся 
цифровыми сервисами. А это значит, что в 
залах будет доступен высокоскоростной Ин-
тернет, информационные киоски и AR-гиды, 
позволяющие мгновенно получать сведения 
об экспонатах. Параллельно у музея будут 
виртуальные платформы — онлайн-выставки, 
3D-туры, цифровые архивы — для тех, кто не 
может посетить музей лично.

«Но тренд на «блокбастеры» пройдет, — 
уверена Дарья Панайотти, — искусство будет 
меньше путешествовать, повышая свою пред-
ставленность в виртуальном пространстве». 
Крупнейшие музеи могут превратиться в са-
мостоятельных игроков на рынке впечатлений: 
воспроизводить себя в VR, мультиверсах, экс-
портировать этот опыт в регионы и по всему 
миру».

Приоритет останется все же за физиче-
ским музеем, а не за его цифровым двойником 
— лишь он подарит впечатление и эмоции. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.
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ТЫ и Я
Между фразой «развод и девичья 
фамилия» и ее трансформацией в 
свидетельство о расторжении брака 
может произойти много драматич-
ного и болезненного. В этот период 
кажется, что уже ничего не исправить, 
и особенно тяжело это понимание 
дается тому, кто не уверен в правиль-
ности решения. Обращение к «по-
могающим» специалистам для таких 
супругов — соломинка, за которую, 
пожалуй, стоит попробовать ухватить-
ся. Почему? Потому что случаи, когда 
брак удавалось спасти, как ни стран-
но, есть.

В лес от жены

Повод подать на развод у Ирины Викто-
ровны был серьезнее некуда: муж ходит «на-
лево». В том, что 52-летний Сергей Геннадьевич 
решил пуститься во все тяжкие, она даже не 
сомневалась. Тем более что Ирина Викторовна 
старше его на два года. 

— Эти его двух-трехдневные поездки то 
в командировку, то на рыбалку лишь поначалу 
казались мне безобидными, — вспоминает 
Ирина. — Но когда это все стало происходить 
на регулярной основе, во мне зародились тре-
вога и подозрительность. Разве это не наводит 
на определенные мысли, если муж постоянно 
куда-то уезжает с ночевками, а когда ты ему 
предлагаешь поехать вместе, находит миллион 
поводов, по которым тебя взять нельзя? Не 
иначе как молодую любовницу завел!

Самым ужасным, как вспоминает Ирина 
Викторовна, было осознание того, что муж 
ее и правда обманывает. Это случилось в тот 
вечер, когда она позвонила жене его друга, с 
которым он якобы поехал рыбачить. 

— Я увидела, что супруг забыл грузики, и 
набрала ей спросить, не взял ли ее муж запас-
ных, — вспоминает Ирина Викторовна. — А она 
мне удивленно отвечает, что ее муж в данный 
момент преспокойно спит дома. 

Когда Сергей Геннадьевич вернулся до-
мой, жена сначала закатила ему грандиозный 
скандал, а потом начала плакать и умолять 
ее не бросать. «Разоблаченный» муж махнул 
рукой и со словами «ты все равно не поймешь» 
пошел спать.

— Признаюсь честно: той ночью я влезла 
в его телефон, — говорит Ирина Викторовна. 
— Я пыталась выяснить, кто же его любовница. 
Смотрю, за два дня ни одного исходящего со-
общения, а все звонки от друзей, и они висят 
неотвеченными, — рассказывает жена. — По-
том я стала изучать его профиль в соцсети. 
Там тоже ничего подозрительного. Я тогда еще 
подумала: «Ну надо же, какой конспиратор и 
искусный заметатель следов». 

Ни скандалы, ни угрозы, ни мольбы во всем 
сознаться ни к чему не привели. Муж замкнулся, 
а после последней, особенно бурной ссоры 
бросил: «Да уж лучше я с тобой разведусь, 
чем постоянные скандалы терпеть! Завтра 
заявление и подам». 

На тот момент Ирина Викторовна уже была 
морально готова к разводу, но все-таки решила 
посоветоваться с семейным психологом. Спе-
циалист сразу предупредил: «Без мужа рабо-
тать с вами нет смысла». С большим трудом она 
уговорила супруга пойти на прием вместе с ней, 

а потом еще и отдельно. Так и выяснилась 
настоящая причина его странных отлучек. 

Оказалось, что Сергей Геннадьевич все 
свои командировки и рыбалку выдумал, но 
только вовсе не из-за любовницы. 

— Я продавец-консультант в торговом 
центре, и на работе я так устаю от людей, что 
иногда просто никого не хочу ни видеть, ни 
слышать, — смущенно пояснил он. — Раза 
два в месяц мне нужна перезагрузка, чтобы 
восстановиться. Поэтому я снимаю домик на 
турбазе в ста километрах от Москвы. А Ирине 
я боялся в этом признаться, потому что она бы 
посчитала меня сумасшедшим, весь мозг бы 
вынесла своими причитаниями.

Психолог помог Ирине Викторовне понять 
мужа. Теперь она со спокойным сердцем, без 
обид и подозрений отпускает его «в лес».

«Психолог» из Китая

Тунеядец, лентяй, жиголо — это только 
самые мягкие из эпитетов, которыми награж-
дали Андрея родственники, подруги и соседки 
его жены. Муж Оли хронически не работал и, 
похоже, не собирался.

— Познакомились мы как раз на работе, но 
через год после свадьбы Андрей уволился, — 
рассказывает Оля. — Я не расстроилась, была 
уверена, что он быстро найдет другое место. 
Но я ошибалась... Работать по профессии он 
больше не захотел. Но куда бы ни устраивался, 
нигде и трех дней не задерживался. То скучно 

ему, то нагрузка 
слишком большая, 

то зарплата маленькая. 
Так и прыгал с места на место. А потом на ди-
ване залег, как медведь в берлоге. Круглые 
сутки в игры играл. Это в 30 лет! А тут еще и 
подруги, и родители на меня насели: мол, за-
чем тебе такой муж? Папа даже нового жениха 
мне присмотрел.

Вспоминая тот невеселый период, Оля 
признается, что Андрей все-таки не все время 
лежал. Пока она была на работе, занимался 
уборкой, готовил к ее приходу ужины. А еще по 
вечерам с большим воодушевлением отдавал 
свой супружеский долг. Правда, сама она да-
леко не всегда была готова к взаимности — так 
выматывалась на работе. 

В один прекрасный день Оля не выдержа-
ла. Вырвала из рук Андрея ноутбук, открыла 
на нем сайт Госуслуг и ткнула мужа носом в 
раздел «Подать на развод». 

— Вы бы видели, что с ним сделалось, — 
вспоминает она. — Пошел пятнами, стал за 
сердце хвататься. Как в кино. А у меня к нему 
на тот момент не то что любви, даже жалости не 

осталось. Так он меня достал своим лежанием 
на этом проклятом диване! И ведь понимал: 
я такой человек, который обратного хода не 
даст. Если решила разводиться, это не уловка, 
не шутка.

Тем вечером Оля ушла из дома прогулять-
ся, чтобы не видеть напрасных страданий мужа 
(все равно, мол, ничего не изменить). Немного 
прошлась по парку, а потом заглянула в супер-
маркет, где нос к носу столкнулась с другом 
детства Андрея.

— Толика давно не было в городе. Гово-
рили, он работал в Китае в какой-то крупной 
компании, а теперь, как оказалось, вернул-
ся, — вспоминает она. — Слово за слово — и 
я рассказала ему о нашей неудавшейся се-
мейной жизни и ее итоге, грядущем разводе. 

Толик очень удивился и сказал, что прямо 
сейчас вместе со мной пойдет к нам 

домой.
Вечер прошел за бу-

тылочкой вина. Толик 
рассказывал о работе 

в Пекине, Оля и Ан-
дрей старались не 

упоминать при го-
сте тему развода, 

оба, не сговари-
ваясь, решили 
отложить ее до 
утра. Прощаясь 
уже за полночь, 
Толик бросил 
другу: «Зайди 
ко мне завтра в 
офис, дело есть. 

Ты же, как я пом-
ню, с компьюте-

ром на ты?»
Следующим 

утром Оля, как и 
планировала, подала 

заявление на развод. А 
Андрей встал с любимого 

дивана и поехал в офис к Толе. 
Вернувшись вечером, она не за-

стала мужа в его любимой горизон-
тальной позе — Андрей работал с ноутбуком, 
сидя за столом с важным видом. На плите, как 
всегда, стоял ужин.

— Толик предложил пойти к нему помощ-
ником айтишника. Ну, типа мальчика принеси-
подай, только не в смысле сбегать за пивом, 
а всякие штуки с кодами делать, — смущенно 
пробурчал он. — Да, про развод… Я помню. По-
дам. Только давай отложим это недели на две. 
Я сейчас хочу предельно сконцентрироваться 
на новом деле. Базы данных изучаю, языки 
программирования вспоминаю.

Через две недели вместо мужа-лоботряса 
Оля увидела мужа-удаленщика. Еще через 
две недели Андрей принес зарплату, 30 тысяч 
рублей. И купил ей большой букет цветов. О 
разводе, как признается Оля, они уже больше не 
вспоминали. Сейчас, два года спустя, Андрей 
руководит командой из 10 человек и получает 
далеко не 30 тысяч.

— Толик мне потом рассказал, что тем 
вечером ему стало жалко нас и наш брак, и он 
решил его спасти. Говорит, тогда в магазине по-
нял, что я Андрея все еще люблю, просто очень 
устала. Мужу он тогда не только работу пред-
ложил, а еще и свои бесплатные консультации 

по семейным вопросам. Оказывается, Толик 
в Китае обучение прошел по гармонизации 
внутреннего мира, что-то вроде того. Вот и 
попрактиковался на Андрее. Там и элементы 
йоги, и психология, и даже немного сексологии. 
И вот как-то все это вместе мужа окрылило. 

Теперь Оля понимает, что любовь к Андрею 
у нее не проходила, а причина для развода 
была только одна: муж не работает. С чем была 
связана его апатия в тот период, ей, как она 
говорит, все равно. Главное — все позади. 

Любовь — главное условие

«Если люди, в принципе, хотят остаться 
вместе, брак вполне можно спасти, — по-
ясняет психолог, специалист по причинно-
следственным связям Алиса Зотова. — Пробле-
ма лишь в том, что они не могут договориться. 
И в этом случае, конечно, обращение к психо-
логу, тренеру по отношениям, сексологу, даже 
просто к подруге, в общем, к любым людям, 
которые могут примирять, может помочь. Сюда 
же можно отнести ситуации, которые часто 
можно увидеть в советском кино. Он и она 
поссорились, не могли договориться, потом 
куда-то поехали, там что-то произошло, из-за 
чего они сплотились. И в итоге они поняли, что 
любят друг друга. В общем, шансы есть, когда 
сохранены чувства».

Как поясняет психолог, ситуация, в которую 
попали Оля и Андрей (муж не работает либо 
просто нет консенсуса в финансовых вопро-
сах), — очень распространенная причина для 
разводов. «Вот я замужем, а у меня ощущение, 
что мужа нет», — часто можно услышать от 
женщины. Так вот, если любовь все еще есть, 
сохранение отношений возможно. Просто и 
ему, и ей нужно выйти на новый уровень и на-
чать общаться уже на нем. 

Бывает и так, что в процессе работы с пси-
хологом женщина приходит к пониманию, что 
деньги — это важно, но не настолько, чтобы 
разрывать отношения с любимым человеком. 
А вот если чувства потеряны, то обращение к 
специалисту, как поясняет эксперт, не сильно 
чем-то поможет. 

— И здесь есть еще одна важная вещь. 
Спасти брак можно лишь в том случае, если 
этого хотят оба, если чувства сохранились и у 
него, и у нее, — уточняет Алиса Зотова. — А то 
ведь бывает, что один ходит по специалистам, 
ищет способы сохранить брак, а второй просто 
не хочет жить с этим человеком. 

— А если развод уже случился, а лю-
бовь все еще есть? 

— На моей практике бывало и так, что люди 
разводились, а потом встречались и восстанав-
ливали отношения, сказав друг другу: «Давай 
попробуем еще раз». Снимается стресс — и 
мы видим, что чувства остались. Или другой 
вариант: люди разводились, создавали пары, 
а потом понимали, что это все-таки «не то». Как 
говорится, есть с чем сравнить… И возвраща-
лись друг к другу. А есть пары, которые ссорятся 
и ссорятся. Люди вокруг думают: когда же они 
уже разведутся? А они просто так живут. Это 
часть их отношений. Специалист может по-
мочь им немножко сгармонизировать такие 
отношения (если партнеры, конечно, этого 
сами захотят). Расскажет, что не обязательно 
все вопросы решать через скандалы, что нужно 
просто научиться договариваться.

Медиация как вариант
В Москве в центрах Госуслуг желающим 

развестись теперь стали предлагать восполь-
зоваться помощью медиатора. В регионах 
подобная практика тоже есть, а еще ее давно 
хотят внедрить на доразводном этапе в су-
дах централизованно (такую идею выдвинул 
Минюст). Но почему именно медиатор, а не 
психолог, например?

— Медиация отличается и от психологии, 
и от профессии адвоката, задача которого — 
заключить мировое соглашение. Да, среди 
медиаторов много психологов и много юри-
стов, эти три специальности в чем-то пере-
кликаются, они друг друга не отменяют, но и не 
заменяют, — говорит кандидат юридических 
наук Михаил Боровский. — Отличие прежде 
всего в роли медиатора и в самом построении 
процедуры. 

Боровский поясняет, что адвокат в лю-
бом случае представитель одной из сторон. 
Психолог тоже часто работает только с одной 
стороной, но даже если и с двумя, все равно его 
задача другая — помочь паре решить именно 
психологические, межличностные проблемы. 
Медиатор же — посредник, который помогает 
супругам правильно посмотреть на конфликт, 
прийти к соглашению, которое в некоторых 
случаях сможет иметь юридическую силу. 

— Самое важное то, что медиатор не пред-
лагает решения, он должен лишь помочь паре 
обсудить ситуацию, и муж с женой уже сами 
сформулируют те решения, которые их будут 
устраивать, — поясняет Боровский. — Задача 
медиатора не примирить, как принято считать, 
не сохранить семью любой ценой, а помочь 
людям услышать друг друга, в результате чего 
они поймут: мы оба решили, что расходимся, 
потому что нам так будет лучше, или мы все-
таки на самом деле не хотим разводиться.

Медиация проходит так: вначале специа-
лист объясняет супругам, зачем все собрались, 
кто такой медиатор, напоминает о правилах 
вежливого общения. Затем он дает высказаться 
каждой из сторон и, если требуется, беседует 
с каждым супругом отдельно. В конце про-
исходит общая встреча, по итогам которой 
мужу и жене удается сформулировать свою 
проблему одинаково и составить медиативное 
соглашение. 

Круг обсуждаемых тем может быть аб-
солютно любым: от каких-то имущественных 
споров до вопроса, кто будет выгуливать собаку 
или кто в семье будет работать, а кто — домаш-
ними делами заниматься. Например, муж обе-
щает, что будет давать жене пятьдесят тысяч 
5-го числа каждого месяца, и подкрепляет это 
обещание своей подписью в соглашении. 

— Но это ведь необязательная 
процедура?

— В данный момент какой-то централизо-
ванности нет, все происходит на уровне лич-
ных договоренностей, — поясняет Боровский. 
— Например, в каком-то регионе медиаторы 
успешно взаимодействуют с региональными 
судами. В этом случае супругам в суде могут 
посоветовать до развода обратиться к такому 
специалисту. Вообще, я настороженно отно-
шусь к идее, что это должна быть обязательная 
процедура. Навязанные услуги всегда менее 
эффективны, чем добровольные.

Алена ГРИШИНА.

FREEPIK.COM

Если в нашем детстве мы приходили в музей исключительно 
за тем, чтобы прикоснуться к старине, погрузиться в исто-
рию, глядя на артефакты из прошлого и на шедевры творцов, 
то сегодня мы из раза в раз ожидаем, что нас чем-то удивят: 
памятной фотокарточкой, где с помощью искусственного ин-
теллекта можно стать героем картин знаменитых художников, 
или хотя бы интерактивной зоной, где можно просто потыкать 
экранчик. 
«МК» предложил экспертам из четырех самых разных москов-
ских музеев пофантазировать на тему — каким будет музей бу-
дущего, если уже сейчас без современных технологий мы не 
мыслим выставку даже в самых консервативных заведениях. 

ПРЕКРАСНОЕ 
ДАЛЕКО, 

Полотно Рембрандта 
глазами летучей мыши 

или лисы

НЕ БУДЬ К МУЗЕЯМ 

ЖЕСТОКО

С ЛЮБИМЫМИ 
НЕ РАЗРУГАЙТЕСЬ

Кто может спасти 
брак на пороге 
развода

Один из залов Музея 
криптографии.

Корреспондент «МК» 
в образе Татьяны Лариной .
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На последнем заседании подмосков-
ные депутаты одобрили в первом 
чтении законопроект о штрафах для 
водителей такси, которые не прошли 
аттестацию. Размер штрафа составит 
5 тысяч рублей.

Обязательная аттестация для водите-
лей легковых такси действует в Московской 
области с 1 марта 2025 года. На экзамене 
водитель должен ответить на 10 вопросов 
из 300 возможных. Проверяются его знания 
правил перевозки в такси людей и багажа, а 
также то, как нужно действовать в случае ЧС. 
В противном случае таксисты, не прошедшие 
аттестацию, не будут допускаться к перевозке 
пассажиров.

По словам большинства экспертов в об-
ласти пассажирских перевозок, введение 
штрафов таксистам за отсутствие аттеста-
ции — вещь оправданная. Вопросы во время 
тестирования задаются совсем несложные, 
например, как проехать к основным достопри-
мечательностям в том или ином подмосковном 
городе, где находятся вокзалы, государствен-
ные организации и так далее. Однако если 
человек, сидящий за рулем, не знает на них 
ответа, значит, он не может работать в этой 
сфере услуг.

«Водитель такси обязан знать не только 

Правила дорожного движения и перевозки 
пассажиров и багажа, но также хорошо ори-
ентироваться на местности, знать местополо-
жение больниц, школ, стадионов и, конечно, 
уметь правильно себя вести в экстренных 
ситуациях. О том, насколько он подготовлен 
к своей работе, можно будет судить по его 
ответам во время аттестации. А тем, кто не 
прошел эту процедуру, будет грозить штраф 

в размере 5000 рублей», — объяснили «МК» 
в областном минтрансе.

С этой целью Мособлдума решила внести 
поправки в подмосковный КоАП, там появится 
статья о «нарушении требований, предъяв-
ляемых к водителю легковому такси». В ходе 

первого чтения новый законопроект депутаты 
одобрили. По их словам, сама аттестация 
бесплатная, ее можно пройти даже онлайн и 
нужно очень постараться, чтобы не ответить 
на заданные вопросы.

Евгения ВОКАЧ.

ТАКСИСТОВ-
НЕЗНАЕК 
ОШТРАФУЮТ 
НА КРУПНУЮ 
СУММУ
Мособлдума решила 
повысить качество 
транспортных услуг 
в регионе

«Все родные погибшего участника 
СВО должны быть в равном положе-
нии, вне зависимости от того, про-
живают они в Подмосковье или нет», 
— решили депутаты Мособлдумы, 
расширяя список получателей выпла-
ты в размере 500 тысяч рублей вза-
мен земельного участка, который по-
лагается участникам спецоперации.

Закон о предоставлении выплаты вместо 
земли был принят еще в конце прошлого года. 
Претендовать на земельный участок могут 
участники СВО, удостоенные звания Героя РФ 
или награжденные орденами РФ за заслуги, 
которые они проявили в ходе спецоперации, 
ветераны боевых действий, а также члены 
семьи погибшего героя.

Ранее эта привилегия касалась только тех 
родных, которые проживали в Подмосковье. 
Однако прокуратура Московской области 
выявила, что в данной ситуации в неравном 
положении оказываются члены семьи одной 
очереди, которые были прописаны в Москве 
или в других регионах страны.

По словам председателя Мособлдумы 
Игоря Брынцалова, в 2025 году денежную 
компенсацию успели получить уже около 
1400 жителей региона. Тем не менее жизнь 
показала, что закон нужно доработать. Все 
родные погибших героев должны находиться 
в равном положении, независимо от того, где 
они живут.

«Президент России Владимир Путин по-
стоянно напоминает, что забота о семьях 
погибших героев является нашим святым 
долгом. И тут очень важно, чтобы вся помощь 
родным наших бойцов приходила без про-
волочек. Если человек теряет близкого, то 
рука помощи, протянутая в трудную минуту, 
потребуется ему как никогда прежде», — от-
метил депутат.

Спикер Мособлдумы также заявил, что 
подмосковные депутаты и дальше будут вни-
мательно следить, как работает поддержка 
семей участников СВО.

«Важно разговаривать с семьями, узна-
вать их потребности. А если понадобится — 
будем вносить новые изменения, усиливать 
меры помощи», — сказал он.

Елена БЕРЕЗИНА.

ЗАКОН О ВЫДАЧЕ 
ДЕНЕГ ВМЕСТО 
УЧАСТКА 
РАСШИРИЛИ

Заветная мечта любого дачника — 
вырастить у себя на участке экологи-
чески чистые овощи, фрукты и ягоды, 
не загрязняя землю удобрениями, пе-
стицидами, а соответственно, и свой 
собственный организм различной 
«химией». Органическое земледелие 
— пожалуй, самый популярный ми-
ровой тренд. Однако можно ли в XXI 
веке, опираясь только на опыт наших 
предков, получить щедрый урожай? 
Познакомьтесь с мнением специали-
стов и любителей на этот счет.

«Я считаю, что в природе, как и в челове-
ческом обществе, существуют силы добра и 
зла. Есть культурные, полезные растения, а 
есть злостные сорняки. Одни насекомые по-
могают нам, опыляя растения, другие вредят, 
и с ними приходится бороться. Наши предки 
веками изучали эти естественные законы 
природы, использовали свои наблюдения, 
когда занимались земледелием, и получали 
отличные урожаи. Так почему бы и нам не 
воспользоваться этим бесценным опытом?» 
— рассуждает опытная дачница и популярный 
блогер Наталья Егоркина.

Результат такого подхода действитель-
но заманчив — мы получаем возможность 
получить здоровые, чистые от химических 
веществ плоды, выращенные на здоровой 
земле, а в итоге сохраняем собственное 
здоровье и при этом не вредим окружаю-
щей среде. Но с чего нужно начать путь в 
экоземледелие? Отказаться от ядовитых 
средств обработки растений и перейти на 
органические удобрения? Оказывается, не 
только…

Экологи говорят, что было бы неправиль-
но ограничивать вопросы экоземледелия 
только темой использования химических 
средств — проблема стоит намного шире.

«Если вы хотите перейти на органиче-
ское земледелие, то нужно в корне менять 
подход к обработке почвы у себя на участ-
ке. Во-первых, соблюдайте севооборот. Не 
сейте одну культуру на одну и ту же грядку 
3–4 года подряд. Это поможет снизить риск 

поражения растений инфекциями.
Во-вторых, откажитесь от мотоблока 

и лопаты, для обработки почвы исполь-
зуйте только плоскорез или мотыгу. Грунт 
следует рыхлить не глубже, чем на 5 сан-
тиметров, иначе вы загубите всю полезную 
микрофлору», — советует агроэколог Марк 
Ройзенман.

Ученый считает, что мы совершенно не 
думаем о тех полезных букашках, жучках, 
червячках и бактериях, которые живут в по-
чве и которых мы убиваем каждый раз, когда 
весной перекапываем огород или сад.

«Когда вы переворачиваете пласты зем-
ли, то губите полезную микрофлору почвы. 
Аэробные бактерии, которым необходим 
кислород, попадают в нижние слои грунта 
и там задыхаются без воздуха, в то время 
как анаэробные, для которых кислород гу-
бителен, оказываются на поверхности. По-
лучается, чем больше вы перекапываете свой 
участок, тем более безжизненной, а значит, 
и более плотной, похожей на асфальт стано-
вится ваша почва», — говорит эксперт.

Для улучшения структуры почвы специа-
лист советует посеять сидератные растения. 

К ним относятся овес, рапс, рожь, фацелия. 
Благодаря своей мощной корневой системе 
они отлично разрыхляют грунт, кроме того, их 
растительные остатки являются пищей для 
почвенных микроорганизмов и дождевых 
червей. Сеять сидераты нужно ранней вес-
ной, до посадки основных культур, или осе-
нью, после сбора урожая. Через пару сезонов 
при таком подходе к обработке почвы земля 
у вас на участке станет мягкой как пух.

Вот еще один ценный совет тем, кто 
хочет отказаться от традиционных методов 
возделывания сада и огорода на даче. Полив 
и прополка сорняков — один из самых тру-
доемких процессов в уходе за растениями. 
Однако трудозатраты можно в разы сокра-
тить, если замульчировать почву скошенной 
травой, только слой мульчи должен быть не 
менее 5 см, советуют эксперты.

Можно, конечно, использовать для этого 
укрывной материал, а можно пустить в дело 
сорняки после прополки или скошенные си-
дераты. Мульча не только защитит почву от 
выветривания и вымывания, но также за-
глушит рост сорняков и поможет сократить 
количество поливов, потому что под слоем 
травы влага из почвы будет медленнее ис-
паряться. Вот только выглядят такие гряд-
ки не совсем опрятно. Поэтому некоторые 
садоводы предпочитают использовать для 
мульчирования кору лесных деревьев — со-
сны или дуба. Она, кстати, еще и прекрасный 
антисептик, под которым не заведется пато-
генная микрофлора.

Теперь перейдем к плодородию: как по-
лучить богатый урожай овощей и фруктов без 
применения покупных удобрений? Да очень 
просто, говорят опытные дачники, у них в ход 
идет все, что есть в хозяйстве, — от яичной 
скорлупы до золы и куриного помета.

«Химические удобрения дают быстрый 
эффект, но при этом закисляют грунт, что 
вредит полезным микроорганизмам, червям, 

да и самим растениям. Поэтому несколько 
сезонов вы будете собирать хорошие урожаи 
овощей, а потом получите мертвую целину», 
— предупреждает Наталья Егоркина.

По ее словам, торф, навоз, куриный по-
мет и даже настой скошенной и забродившей 
травы помогут удобрить сад и огород не хуже 
покупных средств для повышения плодоро-
дия почвы. То же самое касается и древесной 
золы, костной муки, яичной скорлупы. Однако 
применять натуральные удобрения следует 
тоже с умом, строго соблюдая пропорции, 
иначе можно навредить растениям.

И последнее правило органического 
земледелия: откажитесь от пестицидов! Ведь 
от этих ядов гибнет все живое: как враги, так 
и друзья сада, полезные насекомые и бак-
терии. Но как тогда, спросите вы, бороться 
с вредителями сада и огорода?

Вот тут, говорят дачные эксперты, отлич-
но помогут бабушкины рецепты. Например, 
настой чеснока обладает мощными инсекти-
цидными и антибактериальными свойства-
ми. Опрыскивайте им рассаду помидоров и 
других овощей, и никакая фитофтороза вам 
не будет страшна.

К таким же эффективным и вместе с тем 
безопасным средствам защиты относятся:

— настой полыни — он хорошо борется 
с тлей, морковной мухой, гусеницами и дру-
гими вредителями;

— отвар табака — это мощный инсекти-
цид плюс прекрасное удобрение;

— настой древесной золы — не только 
отличное удобрение, но еще и эффектив-
ное средство борьбы с вредителями сада и 
огорода. Причем его можно использовать в 
качестве профилактики. Достаточно в начале 
дачного сезона опрыскать растения настоем 
золы, как вы до самой осени забудете о том, 
что такое тля.

Как видите, у природы достаточно 
средств, чтобы защитить себя от опасного 
воздействия вредителей и болезней. Нам 
только нужно научиться использовать эти 
добрые силы против злых.

Елена БЕРЕЗИНА.

ЗДОРОВАЯ ЕДА С ЧИСТОГО ОГОРОДА!
Эксперты дали пошаговую инструкцию, 

как вырастить урожай без единого грамма 
вредных веществ

c 1-й стр.
— Сейчас в соцсетях активно 
обсуждают новость о том, что 
начиная с этого года власти 
собираются ввести обяза-

тельную регистрацию на все дачные 
строения, включая бани, сараи и теплицы. 
Люди подсчитывают, сколько им придется 
в этом случае платить налогов, и 
приходят в ужас от подобной 
перспективы.

— По российскому законо-
дательству регистрация права 
собственности на строение — 
это право, а не обязанность 
собственника участка. Хочешь 
— регистрируй свою баню или 
гараж, заставить тебя никто не 
может.

— Однако власти, как му-
ниципальные, так и областные, 
постоянно напоминают дачникам о 
необходимости регистрации своей соб-
ственности. Значит, у них есть рычаги дав-
ления на несознательных собственников? 
Возможно, будут вводить штрафы для 
тех, кто до сих пор не поставил на учет 
в Едином государственном реестре не-
движимости (ЕГРН) свой дом и остальные 
строения?

— Максимум что может «прилететь» за 
неоформленный дом — это увеличенный 
земельный налог. Если вы за 10 лет после 
оформления права собственности на участок 
ничего на нем не построили либо построили, 
но не поставили на учет в ЕГРН, то вам под-
нимут налог на землю в 2 раза. Это касается 
участков, расположенных в черте населенных 
пунктов. А в свете последних нововведений 
с 2028 года возможно 5-кратное увеличение 
земельного налога, если на вашем участке в 
СНТ или в деревне есть незарегистрированное 
капитальное строение. 

— Получается, государство все равно 
свое возьмет? Не хочешь регистриро-
вать дом, тогда увеличим тебе налог на 
землю?

— В общем да. Согласно Налоговому 
кодексу, базовая ставка земельного налога 
составляет 1,5% от кадастровой стоимости 
объекта недвижимости, если она относится 
к коммерческой земле, на которой находят-
ся магазины, склады и так далее; а земли 
ИЖС, ЛПХ, участки для ведения садоводства 

облагаются налогом по ставке не более 0,3% 
от кадастровой стоимости, то есть 

в 5 раз ниже. По сути, это льгот-
ная ставка, которая может быть 

изменена, если владелец не 
зарегистрировал свою по-
стройку. Тут другое важно: 
сейчас ходит много разгово-
ров о том, что неоформлен-
ные строения могут снести 

— вот это чистый фейк. Если 
постройка не нарушает нормы 

градостроительного кодекса, 
ПЗЗ (правила землепользования 

и застройки) и другие нормативные 
акты, то она является абсолютно законной и 
оснований к сносу нет.

— Еще одна горячая тема, которую 
постоянно обсуждают в дачном сообще-
стве, касается обязательного освоения 
земельных участков и того, что забро-
шенные земли у нерадивых владельцев 
теперь будут отбирать.

— Тут тоже нужно четко отделять прав-
ду от слухов и домыслов. Во-первых, «об-
ратный отсчет» для «заброшек» закончится 
только через 3 года, то есть первые изъятые 
участки появятся не ранее 1 марта 2028 года. 
Этого времени достаточно для большинства 
собственников, чтобы освоить участок при 
условии, что земля им реально нужна. 

Во-вторых, согласно постановлению 
правительства РФ 1021-р от 24.04.2025 г., 
избежать штрафных санкций, а тем более 
процедуры изъятия земельного участка, до-
статочно просто. Для этого нужно начать им 
заниматься. Если собственник выполнит хотя 
бы одно из мероприятий, перечисленных в 
данном постановлении, то уже никто не смо-
жет его обвинить, что он бросил землю. 

— А что это за мероприятия?
— Удаление сорняков, уборка мусора, 

мелиоративные работы (на влажной местно-
сти). Поэтому изъятие теоретически, конечно, 
возможно, но практически, на мой взгляд, 
будет происходить в единичных случаях, при-
чем наиболее вероятная причина для запуска 

такой процедуры это не «заброшенность», а 
выморочное имущество, когда у земли объ-
ективно нет наследников.

— А как вы можете охарактеризовать 
поправки в законодательство, уточняю-
щие понятия «хозяйственные постройки» 
и «огородный участок»? 

— Хорошо, что внесением изменений в 
Закон №217-ФЗ занялся профильный Комитет 
Государственной думы по аграрным вопросам. 
Депутаты наконец четко систематизировали 
наименования строений, которые подлежат 
регистрации прав собственности. Надеем-
ся, что и в решении вопроса об оформлении 
земель общего пользования будет такой же 
прогресс.

— Так в чем нюансы?
— Теперь хозяйственными постройками 

считаются сооружения или строения, воз-
водимые на садовых и огородных участках 
для удовлетворения бытовых нужд, к ним от-
носятся сараи, бани, теплицы и другие. Что 
же касается огородных участков, то в законе 
сказано, что там разрешено размещать только 
некапитальные хозпостройки, предназначен-
ные для хранения инвентаря и урожая. 

— В этом году изменилось не только 
дачное законодательство, но и прави-
ла поведения на приусадебном участке. 
Например, люди жалуются, что теперь 
нельзя даже растительный мусор жечь 
на участке.

— Давайте не будем валить все в одну 
кучу. На своем участке абсолютно законно 
можно сжигать все порубочные и раститель-
ные остатки: спиленные ветки деревьев, кусты 
малины и смородины, картофельную ботву, 
листья. Это не нарушает экологию, кроме того, 
не дает размножаться вредителям, которые 
сгорят вместе с органическим мусором. Но 
важно соблюдать противопожарные нормы: в 
частности, жечь нужно в металлической бочке 
либо оборудованной летней печке. Мангалы 
тоже разрешены, поэтому шашлык тоже «в 
законе». А вот сжигать рубероид, полиэти-
лен, пенопласт, пластиковые отходы — это 
действительно преступление, как перед 

соседями, так и перед природой. И адми-
нистративный штраф теперь будет весьма 
ощутимым: для физических лиц 5 тыс. рублей, 
а если возникнет пожар, то возможна и уго-
ловная ответственность.

— Мы до сих пор говорили о новше-
ствах, которые касаются отдельных дач-
ников, но немало изменений появилось и в 
жизни целых СНТ. В частности, изменился 
сам порядок принятия решений органами 
садового товарищества. Как это отразится 
на садоводах?

— Действительно, теперь с помощью за-
очного голосования через портал Госуслуг 
в принятии решений общего собрания СНТ 
могут учитываться голоса всех членов товари-
щества, а не только тех, кто на этом собрании 
присутствует лично. Благодаря этому у людей 
появилась возможность проголосовать заоч-
но, используя электронные средства.

Однако голосование через портал Го-
суслуг неоднозначное решение. Во-первых, 
прежде чем использовать на общем собра-
нии СНТ электронное голосование, в устав 
товарищества должны быть внесены соот-
ветствующие положения. Во-вторых, в случае 
возникновения каких-либо распрей внутри 
СНТ противоборствующие стороны могут 
использовать заочное голосование в своих не 
всегда честных целях. Так что, на мой взгляд, 
лучше голосовать по старинке, с помощью 
бумажных бюллетеней. Тогда в суде намно-
го проще доказать легитимность принятых 
решений. 

— И последняя часто обсуждаемая 
тема в дачном сообществе — мусорная 
реформа. Многие садоводы утверждают, 
что власти в этом году резко увеличили 
тарифы на вывоз мусора.

— Действительно, с 1 января 2025 г. 
в Подмосковье стартовал очередной этап 
мусорной реформы. Почему-то областные 
чиновники решили, что мусор в СНТ произ-
водят не жители, а квадратные метры, в ко-
торых измеряются земельные участки. Якобы 
в год с каждого квадратного метра участка, 
расположенного на территории СНТ, произ-
водится 0,004 м3 — таков новый норматив. 
Создается впечатление, что власти просто 
поставили перед собой задачу — получить 
дополнительно с дачников 2 млрд руб., хотя 
такие тарифы нельзя обосновать никакими 
реальными расчетами. Особенно если речь 
идет о СНТ с сезонным проживанием. 

Подмосковные дачники очень ответ-
ственно обращаются с отходами, например, 
в 99% СНТ Московской области налажена си-
стема обращения с ТКО, многие обеспечивают 
раздельный сбор мусора. Но когда при факти-
ческом объеме в 20 м3 за месяц регоператор 
выкатывает счет по надуманному нормативу 
в 45 м3 — это полный беспредел. Нам начис-
ляют плату за воздух, а не за мусор.

Поэтому более 40 подмосковных СНТ 
объединились для подачи коллективного 
административного иска к министерству по 
содержанию территорий Московской области 
об отмене незаконных распоряжений. Позиция 
СНТ: оплата за вывоз мусора должна произ-
водиться только по факту.

Елена БЕРЕЗИНА.
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КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Компенсацию за пользование 
услугами такси начнут полу-
чать некоторые участники СВО 
в Московской области. Мате-
риальная поддержка полага-

ется военнослужащим, потерявшим ноги 
или зрение.

Выплату будут предоставлять раз в год. 
Ее размер составит 2,4 тысячи рублей. Как 
пояснили в региональном минсоцразвития, 
получить выплату смогут бойцы со второй 
или третьей степенью инвалидности, если 
они передвигаются с помощью инвалидной 
коляски или протеза либо стали незрячими 
во время вооруженного конфликта. Кроме 
того, на льготу могут претендовать их семьи, 
если там воспитывается ребенок с ограни-
ченными возможностями.

ПОМОЩЬ

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

в пользу семей 
участников СВО

ЦЕРКВИ 
КОЛОМЕНСКОГО КРЕМЛЯ 

ЖДЕТ РЕСТАВРАЦИЯ
Провести реставрацию трех историче-

ских церквей и старинной колокольни, 
расположенных на территории Коломен-
ского кремля, планируют специалисты. 
Завершение реставрации намечено на 
2027 год, когда один из старейших го-
родов Подмосковья будет отмечать свое 
850-летие.

Как сообщили «МК» в Главном управ-
лении культурного наследия Московской 
области, реставраторы планируют пора-
ботать в Успенском соборе, Шатровой ко-
локольне, Тихвинской церкви (постройки 
датируются 1692 годом), а также церкви 
Воскресения (XVI–XVIII века). Все они 
имеют статус объектов культурного на-
следия федерального значения.

По заключению экспертов, отделка 
культовых сооружений, а также их от-
дельные конструкции находятся в неудо-
влетворительном состоянии. В частно-
сти, они обнаружили трещины в стенах 
и сводах с разной шириной раскрытия. 
Такого рода деформации могут свиде-
тельствовать о процессах, которые необ-
ходимо остановить для предотвращения 
более серьезных разрушений и утрат.

Кстати, в 2016 году специалисты про-
вели противоаварийные работы на объ-
екте культурного наследия «Ансамбль 
кремля: Шатровая колокольня». Памят-
ник был спасен, но с тех пор прошло 
почти 10 лет, поэтому сейчас для вос-
становления и дальнейшего сохранения 
этого и других памятников нужна именно 
реставрация.

ПЕШЕХОДАМ СДЕЛАЛИ 
НАПОМИНАНИЕ 

ПРЯМО ПОД НОГАМИ
Трафаретные надписи, адресован-

ные пешеходам, начали появляться на 
тротуарах в Московской области. Эти 
послания рядом с «зебрами» должны убе-
речь прохожих от опрометчивых шагов.
Как стало известно «МК», напоминания 
на асфальте призывают велосипеди-
стов спешиться перед пешеходным 
переходом, а пешеходов — соблюдать 
правила безопасности во время дви-
жения: посмотреть по сторонам и снять 
наушники. Волонтеры, которые пишут 
эти призывы, говорят, что для молодо-
го поколения они будут очень заметны. 
Школьники и студенты привыкли ходить 
по дорогам, глядя только в телефоны. 
Значит, они рассмотрят надписи у себя 
под ногами.

ДЕТЕЙ 
ИЗ ПОДМОСКОВНЫХ 

ДЕРЕВЕНЬ УЧАТ 
ОБОРОНЯТЬСЯ 

ОТ КАБАНОВ
Жители Раменского городского округа 

Подмосковья рассказали об опасных 
майских приходах диких кабанов на тер-
ритории деревень. Учителя даже вы-
нуждены проводить со школьниками 
регулярные инструктажи.

Как стало известно «МК», на днях се-
мейство из восьми кабанов (кабаниха 
и 7 кабанят) вышло из леса на улицы 
деревни Юрово. Местные жители с опа-
ской покидали дома, а также старались 
держаться подальше от непредсказуе-
мых животных.

— Они проживают в лесном массиве 
около деревень Юрово, Бисерово, Пла-
скинино. Место это относится к Воскре-
сенскому лесничеству. Графика у этих 
животных нет, но в весенний, летний и 
осенний период они выходят чаще. Также 
у нас можно встретить молодых лосей, 
лис и зайцев. Последние частенько при-
бегают на наши огороды. А если привезти 
с собой к лесу коробки с вкусняшками 
для животных, они сами прибегут на за-
пах. Только это небезопасно. Жутких 
инцидентов с кабанами у нас пока не 
было, но мы очень обеспокоены их ча-
стыми приходами, — рассказала дачница 
Мариника.

Со слов жителей, чаще всего кабанов 
они видят около дороги А-107. Нередко 
водители сбавляют скорость и подкарм-
ливают зверей яблоками и огрызками, 
желая сделать фотографию. Некоторые 
любители животных приносят к лесу ко-
робки с овощами и фруктами. Делают 
они это из добрых побуждений, однако 
звери приучаются к тому, что около леса 
их ждет еда, а когда даров нет — выходят 
на их поиски в деревни.

— Мы регулярно проводим инструк-
тажи с детьми, объясняем им, как пра-
вильно себя вести с дикими животны-
ми, что не надо ходить в лес без особой 
подготовки, тем более одним. Увидев 
дикое животное, не надо делать резких 
движений, надо медленно уходить. Мо-
лодые поросята — это не мило! Рядом 
с выводком всегда есть разъяренная 
мать, которая может напасть. Шутить 
с собственной безопасностью не сто-
ит, — рассказала сотрудница юровской 
общеобразовательной школы.
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Федор 
Мезенцев.



Нынешний археологический сезон 
может, как и 2024-й, стать рекорд-
ным по «урожаю» находок. Раскопки 
идут как в центре столицы, так и по 
всему городу, включая Новую Москву. 
Среди находок, передаваемых сейчас в 
государственную часть Музейного фонда, 
— предметы XVI–XIX веков, от культовых до 
бытовых. Смотря на некогда обыденные 
вещи, которыми пользовались наши пред-
ки, мы лучше представляем себе жизнь 
Москвы в Средние века и Новое время, 
отмечает глава Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов. 

В этом году теплая зима позволила раньше 
обычного начать полевой археологический се-
зон, рассказал глава Департамента культурного 
наследия. Поэтому уже сейчас число находок 
превысило 4000. Это означает, что результат 
сезона может быть сопоставим с рекордом 2024 
года — более 300 тысяч предметов и 13 тысяч 
индивидуальных находок. Разница в числах — 
следствие того, что находки в большинстве 

своем состоят из нескольких — иногда 
даже из многих десятков — предметов. 

На раскопках в Москве сейчас работает 
целая «армия»: в ней 40 «командиров» — ат-
тестованных археологов, а остальные, более 
сотни, — привлеченные специалисты, рассказал 
глава ДКН. Объемы работ также впечатляют: 
сейчас раскопки идут более чем на 200 площад-
ках. «Это, безусловно, и центр Москвы — улицы 
Яузская, Тимура Фрунзе, Зубовская, Новоря-
занская, — говорит Алексей Емельянов. — Это 
и Новая Москва. Московские археологи делают 
все, чтобы все самое ценное в культурном слое 
найти, провести камеральную обработку, затем 
отреставрировать и передать находки в музеи, 
прежде всего нашим друзьям из Музея Москвы. 
С начала 2025 года почти 3900 находок уже 
передано в музеи».

— Взгляните, например, на это блюдо XVI 
века, времен Ивана Грозного, обнаруженное 

на Чижевском подворье, что на Никольской 
улице, — рассказывает Алексей Емельянов. — 
Его даже в руки приходится брать с величайшей 
осторожностью — реставраторы собрали его 
из множества фрагментов. И сейчас мы можем 
полюбоваться этой вещью тончайшей для своей 
эпохи работы, которой пользовался, очевидно, 
очень богатый человек. 

Эта находка, у которой позади несколько 
месяцев реставрации, обнаружена в 2024 году. 
Как и другие вещи, например, медный колокол 
того же XVI века, найденный в Романовом пере-
улке. Он дошел до нас в целости — однако, как 
и другим найденным в земле металлическим 
предметам, ему потребовалась тщательная 
реставрационная обработка. 

— Металлические предметы поступают 
к нам порой в довольно неприглядном виде, 
— отметил Емельянов. — Пример — недавно 
найденный наконечник боевой стрелы XVII 
века. Требуется кропотливая работа про-

фессионалов, чтобы находка стала выглядеть 
приблизительно так, как она смотрелась триста 
с лишним лет назад.

Куда лучше в культурном слое, как из-
вестно, сохраняется керамика. Она бьется, 
но зато этот материал почти не деградирует. 
Подтверждение этому — найденный в Ро-
мановом переулке печной изразец, который 
также отреставрирован и готов к передаче в 
Музейный фонд. «Вглядитесь в него, — говорит 
глава ДКН. — Издалека кажется, что он покрыт 
просто растительным орнаментом, но если 
всмотреться, можно увидеть диковинных жи-
вотных, достаточно красивый рисунок. И понять, 
какая кропотливая была работа археологов и 
реставраторов». 

Среди керамических находок — затейли-
вые формы для кондитерских изделий. А сенса-
цией сезона стали замки XVII века, в том числе… 
прообраз кодового запирающего устройства. 
Клеймо на кодовом замке обозначает, может 

быть, мастера — а может быть, и владельца, 
заказчика механического курьеза. Это также 
находка из Романова переулка — что и неу-
дивительно, это всегда был один из богатых, 
аристократических районов Москвы. 

Находки более поздние — имперского 
периода — как правило, более массовые, ти-
ражные. Таков, скажем, рубель — «утюг» XVIII 
века, при помощи этого довольно простого 
деревянного приспособления «катали» (гла-
дили) белье. Отсюда и поговорка: не мытьем, 
так катаньем. Или стеклянная бутылка XIX века 
с надписью «Лондон» — вряд ли она была из-
готовлена в Великобритании, но принцип «за 
границей лучше делают» уже тогда был основой 
рекламы. 

— Кажется, немудреная вещь: завинчи-
вающаяся крышечка от походной чернильницы, 
— демонстрирует предмет Алексей Емелья-
нов. — Это XVIII век, можно предположить, что 
грамотный купец или писарь ходил по улицам, 
у него к поясу была прикреплена чернильни-
ца, и эта чернильница такой изящной крышеч-
кой была закручена. Он держал ее на поясе и 
работал. Или еще одна канцелярская вещь, 
лопаточка для воска того же периода. Немно-
го стерта, сразу видно, что была в большом 
употреблении. 

Находки, конечно, ценны не сами по себе: 
они носители исторической информации. Так, 
о торговой логистике прошлых веков хорошо 
рассказывают российские и западные товар-
ные пломбы. А среди игрушек и музыкальных 
инструментов в прошлом году попался неожи-
данный предмет: варган, музыкальный инстру-
мент, характерный для Сибири. «Найден он в 
Китайгородском проезде, — комментирует 
глава ДКН. — Кто с далекого Севера привез его 
в Москву? Пока неизвестно. Находка пополнит 
коллекцию либо Исторического музея, либо 
Музея Москвы». 

Юрий СУХАНОВ.

Наш народ постоянно доказывает, что па-
мять о Великой Отечественной войне всегда 
будет жить в сердцах благодарных потомков 
и ни один ее герой не канет в небытие. На 
Поклонной горе в Зале Славы Музея Победы 
состоялось торжественное мероприятие по 
случаю выхода в свет шестого народного 
альманаха с рассказами об участниках той 
войны, авторами которых стали их дети, 
внуки, правнуки… Самому младшему из 
авторов шесть лет, а самому возрастному 
95. Герои России и герои СВО вручили им 
сборники и дипломы. 

Конкурс рассказов для отбора в народный 
альманах «Незабытые истории Победы» в этом 
году проходил в шестой раз и был посвящен 80-
летию Великой Победы. В этом году историями 
о героях Великой Отечественной войны подели-
лись 13 000 россиян из более чем 50 регионов 
России и Белоруссии, а за пять лет участниками 
проекта стали более 80 000 человек! Все они 
написали истории о своих дедах, отцах, матерях, 
родственниках и знакомых, каждый из которых 
на своем участке в годы войны приближал нашу 
общую Победу. В альманах-2025 были отобраны 
160 произведений, каждое из которых трогает 
до глубины души, а всего в шести сборниках 
было опубликовано 500 рассказов 
об участниках ВОВ. 

Все материалы нынешнего аль-
манаха, как и его прошлые выпуски, 
будут храниться в Музее Победы на 
Поклонной горе и в мультимедийном 
музейном комплексе «Дорога памя-
ти» Главного храма Вооруженных 
сил России в парке «Патриот».

В начале торжественного меро-
приятия его участники, среди кото-
рых были руководитель Департамента нацио-
нальной политики и межрегиональных связей 
города Москвы Виталий Сучков, Герой России 
Сергей Липовой, герои СВО и авторы альма-
наха, возложили венки к монументу «Скорбь» 
в Зале памяти и скорби Музея Победы. 

— Проект очень интересен жителям не 
только нашей страны, но и проживающим за 
рубежом; количество его участников постоян-
но растет, — рассказал журналистам Виталий 
Сучков. — Я могу сказать, что больше всего 
рассказов прислали нам школьники, кадеты, 
среди авторов — работники больниц, различных 
предприятий, организаций. Мы уверены, что эта 
народная акция будет продолжаться еще долгие 
годы — до тех пор, пока мы не расскажем о каж-
дом герое Великой Отечественной войны.

Председатель 
президиума Обще-
российской орга-
низации «Офицеры 
России» Герой России 
Сергей Липовой, в свою 
очередь, отметил, что в 
альманах вошли расска-
зы не только о подвигах 
наших военных на фронте 
— летчиков, танкистов и моряков, но и о тех 
малоизвестных победах, которые совершали 
в Великую Отечественную войну и военные 
повара, и ветеринары, и труженики тыла...

По его словам, сейчас наблюдается небы-
валый патриотический подъем в нашем обще-
стве, поэтому многие наши соотечественники, 

и что очень важно, среди них много 
детей, стараются написать о своих 
родных и близких, подвиги которых 
до сих пор еще не были известны 
стране. 

— Это говорит о том, что наши 
дети интересуются историей Вели-
кой Отечественной войны, историей 
своей семьи, а это истоки воспита-
ния настоящего патриотизма — 
когда ребенок знает свои корни, 
знает, что сделали его предки, ка-
кой подвиг совершили, — сказал 
Герой России. 

Пронзительные слова произ-
несла первый заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы по 
культуре Елена Драпеко: «Я хочу 
поблагодарить всех, кто участву-

ет в этом замечательном проекте, потому что мы 
тоже все свидетели, свидетели времени. Нам 
от наших дедов, отцов, братьев досталась эта 
история. И мы ее передаем и дальше. Она будет 
на вечном хранении в наших архивах. И в этих 
архивах все: там и герои, и предатели. И чтобы 
все предатели помнили — каждое их имя тоже 
останется в истории и не будет забыто. 

Корреспондент «МК» побеседовала с 
одним из награжденных авторов альманаха, 
Владимиром Давыдовым из Кирова. 

— Об этом проекте я узнал из Интернета, 
участвую в нем уже во второй раз, — рассказал 
он. — В прошлом году я писал о дедушке супруги 
Суворове Анатолии Михайловиче, а в этот раз 
о двоюродном прадедушке супруги — Василии 
Игнатьевиче Суворове, который погиб 28 июля 
1941 года на Южном фронте. У них с женой не 
осталось детей, поэтому из потомков у него, по-
лучается, только одна моя супруга. И вспомнить 
о нем было бы некому. Я разыскал информацию 
о нем в архивах Министерства обороны, стал 
раскручивать его биографию, выяснять, где он 
обучался, где служил до войны… 

Я вообще стараюсь в разных подобных 
конкурсах участвовать, потому что таким об-
разом можно увековечить память своих пред-
ков: Интернет помнит все. Где-то эти работы 
на сайтах публикуются, где-то в печатном виде 
выходят. Это очень важно для сохранения на-
родной памяти, для наших потомков, чтобы ни 
один герой той войны не был забыт.

Кроме авторов, чьи произведения вошли 
в альманах, на церемонии отдельно были от-
мечены дипломами двенадцать отобранных 
жюри авторов самых интересных и популярных 
постов народного марафона «Вспомним всех 
поименно», который проходил в соцсетях на-
кануне 80-летия Великой Победы. Всего его 
участниками стали более 8000 россиян самого 
разного возраста. В числе победителей — пяти-
классница из Липецкой области Татьяна Воро-
нова с рассказом о прадедушке, ветфельдшере 
Федоре Воронове, который лечил лошадей для 
кавалерии; студент МГТУ им. Баумана Никита 
Феногенов, поделившийся историей сразу 
о пяти своих родных — участниках Великой 
Отечественной войны, и другие.

Атмосфера в Зале славы царила очень 
душевная: со сцены звучали любимые песни 
о войне (в том числе поэт-песенник Александр 
Шаганов исполнил новую композицию «Ушан-
ка набекрень») и пронзительные выступления 
участников церемонии о героях той войны и 
нынешних героях СВО. 

Добавим, что альманах «Незабытые 
истории Победы» издается в рамках проекта 
«Многонациональная Победа» Департаментом 
национальной политики и межрегиональных 
связей Москвы совместно с некоммерческим 
фондом «Международные интеграционные 
технологии».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

МОЯ МОСКВА
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бороздка на лбу, 
разглаженная с помощью ботокса. 4. Один 
из трех персонажей сказки Олеши. 10. Ры-
бье «весло». 11. Бизнесмен, «курирующий» 
конкурс красоты. 13. Маленькая жизнь, про-
житая на сцене. 14. Йодированная приправа 
к блюду. 15. Хоккейный клуб из Ярославля 
в КХЛ. 16. Полуводное млекопитающее 
из породы грызунов с ценным мехом. 18. 
«Окантовка» для стекол в очках. 20. Автор 
нового имиджа певицы. 22. Гильза с таба-
ком в пачке «Беломорканала». 23. Само-
лет в первые годы развития авиации. 24. 
Скитающийся по миру философ-бродяга. 
27. «Дуэль» голкипера и футболиста. 30. 
Мать порядка для батьки Махно. 32. Про-
шение об увольнении от военнослужащего. 
34. Наставник олимпийской чемпионки. 
35. Обуздание строптивой лошадки. 36. 
Орган с одной извилиной в голове глупца. 
38. Испеченный «конвертик» для икры. 39. 
Съедобный «чертополох» гурманов. 40. 
Книга, из которой черпают знания. 41. Смута 
в душе после неожиданного предложения. 
42. Заведение на Пятницкой в названии 
фильма.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сильнейшая головная 
боль с «аурой». 2. Зазор между половицами. 
3. Жизнь зверей в городском зоопарке. 5. 
Волшебная «зажигалка» из сказки Андерсе-
на. 6. Ликвидация незаконных строений. 7. 
«Живая торпеда» из морских моллюсков. 8. 
Колибри в парке отеля для русского туриста. 
9. Вяжущее ощущение рту от чего-либо 
кислого или терпкого. 10. «Напарница» ири-
дия в эталоне килограмма. 12. «Гадалка» в 
полевом букете. 17. Мигающая лампочка 
забитого пылесоса. 19. «Вентилятор» за спи-
ной Карлсона. 20. Платная «ночлежка» для 
автомобилей. 21. Правление, основанное на 
деспотизме. 25. Общее застолье братьев-
монахов. 26. Симпатичная танцовщица ка-
баре. 27. Легкий супчик на обед крестьянину. 
28. Участок дороги, «пронзающий» гору. 29. 
Самый главный министр в правительстве. 
31. Повеса, в миг спускающий все деньги. 
33. Белая нижняя одежда в виде длинной 
рубахи с короткими рукавами, носившаяся 
под тогой в Древнем Риме. 34. Прицеплен-
ный к паровозу вагон с углем. 37. Ледяной 
«горох», побивший рассаду. 38. Нелепый 
каприз вздорной девицы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шпатель. 4. Всадник. 10. Участие. 11. Негатив. 13. Лось. 14. 
Ночь. 15. Изгнанник. 16. Рудник. 18. Истома. 20. Любимец. 22. Частокол. 23. Атлетизм. 
24. Спиннинг. 27. Фанатизм. 30. Адаптер. 32. Маньяк. 34. Шапито. 35. Лягушонок. 36. 
Ринг. 38. Скиф. 39. Совесть. 40. Котлета. 41. Теснота. 42. Склянка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шпалера. 2. Течь. 3. Ластик. 5. Скачки. 6. Джин. 7. Кульман. 8. 
Пейнтбол. 9. Анонимка. 10. Усадьба. 12. Водолаз. 17. Инстанция. 19. Синтетика. 20. 
Лексика. 21. Цилиндр. 25. Прононс. 26. Глазунья. 27. Футболка. 28. Запинка. 29. Юмо-
рист. 31. Конфета. 33. Клиент. 34. Шкалик. 37. Горн. 38. Стая.

 

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

18+ НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, у к/т «Витязь»
23 мая с 8.30 до 19.00
Восточный, ул. Главная, д. 21а
Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, у ТЦ «Марина»
24 мая с 8.30 до 19.00
Гольяново, ул. Уссурийская, д. 7, у маг. «Пятерочка»
Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
26 мая с 8.30 до 19.00
Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17–19, 
у к/т «Керчь»
27 мая с 8.30 до 19.00
Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у маг. EUROSPAR
Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»
Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у маг «Пятерочка»
28 мая с 8.30 до 19.00
Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
около ярмарки
29 мая с 8.30 до 19.00
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у маг. «Дикси»
30 мая с 8.30 до 19.00
Фили-Давыдково, Славянский бул., д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер», м. «Славянский бульвар»
Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»

31 мая с 8.30 до 19.00
Южное Тушино, ул. Свободы, д. 57, на парковке 
у пересечения с Химкинским бульваром
2 июня с 8.30 до 19.00
Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1 — д. 28, к. 1, 
у маг. «Магнит»
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 146, к. 1, 
м. «Теплый Стан»
3 июня с 8.30 до 19.00
Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17, 
у маг. «Пятерочка», м. «Пражская»
Новокосино, ул. Суздальская, д. 18г, 
у маг. «Пятерочка», м. «Новокосино» 
4 июня с 8.30 до 19.00
Зеленоград, Старое Крюково, Крюковская пл., 
корпус 834б, у Сбербанка, платформа Крюково
Выхино-Жулебино, Жулебинский б-р, д. 16, 
у маг. «Азбука вкуса», м. «Лермонтовский пр-т»
5 июня с 8.30 до 19.00
Братеево, ул. Братеевская, д. 16, к. 1, на парковке 
у м. «Алма-Атинская»
Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
6 июня с 8.30 до 19.00
Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, у маг. «Дикси»
Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
на парковке у библиотеки

4–7 ИЮНЯ ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ 
«КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

МОСКВА, Красная площадь, городок СМИ. 
Подробности в ближайших номерах «МК».
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй групп для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору оригинал 
соответствующего документа.

АЛЬМАНАХ О ГЕРОЯХ 
ДЕЛАЛА ВСЯ СТРАНАДЕЛАЛА ВСЯ СТРАНА

На Поклонной 
горе наградили 
авторов сборника 
«Незабытые 
истории Победы» 

КУЛЬТУРНЫИ СЛОИ 
ДАЕТ РЕКОРДНЫИ УРОЖАИДАЕТ РЕКОРДНЫИ УРОЖАИ
С начала этого 
года в Москве 
сделано более 4000 
археологических 
находок

Корре
одним из 
Владимир

— Об 
участвую в

Герой России Вячеслав Сивко 
(в центре) с награжденными авторами.

Йод по-научному
Содержание йода в молочных продуктах 

в течение последних лет стало предметом 
исследования ряда научных организаций. В 
частности, ФГБНУ «ФНЦ пищевых систем им. 
В.М. Горбатова» РАН в партнерстве с компа-
нией Health & Nutrition провели анализ уровня 
йода в разных категориях молочной продукции. 
Об этом сообщила пресс-служба компании. 
Итоги показали, что в среднем 100 г продукта 
содержат около 17 мкг йода — а это озна-
чает, что одна порция молочного продукта 
(200 г молока или йогурта, 100 г творога) в 
день может обеспечить до 30% суточной по-
требности в этом важном микронутриенте. Без 
всякой необходимости перестраивать ритм 
жизни — просто добавив в свой рацион больше 
здоровых и полезных продуктов.

Особенно значимы результаты по детским 
категориям продуктов: в молоке и твороге для 

детей содержание йода составило от 12 до 18 
мкг/100 г, а порция продукции для школьников 
обеспечивала до 20% дневной нормы. Таким 
образом, даже повседневное детское питание 
может стать частью профилактики.

«Мы ставим перед со-
бой задачу — создавать 
решения, которые укре-
пляют здоровье нации. 
И в основе этой работы 
лежат фундаментальные 
научные исследования, 
проводимые в партнер-
стве с ведущими иссле-

довательскими центрами», — отмечает Руслан 
Алисултанов, председатель совета дирек-
торов компании Health & Nutrition.

Международный опыт: 

роль молочной продукции 
Опыт других стран подтверждает эффек-

тивность такого подхода. В Финляндии уже с 
середины XX века йод поступает в рацион на-
селения не только через йодированную соль, 
но и через молочные продукты — за счет содер-
жания йода в корме для коров. Это позволило 
существенно снизить распространенность 
заболеваний щитовидной железы и обеспечить 
стабильный уровень потребления нутриента.

В Швейцарии и Норвегии также йодом 
обогащают корма для коров, и за счет этого 
молочные продукты являются частью стра-
тегии профилактики йододефицита. Там 
молочные продукты уже давно расценива-
ются как значимый источник йода в раци-
оне населения. Так, Минздрав Норвегии в 
официальных рекомендациях по питанию 
советует потреблять 2-3 порции молочных 
продуктов в сутки. И более того: в недавнем 
исследовании норвежские ученые с тревогой 

отмечают, что на полках магазинов есть ряд 
молочных продуктов с низким содержанием 
йода, что требует либо внесения изменений в 
рецептуры, либо адаптации рациона с учетом 
более низкого содержания йода в составе 
продуктов. То есть молочные продукты рас-
сматриваются и государством, и научным 
сообществом как значимый инструмент для 
борьбы с йододефицитом.

Противоположная ситуация — в Вели-
кобритании. В 1930-е годы стране удалось 
решить проблемы йододефицита именно за 
счет внедрения фермерами йода в корма для 
коров. И эксперимент показал себя настолько 
хорошо, что страна вообще забыла про такое 
явление, как дефицит йода, и с 1980-х годов 
вообще прекратила проводить обследования 
населения. Так продолжалось вплоть до 2011 
года, когда анализы вновь показали дефицит 
этого важного микроэлемента. Причины дефи-
цита были в снижении йода в молоке, а также 
падении потребления молочных продуктов в 
целом из-за диетических трендов, и нутри-
циологи вернулись к проверенной практике: 
повышению потребления молочных продуктов 
и йодированной соли. 

Откуда йод в молоке
Важно понимать, что содержание йода в 

молоке — не константа. Оно зависит от множе-
ства факторов: от сезона до состава кормов. 
Зимой, при снижении доли свежих кормов, уро-
вень йода может падать. Поэтому внедрение на 
фермах йодосодержащих добавок и контроль 
сырья — важные элементы всей цепочки про-
изводства. Некоторые хозяйства в России уже 
внедряют подобные практики.

Этот подход не требует резкого измене-
ния рациона потребителей. Он базируется на 
улучшении качества и биологической ценности 
уже привычных продуктов.

Главная скрипка — 
у профилактики
Молочные продукты остаются одной из 

самых массовых категорий в рационе россиян 
— особенно для семей с детьми. А потому у 
них особая роль в «мягкой» профилактике йо-
додефицита. Включение в рацион двух-трех 
порций молочных продуктов в день может 
покрывать до 80% потребности в йоде — без 
таблеток и  специальных добавок.

«Профилактика йододефицита должна 
стать частью бытовых привычек — только так 
она работает эффективно. Используйте йоди-
рованную соль вместо обычной, по возмож-
ности добавляйте в рацион морскую рыбу, а 
также не забывайте о молочных продуктах: 
они доступны, универсальны и содержат йод. 
Такие простые шаги не требуют усилий, но 
надежно защищают наше здоровье в долго-
срочной перспективе», — отметил Валентин 
Викторович Фадеев, врач-эндокринолог, 
член-корр. РАН, профессор, д.м.н., зав. 
кафедрой эндокринологии № 1 Первого 
МГМУ им. И.М. Сеченова.  

«Все с детства знают, что молочные 
продукты — это основа здорового питания 
в принципе: это источник белка, кальция. 
И конечно, они играют особую роль в про-
филактике йододефицита — одной из наи-
более острых скрытых проблем обществен-
ного здоровья в России. Мы убеждены, что 
именно молочная отрасль может помочь 
миллионам людей получать этот жизнен-
но важный микроэлемент в привычном и 
доступном виде», — подчеркнул Руслан 
Алисултанов.

Профилактика йододефицита требует 
широкого охвата и понятных решений. Мо-
лочные продукты, уже присутствующие в 
рационе большинства россиян, могут сыграть 
ключевую роль в профилактике — особенно 
если производитель гарантирует стабильное 
содержание йода в продукте на протяжении 
всего срока годности.  Роль науки, бизнеса 
и государства здесь — в создании условий, 
при которых привычная еда становится на-
стоящей защитой здоровья.

Сергей СМЫШЛЯЕВ.

как молочные продукты могут помочь в борьбе 
с йододефицитом в России

Йододефицит — одна из самых неза-
метных, но широко распространенных 
проблем общественного здоровья. По 
данным Всемирной организации здра-
воохранения, нехватка йода затрагива-
ет сотни миллионов человек. В России, 
несмотря на доступность йодированной 
соли, по-прежнему фиксируются низ-
кие уровни потребления йода, особенно 
в Сибири и на Кавказе. Среди особо 
уязвимых групп — дети, беременные 
женщины и пожилые.
Решение проблемы требует системного 
подхода. И всё чаще эксперты гово-
рят о недостаточном использовании в 
борьбе с йододефицитом привычных, 
понятных и простых продуктов — на-
пример, молочных. 

ИОД НА ЗАВТРАК:ИОД НА ЗАВТРАК:
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На 88-м чемпионате мира по хоккею, ко-
торый в этом году проходит в Швеции и 
Дании, завершилась групповая стадия. 
Большинство матчей были абсолютно 
безликими и неинтересными с заранее 
предсказуемым результатом, где одна 
из команд на голову превосходила сопер-
ника. Впрочем, некоторые любопытные 
наблюдения об этом турнире, четвертый 
год подряд проходящем без участия рос-
сийской и белорусской ледовых дружин, 
сделать можно. 

Казахстан вылетел 
из высшего дивизиона

В заключительный день группового этапа 
на чемпионате мира по хоккею было сыграно 
шесть матчей. По три в каждой из восьмерок, 
условно разбитых на три игровых слота — в 13, 
17 и 21 час по Москве. По результатам перво-
го, дневного, запуска, в котором встречались 
Латвия и Австрия, Швейцария и Казахстан, 
мы получили неутешительный и неприятный 
итог. Казахстанская сборная, основу которой 
составляли игроки астанинского «Барыса», 
выступающего в КХЛ, свой последний матч 
проиграла и покидает элитный дивизион ми-
рового хоккея.

Бодро начав турнир с победы над Нор-
вегией (2:1), затем коллектив, возглавляемый 
Олегом Болякиным, а не Леонидом Тамбие-
вым, как многие у нас посчитали (наставник 
«Адмирала» входил лишь в тренерский штаб 
этой команды. — Ред.), проиграл шесть пое-
динков подряд с общей разницей шайб 7:31. 
В последней игре против швейцарцев наши 
соседи, которым была необходима только по-
беда, первыми открыли счет. В конце первого 
периода отличился Аркадий Шестаков. Однако 
потом казахи пропустили от соперника четыре 
шайбы, окончательно развалившись в третьей 
двадцатиминутке.

Получается, что тот курс, который был взят 
уже по ходу этого сезона в «Барысе», базовом 
клубе сборной, когда были расторгнуты кон-
тракты со всеми легионерами и сделана ставка 
на собственную молодежь, положительного 
результата не принес. Астана бесславно вы-
ступила в регулярке КХЛ, и так же бесславно 
выступила и национальная сборная этой стра-
ны в элитном дивизионе. Очевидно, что вектор 
развития, который был выбран хоккейным ру-
ководством этой страны и их единственного 
клуба в КХЛ, — это путь в никуда!

Сборная Казахстана впервые за шесть лет 
покидает высший дивизион чемпионата мира. 
На то, чтобы вернуться обратно, в прошлый 
раз у них ушло три года. Сколько потребуется 
нашим соседям на этот раз?

Не звездные США разбили 
чемпионов мира чехов

Во втором дневном запуске встречались 
Финляндия и Словакия, Чехия и США. И если 
матч команд группы «А» не имел серьезного 
турнирного значения, то в поединке между 
североамериканской и европейской сборны-
ми окончательно определялось, кто займет 
три верхние строчки в восьмерке «В». Чтобы 
стать первыми, действующим чемпионам мира, 
чехам, победившим на домашнем мировом 
форуме в прошлом году, достаточно было не 
проиграть звездно-полосатым в основное вре-
мя. И с этой задачей, казалось, европейская 
дружина должна была справиться без осо-
бого труда, но эту команды ждал неприятный 
сюрприз.

Американская дружина, которой на этом 
турнире доверили руководить наставнику 

худшего клуба НХЛ «Сан-Хосе» Райану Ворсоф-
ски, привезла в Швецию и Данию абсолютно 
не звездный состав. Крепкий, перспективный 
— да, но не звездный. Нельзя же таковыми 
считать, например,  форварда «Ванкувера» Ко-
нора Гарланда или сына известного канадского 
хоккеиста Шейна Доана, Джоша, играющего 
за «Юту». Впрочем, в каждой из линий этой 
команды есть свои признанные всеми лидеры. 
Основным вратарем США на чемпионате стал 
26-летний голкипер «Бостона» Джереми Свай-
ман, главным оплотом в обороне — 27-летний 
защитник «Коламбуса» Зак Веренски, в атаке 
главной ударной силой — форвард «Баффало» 
Тейдж Томпсон.

Звездно-полосатые сыграли в группе по-
молодежному весело и бодро, уступив только 
Швейцарии и едва не проиграв Норвегии (6:5 
ОТ), выигрывая 5:1 по ходу игры. Выше второго 
места они подняться даже в случае победы в 
последнем матче уже никак не могли. Однако 
чешская сборная во главе со звездой заоке-
анского клуба «Бостон Брюинз» Давидом Пас-
трняком, лучшим бомбардиром этого первен-
ства (28-летний форвард по итогам группового 
этапа набрал 14 (6+8) очков. — Ред.), этот матч 
откровенно провалила. Команда США, пере-
бросав соперника в два раза (56 против 27), 
одержала уверенную победу со счетом 5:2.

Таким образом, американцы заняли в 
своей группе вторую строчку, чехи — только 
третью. В четвертьфинале коллективу Радима 
Рулика предстоит встретиться с хозяевами 
чемпионата — шведами. Американцев же в 
первом раунде плей-офф проэкзаменует креп-
кая финская сборная, сумевшая на групповой 
стадии по буллитам взять верх над родона-
чальниками хоккея, делегировавшими на этот 
турнир очень мощный коллектив.

Канада с Кросби 
и Маккинноном — 
главный фаворит ЧМ
Достаточно назвать всего два имени 

— Сидни Кросби и Натан Маккиннон, что-
бы человек, имеющий даже поверхностное 
представление о современном хоккее, по-
нял всю серьезность намерений и конечной 
цели канадцев на этом чемпионате. Еще до 
начала мирового форума появилась шутка, 

что «кленовые листья» собрали сильнейший 
за последнее десятилетие состав после того, 
как свое желание выступить на нем изъявил 
40-летний вратарь «Миннесоты» Марк-Андре 
Флери, для которого этот ЧМ станет последним 
турниром в карьере и в коллекции, которого 
нет «золота» мировых первенств.

И вот, ради того, чтобы этот голкипер, 
трехкратный обладатель Кубка Стэнли и 
олимпийский чемпион 2010 года, которому 
недостает звания чемпиона мира, вошел в 
тройной золотой клуб, канадцы и высадили в 
Европу суперзвездный состав. Шутки шутка-
ми, однако всем было понятно, что лучший, по 
версии НХЛ, хоккеист XXI века Кросби и самый 
ценный игрок прошлого заокеанского сезона 
Маккиннон приехали на это соревнование явно 
не прохлаждаться и отбывать свой номер на 
площадке.

В группе родоначальники хоккея не смогли 
победить лишь однажды, так и не сумев взло-
мать крепкую оборону финской команды, проч-
но окопавшейся в своей зоне. Впрочем, особой 
необходимости в этом у них и не было. Как по-
казал поединок Канады против хозяев турнира, 
шведов, собравших на домашний турнир также 
весьма неплохой состав, в игре с Суоми подо-
печные Дина Эвасона, наставника «Коламбуса», 
серьезно и не напрягались. Основные силы они 
оставили на встречу с «Тре крунор», которая 
должна была состояться спустя сутки после 
окончания игры с Финляндией.

Заключительная встреча группового эта-
па очевидно продемонстрировала всем, кто 
главный фаворит этого турнира. Это сборная 
Канады. Маккиннон, набравший в этой игре 
3 (1+2) очка и отстающий всего на один балл 
в списке лучших бомбардиров от Пастрняка, 
со своими партнерами уверенно разобрался 
с одними из хозяев чемпионата — 5:3. В чет-
вертьфинале «кленовые листья» сыграют со 
второй хозяйкой чемпионата — Данией, и для 
этого им предстоит перебраться на незнакомую 
арену в Хернинге. Впрочем, для таких мастеров, 
собранных сейчас под знаменами канадской 
сборной, это не должно стать существенной 
преградой.

Кросби и компания должны обыгрывать 
этого соперника на любой площадке, хоть на 
Луне. А вот дальше родоначальникам хоккея, 
возможно, вновь предстоит сыграть в Стокголь-
ме со шведами. Которые, к слову, приберегли 
в последнем матче предварительного этапа 
свою главную звезду — нападающего «Нью-
Йорк Рейнджерс» Мику Зибанежада. 

Павел САВЧИК.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 22.05.2025
1 USD — 79,7530; 1 EURO — 91,2990.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Николай Гринько (1920–1989) — актер теа-
тра и кино, участник Великой Отечественной 
войны
Ирина Колпакова (1933) — артистка балета, 
балетмейстер, хореограф, педагог, народная 
артистка СССР
Юлия Костюшкина (1980) — спортсменка, 
чемпионка мира по акробатике, телеведущая, 
актриса
Наоми Кэмпбелл (1970) — супермодель, 
киноактриса и певица
Андрей Чадов (1980) — актер театра и кино, 
продюсер

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 5...7°, 
днем 21…23°. Переменная облачность. Преи-
мущественно без осадков. Ветер переменных 
направлений, 2–7 м/c.
Восход Солнца — 4.06, заход Солнца — 20.47, 
долгота дня — 16.41.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день биологического 
разнообразия
Всероссийский день бассейновой 
индустрии

1785 г. — в Москве прошла закладка Дома 
Пашкова, в котором ныне располагается Рос-
сийская государственная библиотека
1940 г. — Указ Президиума Верховного Со-
вета СССР об учреждении золотой медали 
«Серп и Молот» — знака отличия Героя Со-
циалистического Труда

1960 г. — впервые прозвучали позывные 
воскресной радиопередачи «С добрым 
утром!», давшей путевку в жизнь многим по-
пулярным авторам-сатирикам и эстрадным 
исполнителям
2010 г. — катастрофа Boeing 737 в Мангалуре 
(Индия). Погибло 158 человек
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Лера Кудрявцева с помпой отметила 
54-летие. По случаю очередного дня 
рождения телеведущая закатила 
шумную вечеринку в одном из 
столичных заведений. По-
здравить Кудрявцеву съе-
хался почти весь цвет шоу-
бизнеса. Звезды пели и 
плясали на протяжении 
нескольких часов. 

Сама Лера появилась в 
черном мини-платье с белой 
кружевной юбкой. На празд-
ник теледива пришла с мужем, 
хоккеистом Игорем Макаровым. 
Тем самым продемонстрировав 
всем, что в их отношениях идиллия и 
гармония. В течение вечера они не отходи-
ли друг от друга: обнимались и танцевали 
вместе. Такой счастливой, как в этот вечер, 
Кудрявцеву не видели уже давно. 

В разгар вечеринки на празднике поя-
вился Игорь Крутой, который, как известно, 
давно поддерживает Кудрявцеву. Для име-
нинницы Игорь Яковлевич исполнил песню 
Юрия Антонова «Двадцать лет спустя». Когда 
Игорь Яковлевич вышел на сцену, Кудряв-
цева, ничуть не медля, упала ему в ноги, 

выразив свое почтение. Крутой несколько 
растерялся и начал петь. А сама Лера стала 
танцевать с мужем. 

Среди тех, кто поздравил Леру в этот 
вечер, были Николай Басков, Лариса Долина, 
Наташа Королева. «Русалка» тут же завела 
присутствующих под свои старенькие хиты. 
Лера не удержалась и пустилась в пляс. А 
когда стал петь Александр Ревва, на сцену 
вышли почти все присутствующие знаме-
нитости и начали танцевать. 

Повышенным спросом на вечеринке 
пользовался и Николай Басков. «Натураль-
ный блондин» сначала танцевал с Ларисой 

Долиной, а после переключился на На-
ташу Королеву. 

Зажег на празднике и Алек-
сей Глызин. Как известно, не 

так давно на «Суперстаре» 
Лера не скрывала своего 
восхищения голосом Алек-
сея и заявляла: во время 
его выступлений у нее ча-
сто идут мурашки по телу. В 

этот вечер Глызин исполнил 
для Кудрявцевой один из своих 

хитов. С лица Леры не сходила 
довольная улыбка. 
Не обошлась без песен и сама теле-

ведущая. Как известно, Кудрявцева вме-
сте с Катей Гордон недавно организовала 
собственную группу и записала несколько 
зажигательных песен. На дне рождения она 
исполнила главный хит «Дамы за тридцать 
хотят влюбиться». 

Завершилась вечеринка выносом 
огромного торта со свежей малиной. Лера 
буквально светилась от счастья. Домой она 
уезжала далеко за полночь. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Учительница:
— Петров, домашнюю принес?
— Принес. Налить?

Непрочитанные книги умеют мстить. Осо-
бенно хорошо это удается Уголовному 
кодексу и инструкции к бензопиле.

…А график работы у нас гибкий. Хочешь — по 
вечерам задерживайся, хочешь — в выход-
ные выходи…

— У нас новый сотрудник, Алексей. Введите 
его в курс дел нашей фирмы.
— Леха, беги!

— Нет.
— Это клуб путешественников во времени?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«УПАЛА В НОГИ 
КРУТОМУ»
Лера Кудрявцева 
оторвалась на своем 
54-летии

Московская оперетта представила пре-
мьеру «Фиалки Монмартра». Безусловный 
шедевр Имре Кальмана входит в топовую 
десятку шлягеров в жанре классической 
венской оперетты. Постановку поручили 
Алексею Франдетти — режиссеру модно-
му, смелому, если не сказать дерзкому, 
а еще и склонному к жанру мюзикла и 
кабаре. Но директор Оперетты Владимир 
Тартаковский верит в Алексея Франдет-
ти: ведь когда-то он был артистом это-
го театра. Да и вообще здесь не боятся 
рисковать. 

Как говорит Тартаковский, театр в лю-
бом случае в плюсе: если спектакль публике 
понравится, она будет рекомендовать его 
друзьям. А если не понравится — врагам. Так 
что аншлаг так или иначе обеспечен. На этот 
раз, похоже, спектакль будет востребован у 
друзей: крики «браво!» сопровождали весь 
премьерный показ. И каждый артист получил 
свою долю оваций. 

В «Фиалке» все прекрасно — и сюжет 
из жизни парижской богемы, и любовный 
треугольник, и мотив превращения Золушки 
в примадонну, и обожаемая зрителями тема 
«театр в театре». Есть и место для канкана, 
для каскада, для остроумных скетчей на злобу 
дня. Но главное — здесь есть суперхит всех 
времен и народов, известный каждому, как 
«Без женщин жить нельзя на свете, нет» из 
«Сильвы», «Всегда быть в маске — судьба 
моя» из «Принцессы цирка» (и то, и другое 
принадлежит перу того же Кальмана), Канкан 
из «Орфея в аду» (Жак Оффенбах) или «За 
что, за что, о боже мой» из «Летучей мыши» 
(Иоганн Штраус). Что же это за бессмерт-
ная музыка? Ну конечно, «Карамболина, 
Карамболетта»!!!

На сцене — мансарда, в которой можно 
сыграть не только «Фиалку Монмартра», но 
даже и «Богему» Пуччини. Много подробно-
стей в реквизите: лестницы, люки, велюксы, 
патио... Сценограф Максим Обрезков во-
плотил все свои сны о том, каково это — жить 
под крышами Парижа. А за пределами крыши 
— панорама города мечты с Эйфелевой баш-
ней, куполом Сакре Кер и, самое главное, с 
необыкновенным небом. Изменчивые краски 
этого неба завораживают: здесь вся палитра 
французской живописи — от сочного письма 
пейзажистов-классиков до размытой эскиз-
ности импрессионистов и даже экспрессио-
нистических изысков. Надо отдать должное 
автору видеоконтента Илье Старилову: ника-
кого банального бытового кино, все нарисо-
вано. Костюмы Екатерины Гутковской и Ана-
стасии Пугашкиной соответствуют небесной 
гамме: пурпурный, серо-голубой и, конечно, 
фиалковый цвета создают мягкую палитру, с 
которой внезапно контрастируют ярко-желтый 
и ядовито-розовый.

Главный герой спектакля Рауль носит фа-
милию Делакруа и пытается сделать карьеру 
в области скульптуры. Его играет красавец 
Павел Иванов, обладатель всего, что необхо-
димо для опереточного премьера, — от пре-
красного голоса до высокого роста. Подруга 
и модель Рауля — не менее очаровательная 
Мадлен в исполнении Анны Золотовой. Глав-
ные герои поначалу вполне вписываются в 
опереточный шаблон: поэт Анри (Александр 
Фролов), композитор Марсель (Владислав 

Токарев) молоды, задорны, голосисты, от-
лично двигаются, без труда прыгают с места 
на метровую высоту и очень внятно артику-
лируют текст. Казалось бы — классическая 
оперетта в самом что ни на есть консерва-
тивном варианте! Но так могут думать лишь 
наивные зрители, которые не знают, на что 
способен полный затей и взрывной энергии 
Алексей Франдетти. Однако еще во вступле-
нии искушенный зритель обратил внимание 
на группу трубочистов, которые не просто 
чистят трубы парижских домов, но и двига-
ются в нужном ритме с правильными движе-
ниями, поставленными верной союзницей 
режиссера — хореографом Ириной Кашубой. 
Трубочисты эти явно прибыли из соседнего 
жанра — мюзикла, который постепенно, ор-
ганично, очень естественно и по-доброму 
завладевал опереттой и переносил ее пре-
словутую «венщину» в современный музы-
кальный спектакль XXI века. На протяжении 
всего спектакля Кашуба делает мюзикловые 
прививки в опереточную стихию, и получается 
оригинальный коктейль, в котором терпкие 
опереточные па насыщаются современной 
ироничной пластикой. 

Когда на сцене появился обаятельней-
ший Петр Борисенко в роли судебного приста-
ва дядюшки Франсуа, все и вовсе стало ясно. 
Деловито измерив размеры убогого скарба 
Рауля, Анри и Марселя, Франсуа объявил 
им жалкую стоимость старья. Впрочем, тут 
же сообщил друзьям, что некий покойник по 
фамилии Корнишон завещал им кругленькую 
сумму. «Зачем же было описывать имуще-
ство?» — изумились приятели. «Профессио-
нальная деформация», — объяснил судебный 
пристав, и в этот момент вполне можно было 
вызвать на сцену автора нового либретто 
«Фиалки» Константина Рубинского. Рубин-
скому, как обычно, удалось хитроумно пере-
плести хрестоматийный сюжет классической 
оперетты с прикольными нововведениями и 
современными скетчами. Главным носителем 
его рерайта стал министр изящных искусств 
Фраскатти. Вот уж оттянулись авторы на этом 
чиновнике по полной программе. Некомпе-
тентность, коррумпированность, склонность 
к харассменту — все воплотил в себе неза-
дачливый министр культуры в исполнении 
Александра Бабика, настоящего мастера 
комического театра. В финале его разобла-
чает работающий «под прикрытием» Леблан 
(Глеб Косихин), который сообщает публике, 
что министр дошел до того, что сдает Лувр в 
аренду под свадьбы! Фраскатти арестован, а 
подсидевший его Леблан заступает на долж-
ность и тут же увлекает красавицу примадонну 
Мадлен в более актуальную по сравнению с 
театром сферу — синематограф. Что и гово-
рить — ведь мы хорошо знаем, что является 
для нас главным из искусств. 

А вот дуэт двух комических стариков — 
мадам Арно (Наталья Мельник) и Франсуа 
(Петр Борисенко) — выстроен по законам 
классики. Их номер, выдержанный в жанре 
традиционной музыкальной эксцентрики, 
вызывает полный восторг. И понимание, что 
современный зритель — это люди как люди. 
И даже квартирный вопрос их уже не так вол-
нует. Зато классические приемы классиче-
ского жанра работают так, как будто им не 
исполнилось 100 лет.

А где же сама Фиалка? — резонно спро-
сит знаток оперетты. Ее и всю лирическую 
линию мы приберегли к финалу. В роли Ви-
олетты — Екатерина Кузнецова. Давно не 
приходилось видеть такой артистки на сце-
не Оперетты: миниатюрная, с серебристым 
голосом и классной академической вокальной 
техникой, Кузнецова справляется с партией 
— весьма сложной и требующей виртуоз-
ности. Да и вся музыкальная ткань спектакля 
складывается в изящный струящийся по-
ток, созданный неустаревающим мастером 
оперетты Имре Кальманом и исполненный 
оркестром театра под управлением маэстро 
Константина Хватынца.

Екатерина КРЕТОВА.

ФИАЛКИ МОНМАРТРА 
ЗАЦВЕЛИ В МОСКВЕ
Шедевр Имре Кальмана входит в десятку 
шлягеров классической венской оперетты

В большом теннисе у наших спортсме-
нов почти нет ограничений, если не считать 
выступление только в нейтральном стату-
се и без национальной символики. Однако 
успехи наших теннисистов и теннисисток 
настолько впечатляющи, а президент Феде-
рации тенниса России и бессменный капитан 
национальной сборной Шамиль Анвярович 
Тарпищев давно уже входит в состав Между-
народного олимпийского комитета, что все 
мировые СМИ так и пишут: россиянин Дани-
ил Медведев или российская теннисистка 
Мирра Андреева. Да и официальные сайты 
и страницы в социальных сетях многих тур-
ниров, несмотря на ограничения, не только 
указывают национальность, но и ставят ря-
дом с фотографиями флаг нашей страны. 
И все же на главных теннисных турнирах — 
четверке Большого шлема и «Мастерс» с 
«тысячниками» такие особенности все еще 
соблюдаются.

Не станет исключением и стартующий 25 
мая Открытый чемпионат Франции, органи-
зуемый Французской федерацией тенниса, 
больше известный как «Ролан Гаррос», по 
имени столичного теннисного комплекса, на 
грунтовых кортах которого и разыгрываются 
главные трофеи турнира вместе с очень со-
лидными призовыми. Впервые он был про-
веден в 1891 году и изначально назывался 

«Чемпионатом Франции», или Championnat 
de France.

Фавориты и фаворитки

В мужском одиночном разряде титул по-
бедителя 2024 года будет защищать испанец 
Карлос Алькарас. Чья победа прервала череду 
казавшего бесконечным доминирования его 
соотечественника Рафаэля Надаля и «великого 
серба» Новака Джоковича.

Перед стартом «Гарроса» Алькарас сделал 
серьезную заявку на победу во Франции, обы-
грав в финале турнира категории «Мастерс» в 
Риме первую ракетку мира итальянца Янника 
Синнера, который перед стартом римского со-
ревнования закончил отбывать трехмесячную 
дисквалификацию за употребление допинга. 
С которым в теннисе все очень непросто — у 
женщин экс-первая ракетка мира полячка Ига 
Свентек тоже была поймана на запрещенных 
препаратах, и ее тоже, учитывая минимальное 
наказание в один месяц, простили за это. Та-
кие двойные стандарты вызвали настоящий 
скандал во всем спортивном мире.

Выигрыш в финале у Синнера в Риме по-
зволила Алькарасу подняться на вторую строч-
ку в рейтинге АТР. Но не только это.

«Победа над Янником, победа в Риме. 
Оба эти фактора в совокупности дают (мне) 
большую уверенность перед поездкой в Па-
риж», — сказал испанский теннисист.

Помимо Синнера и Алькараса традици-
онным фаворитом, даже несмотря на теку-
щую форму, считается «великий серб» Новак 
Джокович. Побеждавший на парижских кортах 
трижды — в 2016, 2021, 2023 годах. Сумеет ли 
он победить в этом году, а заодно взять 25-й 
по счету Большой шлем в своей карьере — 
большой вопрос. Так как накануне «Гарроса» 
расстался со своим тренером, также великим 
в прошлом теннисистом Энди Марреем. Гром-
кое партнерство с трехкратным победителем 
турниров Большого шлема продлилось всего 
шесть месяцев, но Джокович заявил, что за 
это время его уважение к шотландцу только 
возросло. 38-летний теннисист не одержал 
ни одной победы на грунте в этом году, и его 
форма вызывает опасения перед Открытым 
чемпионатом Франции.

Будут в Париже и ветераны «Ролан 
Гарроса». Бывший чемпион Стэн Вавринка 
получил wild card на Открытый чемпионат 
Франции этого года, гарантирующую ему 
место в основной сетке турнира. 40-летний 
швейцарец, трехкратный чемпион турниров 
Большого шлема, восстанавливающийся по-
сле серии травм, опустился на 132-е место в 
рейтинге ATP. Он выиграл титул в Париже в 
2015 году.

У женщин в Париже на последних трех 
турнирах побеждала упоминавшаяся ранее 
Свентек. Противостоять ей будут первая ра-
кетка мира белоруска Арина Соболенко и еще 
62 теннисистки, среди которых будет немало 
наших соотечественниц во главе с новой звез-
дой тенниса Миррой Андреевой.

Когда и сколько

Напоминаем основную информацию о 
парижском турнире.

В этом году Открытый чемпионат Фран-
ции по теннису пройдет с 25 мая по 8 июня.

Главные матчи проходят на трех кортах:
— Корт «Филипп Шатрие» (вместимость 

15 225) 
— Корт «Сюзанн Ленглен» (вместимость 

10 068) 
— Корт «Симонн Матье» (вместимость 

5000 зрителей) — самый новый из основных 
кортов, открытый в 2019 году

Общий призовой фонд Открытого чем-
пионата Франции по теннису в 2025 году на 
5,21%превысил показатели 2024 года и со-
ставил 56,352 млн евро .Победители мужского 
и женского одиночных разрядов получат по 
2,55 млн евро. Это на 150 тысяч евро больше, 
чем годом ранее. 

Добавим, что в этом году выросли при-
зовые на всех турнирах Большого шлема. 
Значительное повышение выплат за участие 

в этих соревнованиях было главным требо-
ванием ведущих игроков мира в их недавнем 
письме организаторам всех четырех Шле-
мов. Теннисисты, а еще более теннисистки 
возмущены тем, что их заставляют играть 
каждую неделю на каком-нибудь турнире 
АТР или WTA, иначе они будут терять рей-
тинговые очки.

Также стоит сказать и о призовых в пар-
ных разрядах. Потому что наши Мирра Ан-
дреева и Диана Шнайдер стали настоящей 
сенсацией этого сезона, победив уже на двух 
представительных турнирах, а в 2024 году 
стали серебряными призерами Олимпиады 
в Париже. В случае успеха на «Ролан Гаррос» 
они получат 590 000 евро.

И вообще наши девушки в последнее 
десятилетие играют в теннис намного лучше 
мужчин. Сейчас в первой десятке мужского 
рейтинга нет ни одного россиянина. А вот 
у теннисисток на номера посева и места в 
основной сетке гарантированно могут рас-
считывать Мирра Андреева, Диана Шнайдер, 
Людмила Самсонова, Екатерина Александро-
ва и Анна Калинская. А может, кто-то еще, 
если теннисистки из других стран будут от-
казываться от участия по личным причинам.

Черная полоса Котова

Оба российских теннисиста, попавшие 
в мужскую сетку квалификации «Ролан Гар-
рос», не смогли пробиться в основу, вылетев 
в первом же круге отбора. Для одного из них 
— Павла Котова — поражение и вовсе стало 
шестым подряд. 

В первом раунде квалификации Откры-
того чемпионата Франции Павел Котов, зани-
мающий 146-е место в рейтинге Ассоциации 
теннисистов-профессионалов (ATP), проиграл 
представителю Ливана Бенджамину Хассану 
со счетом 0-2 (6:7, 5:7). Котов уступил уже в 
шестом матче подряд. В последний раз он 
побеждал 9 апреля текущего года во втором 
круге грунтового «Челленджера» в Мадриде. 
Тогда 26-летний россиянин в трех сетах одо-
лел испанского теннисиста Алехандро Моро 
Каньяса со счетом 6:4, 5:7, 7:5.

Следом потерпел неудачу и второй пред-
ставитель мужского российского тенниса, 
попавший в квалификационную сетку «Ролан 
Гаррос», — Алибек Качмазов, занимающий 
в мировом рейтинге 169-е место. На старте 
квалификации ему нанес поражение пред-
ставитель Казахстана Тимофей Скатов со 
счетом 0-2 (3:6, 4:6). 

Вот и всё, больше российских парней 
в квалификации не осталось. Вся надежда 
теперь только на сеяных, которыми имеют 
шансы оказаться лишь трое представителей 
нашей страны — Даниил Медведев, Андрей 
Рублёв и Карен Хачанов.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, 
Надежда КОЖУШНАЯ.
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Итоги группового этапа 
чемпионата мира без России 
и Белоруссии
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Будут в 
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место в основ
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Париж ждет
На кортах парижского теннисного комплекса 
Roland Garros, по имени которого и называется 
второй турнир ежегодной серии Большого 
шлема, 25 мая стартует Открытый чемпионат 
Франции, или всемирно известный «Ролан 
Гаррос». В этом году он будет еще ярче, еще 
прибыльней и еще более интригующим. Но — 
не для всех.
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В столице Франции 
стартует второй турнир 

Большого шлема — 
знаменитый «Ролан Гаррос»

Над Канадой небо синее…

Мирра 
Андреева.

Сборная Казахстана впервые за шесть лет
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Сидни Кросби и Маклин Селебрини.
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